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Құрметті оқырмандар! 
 

         2021 жыл маңызды мерейтойлармен белгілі: 
Қазақстан Республикасы Тәуелсіздігінің 30-жылдығы, 
Лисаков қаласының 50-жылдығы. Лисаков қаласының 
тарихы тәуелсіз Қазақстан тарихының бір бөлігі екені 
сөзсіз. Лисаков ЕЭА-ның бірегей тәжірибесі қазіргі 
Қазақстандағы нарықтық қатынастардың қалыптасу 
тарихына енетініне сенімдімін. 
           Біздің қала көркейіп, дамып келеді. Біз, музей 
қызметкерлері, Лисаковтың болашағын оның туристік 
әлеуетін пайдаланумен байланыстырамыз, аймақтың 
бірегей археологиялық мұраларына назар аударамыз. 
Лисаков бірнеше рет Халықаралық ежелгі 
технологиялар мен мәдени коммуникация фестивалін 
өткізу орталығына айналды. 
          2021 жылы Лисаков музейі 30 жасқа толады, біз-
тәуелсіздік құрдасымыз! «Рухани Қазына-2019» 
байқауының аймақтық кезеңінің қорытындысы 
бойынша Лисаков тарихи және мәдени музейі 
Қостанай облысында үздік атанды, ал республикалық 
байқаудың қорытындысы бойынша Қазақстан 
Республикасының үздік қалалық музейі 
номинациясының жеңімпазы. 
           Өлкетану жинақтарын шығару – музейдің 
ғылыми-зерттеу қызметінің маңызды бөлігі, біздің 
Қазақстан тарихын сақтау мен зерттеуге қосқан 
үлесіміз. 
 

Құрметпен Шынар Ерденқызы Ермағамбетова,  
Лисаков Жоғарғы Тобыл тарихи және мәдени 

музейінің басшысы 
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Уважаемые читатели! 
 

2021 год  ознаменовался  важными юбилеями: 
30-летием Независимости РК, 50-летием Лисаковска.  
История Лисаковска, безусловно, является частью 
истории независимого Казахстана. Уверена, что 
уникальный опыт  Лисаковской СЭЗ войдет в историю 
формирования рыночных отношений  современного 
Казахстана.  

Наш город живет и развивается. Мы, музейные 
работники, связываем  будущее Лисаковска с 
использованием его туристического потенциала, 
привлечением внимания к уникальному 
археологическому наследию региона. Уже 
неоднократно Лисаковск становится  местом 
проведения Международного фестиваля древних 
технологий и культурных коммуникаций. 

В 2021 году Лисаковскому музею  исполняется 
30 лет, наш музей – ровесник независимости! По 
результатам областного этапа конкурса «Рухани 
қазына – 2019» Лисаковский музей истории и 
культуры стал лучшим в Костанайской области, а по 
итогам республиканского конкурса признан 
победителем в номинации лучший районный 
(городской) музей Республики Казахстан. 

Издание краеведческих сборников – важная 
часть научно-исследовательской деятельности музея, 
наш  вклад в сохранение и изучение истории 
Казахстана. 

 
С уважением Шынар Ерденовна Ермагамбетова,  

руководитель Лисаковского музея истории  
и культуры Верхнего Притоболья  
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От составителей 

Лисаковский музей истории и культуры 
Верхнего Притоболья выпустил уже четыре 
краеведческих издания об истории региона.  

Сборник «Лисаковску – 50» –  пятая книга, и она 
полностью посвящена  истории города. Главный герой 
всех публикаций  – Лисаковск: его жители, облик, 
атмосфера. Для кого-то – это место, где прошло детство 
или комсомольская юность, а кто-то приехал в 
Лисаковск уже в зрелые годы и полюбил его навсегда. 

В новом издании мы постарались обратить 
внимание на вопросы, которые по разным причинам не 
были рассмотрены в книгах о Лисаковске, вышедших 
ранее. Авторы опубликованных статей – Почетные 
граждане Лисаковска, ветераны, музейные работники 
и архивисты  постарались искренне и объективно 
представить свое видение истории. 

Публикации охватывают период с 1950-х годов 
по настоящее время, написаны на основе архивных 
источников, личных воспоминаний, публикаций в 
газетах «Лисаковская новь», «Бизнес-пресс-Лисаковск», 
материалов фондов Лисаковского музея истории и 
культуры Верхнего Притоболья.  Каждая статья 
снабжена аннотацией на казахском и русском языках, 
сделаны ссылки на литературу и источники, 
опубликованы фотографии, иллюстрирующие 
страницы истории города. 

Думаем, что книгу будут читать те, кому 
интересна полувековая история Лисаковска. Надеемся, 
что у города впереди долгая и счастливая жизнь, а 
новое поколение найдет новые точки роста и развития 
в том числе, изучая историю предшествующих 
поколений. 

Ю. П. Буданова,  
заместитель руководителя по научной работе 
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Фотографии  рассказывают… 

Первая улица в Лисаковске была названа «Пионерской».  
Праздничная колонна демонстрантов на улице Пионерской. 

1 мая 1968 г. Фото передал в музей первостроитель Г. А. Черненко. 
Фонд ЛМИК. 

 
Первое здание Лисаковского горкома партии  

(1 микрорайон, 47 дом). Лисаковск, 1970-е годы. Фонд ЛМИК 
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Первое типовое здание почтового отделения в первом 

микрорайоне. Лисаковск, 1970-е годы. Фонд ЛМИК 

 

 
Первый детский сад «Колокольчик» (I микрорайон).  

Автор фото – А. Дитман. Лисаковск, 1968 г. Фонд ЛМИК 
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Первый ресторан в Лисаковске под названием «Оолит». 

Лисаковск, 1970-е годы. 
 

 

 
Вид на Аллею Труда с фонтаном «Радуга».  

Лисаковск, конец 1970-х г. Фонд ЛМИК 
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Фотографии и документы рассказывают… 

 
Ордер на право занятия квартиры № 65 дома №1  

Махмету Мусовичу Кишибаеву. Лисаковск, 9 июля 1966 года.  
Фонд ЛМИК 
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М. М. Кишибаев, инженер Лисаковского ГОКа, ветеран комбината 

в кабинете политпросвещения Лисаковского ГОКа во время 
подготовки к занятию в школе политического просвещения. 

Лисаковск,1979 г. Фонд ЛМИК 

 
М. М. Кишибаев, старейший работник ЛГОКа.  

Лисаковск, 1998 г. Фонд ЛМИК 
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Свидетельство о рождении (копия) №1  Людмиле Александровне 
Остапенко. Отец – Остапенко Александр Денисович,  

мать – Остапенко Вера Николаевна.  
Лисаковск, п.Октябрьский, 30 октября 1967 г. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Первый ребенок, родившийся в  Лисаковске, – Людмила 

Остапенко. Родилась 10 октября 1967 года. Лисаковск. 1970-е 
годы. Фото из семейного архива В. Н. Остапенко. 
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Д. И. Лизунова, 
научный сотрудник  

КГУ «Лисаковский музей истории и 
 культуры Верхнего Притоболья» 

 Управления культуры акимата Костанайской области,  
г. Лисаковск, Костанайская область, Республика Казахстан 

 
ОКТЯБРЬСКИЙ ВО МНОГОМ БЫЛ ПЕРВЫМ.  

ВОСПОМИНАНИЯ ВЛАДИМИРА РООТА 
 

Аннотация. Мақала Октябрь кентінің ескі тұрғыны 
және әкімі В. А. Роотпен 2021 жылдың 20 қаңтарында  
жүргізілген сұхбаттың аудиожазбасы негізінде жазылған. 

Аннотация. Статья написана на основе аудиозаписи 
интервью с акимом и старожилом п. Октябрьского 
В. А. Роотом, проведенного 20 января 2021 года. 

 

«1956 год я уже помню. Было страшное 
наводнение. Козырёвка была затоплена, вода заходила 
в огороды. Водохранилищ еще не было, мостов не было 
– река была свободной. Весной она буйствовала со 
страшной силой. Я лично видел, как плывут сеновалы, 
как плывут курятники с курами. А летом Тобол 
превращался в ручеек. На перекатах воды было по 
колено. Рыбы было много. Как стал постарше, мы 
ловили в банки пескарей. Ловили и вьюнов… вилку 
привяжешь к палке… они шустрые такие были. Вьюнов 
сейчас уже нет, а тогда они достигали 30 см в длину. Ох, 
и вкусные! И вода чистейшая. Мы из речки пили! А 
какие бураны были?! По 4-5 дней! Надувало снегу 
полтора-два метра».  

Владимир Александрович Роот родился через 7 
лет после Великой Победы – 13 октября 1952 года.  

Его мама родом из Украины. Её предки 
перебрались в Российскую империю 250 лет назад, еще 
во времена Екатерины II. Мама Владимира 
Александровича – Галина Матвеевна – была младшей в 
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семье. Во время Великой Отечественной войны она 
была выслана в Сибирь.  

Дед Владимира Александровича по линии отца – 
Александр (отчество неизвестно – прим. авт.) – был 
председателем колхоза. Его арестовали в 1937 году, 
отправили на Колыму, через 4 года расстреляли как 
врага народа.  В 1990-х был реабилитирован 
посмертно. Отец – Александр Александрович – родился 
в Республике Немцев Поволжья в 1930 году. В 1941 
году его с сестрой отправили за полярный круг, в порт 
Игарка. «Отец рассказывал, объявление о том, что 
кончилась война, он услышал, когда стоял возле 
помойки и ел арбузные корочки. Маме тоже в те годы 
нелегко пришлось», – вспоминает В. А. Роот.    

В поселок Октябрьский его родители 
перебралась в 1955 году, переселились из Сахалина.  На 
этом острове у восточного побережья Азии и появился 
на свет Владимир Роот. Климат отцу не подходил, и 
пришлось переехать. Но не так-то легко было поменять 
место жительства тем, кто значился на учете в 
спецкомендатуре. Отцу пришлось написать письмо 
самому Клименту Ворошилову, который на тот момент 
занимал пост председателя Президиума Верховного 
Совета СССР. «Долго у нас в доме хранилось письмо с 
факсимиле Ворошилова: «Разрешить гр. Роот 
Александру с семьей, в связи с состоянием здоровья, 
выезд на материк», – говорит В. А. Роот.  

Сначала семейство Роот переселилось в Сибирь, 
в городок Колпашево за Томском. Потом решили ехать 
на Целину. Здесь им обещали большие заработки и 
непочатый край работы.  

К середине 1950-х, по воспоминаниям 
Владимира Александровича, в поселке уже стояли дома 
по улицам Алма-Атинской, Горького и Уральской  (но 
улицы были усеченные – не было тех домов, которые 
сейчас стоят в начале улиц, заканчивались улицы на 
первом перекрестке после центральной площади). До 
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сих пор Октябрьский делится на «черный» поселок и 
«белый» поселок. В «белом» поселке (по Алма-
Атинской и Уральской) строения возводили за 
казенный счет – «финские» домики из бруса. «Черный» 
поселок – это самострой. Набережная и Тобольская  
были полностью застроены землянками. Семейство 
Роот поселилось в землянке по адресу: Набережная, 35. 
Александр Александрович устроился на автобазу, 
возил на ЗИЛе железную руду на 67-ой разъезд 
(неподалеку от совр. Затобольска – прим. автора). Он 
умер в 1973 году, на 44 году жизни. Галина Матвеевна 
занималась хозяйством.  

«Дома, на стене у нас висел портрет Ленина и 
Сталина, посередине «тарелка» (радио – прим. автора). 
Мои первые детские воспоминания – летом на улице 
стояла печка, бабушка в четыре часа утра вставала, 
доила коров и начинала готовить. Отец в 6 утра 
вставал – завтрак уже был готов. Когда построили 
летнюю кухню, там было две печки. Одна специально 
для хлеба. Топили ее только дровами, потом добавляли 
солому. И в это золотистое дно перегоревшей соломы 
она ставила противни с булками и два противня с кухе 
(традиционный немецкий сладкий пирог – прим. 
автора). Это Хлеб был! Потом, в году 1960 отец привез 
из Тобола керогаз. За поселком работала керосиновая 
лавка, каждую субботу я ездил за керосином. 1 литр 
стоил 9 копеек, я покупал 10 литров. Я помню время, 
когда в 20.45 свет моргал, мама бежала расстилать 
кровать, в 20.55 он еще раз моргал и в 21.00 
отключался – всё, ребята, пора спать. Люди ложились с 
солнцем и вставали с солнцем. Потом отец привез 
двухконфорочную газовую плиту, холодильник… 
стиральную машинку. До этого мама стирала вручную. 
Из оборудования только ванна и стиральная доска. 
Мыло хозяйственное приходилось стругать ножом. 
Стирка занимала весь день. Я прекрасно помню, когда 
отец купил ей «Алматинку» (стиральная машина – 
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прим. автора). Мама была так удивлена, что за два часа 
обстирала всю семью из 7 человек. Стиральная машина 
у нас появилась раньше, чем первый человек полетел в 
космос», – рассказывает Владимир Александрович. 

Согласно документам, которые хранятся в 
Лисаковском архиве, Козырёвское рудоуправление 
было организовано в соответствии с Постановлением 
Совета Министров СССР от 30 июня 1950 г. и приказом 
Минчермета СССР за 579 от 9 августа 1950 г. [1, с.37]. 
Но, по словам Владимира Роота, поселок свою историю 
отсчитывает с 4 октября 1950 года. Именно эта дата, 
подчеркивает старожил, является днем рождения 
Октябрьского.   

Козырёвское рудоуправление треста «Уралруда» 
занималось добычей железных и магнетитовых руд и 
было первенцем горной промышленности 
Костанайской области. Руда эта была отличного 
качества, по воспоминаниям Владимира 
Александровича, содержание железа в ней доходило до 
78 процентов. Её загружали в вагоны и отправляли на 
Урал; в печи руда шла без обогащения. Её было 
немного, но она очень ценилась. «Она была серо-
стального цвета. Очень-очень тяжелая, – рассказывает 
В. Роот, – Козыревское рудоуправление – первое 
горнодобывающее предприятие в Костанайской 
области. С него началась горнодобывающая 
промышленность! На базе рудоуправления открывался 
Рудный и Лисаковск. Дирекция строящегося горно-
обогатительного комбината и города находились в 
Октябрьском (здание располагалось напротив 
Козырёвского рудоуправления, через парк; после того, 
как лисаковские горняки освободили здание, там была 
поликлиника, роддом, а впоследствии детский сад и 
филиал музыкальной школы – прим. автора). На 
Октябрьский тупик получали оборудование. В 
Октябрьском собирали первый шагающий экскаватор».  
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Первые карьеры Козырёвского рудоуправления 
видит каждый, кто въезжает в поселок со стороны 
города, по правую сторону от дороги: ближний – это 
карьер №3; дальний – карьер №1. «Неподалеку 
Новокозырёвский карьер – там я уже работал в 1970-х. 
Перепрофилирование на боксит произошло в середине 
1960-х-начале 1970-х. Тогда на одном из бортов 
карьера были обнаружены залежи боксита. Когда 
подняли геологические данные, провели 
дополнительные геолого-разведывательные работы, 
оказалось, что в этих местах есть боксит: начали 
разработку Верхнетобольского карьера (за 
кладбищем), потом Озерки (правее), затем 
Новоильиновский, Зимний и т. д. Произошел резкий 
рост персонала КБРУ, получили новую технику: 
КраАЗы, первые БелАЗы в 1970 году. Стали люди 
хорошо зарабатывать. Зарабатывать и по 300-400 
рублей в месяц. Рабочие в поселок начали прибывать, 
нужно было их расселять. Отсюда бум строительства – 
так появились улица Целинная, Комсомольская и др.», 
– уточняет старожил.   

Имя первого директора Козырёвского 
рудоуправления – Сергея Григорьевича Дудина – было 
увековечено, по инициативе депутатов поселка его 
именем назвали переулок. Благодаря следующему 
директору рудоуправления – Василию Ивановичу Сове 
– в поселке появился Дом культуры. Клуб построили 
хозспособом – за это нарушение финансовой 
дисциплины руководитель впоследствии был строго 
наказан.   Символический колышек С. Г. Дудин вбил в 
центре улицы Алма-Атинская, в районе первого, еще 
деревянного двухэтажного здания рудоуправления. 
Оно располагалось напротив парка. В дальнейшем в 
нем размещался поселковый совет (поработать в этом 
здании довелось и Владимиру Александровичу). 
Типовое здание администрации в поселке построили 
только в 1980-х, но поссовет там никогда не 
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располагался, объект, как утверждает В. Роот, по 
решению председателя поселкового совета 
Т. И. Кривошея отдали под амбулаторию. 

Хотя изначально поселкового совета в 
населенном пункте не было. Чтобы зарегистрировать 
брак или рождение ребенка приходилось ездить в 
Новоильиновку. Поссовет появился только в 1954 году, 
и тогда же была открыта первая двухэтажная 
деревянная школа (сейчас там пустырь, через дорогу 
от парка КБРУ). Здание первой больницы сохранилось 
до сих пор, оно расположено по улице Уральской. 
Именно там работали первые лисаковские врачи: 
Е. Б. Джалимов, Г. И. Дмитриева, Л. И. Говяженко. Уже в 
первые годы существования в Октябрьском был 
открыт детский сад и родильный дом.  

«Мы с воодушевлением восприняли весть о том, 
что совсем рядом с поселком начнут строить город, – 
продолжает В. Роот. – Но сперва начали строить 
станцию Майлина, потому что нужна была 
железнодорожная ветка. Построили быстро, буквально 
за год-полтора. В 1963 г. начали строить первые дома в 
городе. А, напротив, через дорогу (в данный момент 
район столовой «Ас болсын» – прим. авт.) стоял 
длинный барак из леса, обшитый горбылем, там жили 
строители. Это все было на моих глазах». 

Владимир Роот был секретарем комсомольской 
организации Октябрьской средней школы, имел в 
подчинении 200 с лишним комсомольцев. Хорошо 
учился и занимался спортом. По его воспоминаниям, в 
1969 г. прошли первые соревнования г. Лисаковска. Он, 
будучи 9-классником, принимал участие в состязаниях 
по трем дисциплинам (легкая атлетика, лыжи, 
волейбол), завоевал «золото». После 9 класса летом 
работал спортинструктором в пионерском лагере 
«Светлячок». Даже хотел поступать на спортфак 
Костанайского пединститута. Но судьба распорядилась 
иначе – пошел в армию. Службу проходил в элитном 
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учебном заведении Ленинграда – в высшей школе 
артиллерийских техников. Полгода учебы, затем сдача 
с отличием государственных экзаменов. Следующие 
полтора года служил инструктором. Старшего 
сержанта Роота просили остаться, но в Октябрьском 
ждала любимая Танечка. В ноябре 1972 года Владимир 
демобилизовался, в январе 1973 года сыграли свадьбу. 
В 1974 году родился сын Александр, в 1977 – дочь 
Ольга. Сын сейчас работает механиком в 
Красногорском руднике. Дочь трудится в 
рудоуправлении экономистом. Единственный внук – 
Владимир Роот, окончив Лисаковский технический 
колледж, поступил заочно в Рудненский 
индустриальный институт. В скором времени он 
продолжит трудовую династию механиков, в данный 
момент трудится в КБРУ слесарем.  

«Я призывался в армию в 1970 году Тарановским 
районным военкоматом, – поясняет Владимир 
Александрович, – демобилизовался в 1972 году уже в 
город Лисаковск. Активно шла стройка. Каждый год 
новые дома сдавали. После армии работал в 
«Казмеханомонтаже». 24 сентября 1974 года перешел 
на работу в КБРУ и там проработал больше 20 лет, до 
1996 года. Трудовой путь начал слесарем по ремонту 
горного оборудования. С 1975 года работал на БелАЗе, 
11 лет был неосвобожденным секретарем партийной 
организации автотранспортного цеха КБРУ. Каждый 
месяц организовывал партийные и профсоюзные 
собрания, на которых рабочие могли поднимать 
имеющиеся на предприятии проблемы. И, самое 
главное, на это была соответствующая реакция. 
Вопросы решались». Затем Владимир Александрович 
занимал пост секретаря партийной организации КБРУ, 
эта должность уже была освобожденной. Спустя 
некоторое время он был назначен заместителем 
директора КБРУ. С 1995 года совмещал работу 
заместителем директора и деятельность руководителя 
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поселковой администрации, не получая за 
общественную нагрузку ни копейки. В 1996 году был 
утвержден в должности акима п. Октябрьский, на 
которой проработал больше 20 лет. По его 
воспоминаниям,  самой большой проблемой тех лет 
было отопление населенного пункта. Котельную 
передали с баланса КБРУ.  У руля созданного 
коммунхоза Владимир Александрович поставил 
Антонину Фёдоровну Черепанову, которая до этого 
работала в КБРУ снабженцем. «Тяжело ей пришлось, – 
признает В. Роот, – с воспалением легких приходилось 
ездить в Тобол, договариваться о поставках». Начали с 
нуля. Нередко работали на грани фола, боялись 
заморозить поселок. На теплоцентре в качестве 
топлива использовался мазут, потом, благодаря 
выделенным из бюджета СЭЗ средствам, ее перевели на 
газ.  

«Безработица была высокой, само собой. Не 
было общественных работ, – перечисляет экс-аким, – 
стояли брошенные квартиры. Регистрировался 
массовый отъезд в Германию. Перед перестройкой в 
Октябрьском 28 проц. населения были немцы».  

2006 год стал последним для октябрьских 
дачников. Но зато удалось сохранить летний полив: 
трубопровод и две насосные станции. «Полив для 
населения был бесплатным. Он осуществлялся за счет 
КБРУ. Рудоуправление вообще многое на себя брало. В 
советское время, да и позже, вся инфраструктура 
поселка содержалась за счет КБРУ: два детских сада, 
очистка дорог и т.д.», – приводит примеры В. Роот. 

С дорогами в Октябрьском в то время сильных 
проблем не было, т.к. в 1994 году за счет КБРУ на всех 
улицах обновили асфальтовое покрытие. За одно лето, 
по утверждению Владимира Александровича, 
заасфальтировали все улицы, начиная от Степной и 
заканчивая Набережной. 
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 «В 1996 году детский сад «Белочка» уже не 
работал. Детсад «Айголек» еще функционировал, но и 
его в 2000 году пришлось закрыть, несмотря на то, что 
дошкольное учреждение посещало 86 воспитанников», 
– не скрывает В. Роот.  

Больше пяти лет в поселке не было детского 
сада, затем несколько групп открыли при школе. 1 
августа 2013 года распахнул свои двери 
реконструированный детский сад «Белочка», который 
получил новое имя – «Балапан». «Балапан» обошелся 
бюджету в 300 миллионов тенге – средства выделялись 
из городского и областного бюджетов.  

Были проблемы с баней, из-за несоответствия 
экологическому законодательству её пришлось 
закрыть. В 1990-х в поселке хозяйственного магазина 
не было, для сравнения сейчас в Октябрьском три 
хозяйственных отдела. 

В советское время пассажирское сообщение 
осуществлялось благодаря ПАТП. Когда автопарк 
расформировали, лет пять сообщение было «диким».  

«Кладбище в середине 1990-х не было большой 
проблемой, но я трижды занимался его расширением. 
Сейчас это большая проблема. Нужно строить новое 
кладбище», – констатирует бывший аким. 

В 1990-х были проблемы и с выпасом скота. 
Когда Владимир Роот приступил к исполнению 
обязанностей акима, КРС в поселке было больше 
тысячи голов, два огромных табуна. А земли 
принадлежали и принадлежат Новоильиновскому 
сельскому округу. На начало 2021 года поголовье КРС – 
191 голов, лошадей – 38 голов, но, тем не менее, 
проблема остается [2]. 

Сейчас Владимир Александрович заядлый рыбак 
и охотник, в свободное время он занимается домом, 
хозяйством, огородом. С радостью отмечает, как 
преобразился за последнее время родной поселок: 
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претворены в жизнь его начинания – функционирует 
новый водопровод и газопровод.   
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Г. В. Жумабаева, 
с 1968 года работала в Лисаковске  

в вечерней сменной школе  
учителем географии и биологии. 

Учитель географии, организатор внеклассной и 
внешкольной работы,  

заместитель директора по учебно-воспитательной 
работе средней школы № 2 г. Лисаковска (1970–1981), 

старший инженер  по НТИ КБРУ (1981–1982), 
старший инженер отдела кадров КБРУ (1982–1989), 

            старший инспектор отдела кадров ЛГОКа (1989–1994). 
Лисаковск, Костанайская область,  

Республика Казахстан 
 

К. И. ИТЕМГЕНОВ – ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
ЛИСАКОВСКА 

 
Аннотация. К. И. Итемгеновтің жұбайы 

Г. В. Жұмабаева Лисаков Жоғарғы Тобыл тарихы мен 
мәдениеті музейіне Лисаков қаласының Құрметті азаматы 
К. И. Итемгеновтің жеке құжаттары, фотосуреттері мен 
марапаттары кешенін тапсырды. Мақалада  Лисаков КБК, 
Краснооктябрь боксит кен басқармасының дамытуының  
бастауында тұрған К. И. Итемгеновтің қызметі туралы 
мәліметтер берілген. 

Аннотация. Г. В. Жумабаева, вдова К. И. Итемгенова,  
передала в Лисаковский музей истории и культуры Верхнего 
Притоболья комплекс личных документов, фотографий и 
наград К. И. Итемгенова, Почетного гражданина Лисаковска. 
Статья содержит сведения о деятельности 
К. И. Итемгенова, стоявшего у истоков развития 
горнорудных предприятий Лисаковска – Лисаковского ГОКа, 
Краснооктябрьского бокситового рудоуправления. 

 
Кокуш Иссович Итемгенов родился 15 декабря 

1934 года в п. Дудаковка Урицкого района 
Кустанайской области в семье колхозников. В 1953 
году поступил в горно-металлургический институт в 
г.Алма-Ате, который закончил в 1958 году. Получив 
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специальность «горный инженер–маркшейдер», был 
направлен в г. Рудный на Соколовско-Сарбайский 
горно-обогатительный комбинат в  составе большой 
группы выпускников. Прошел путь от маркшейдера до 
начальника добычного участка Соколовского 
рудоуправления. Активно участвовал во всех 
общественных мероприятиях. За активную работу 
представлял молодежь области на XIV съезде ВЛКСМ в 
г. Москве в 1962 году. С 1963 года был избран 
заместителем председателя профсоюзного комитета 
комбината. Его отличала ответственность за 
порученное дело, исполнительность, 
требовательность.  

В 1967 году большая группа горняков была 
направлена на строящийся Лисаковский горно-
обогатительный комбинат. Главным маркшейдером 
нового горнорудного комбината был назначен 
К. И. Итемгенов. Была проделана большая работа, 
осваивался новый прогрессивный метод технологии 
обогащения оолитовых руд. В архиве комбината 
хранятся эти выполненные разработки, которые при 
необходимости использовались и позже. Учитывая 
опыт работы, К. И. Итемгенова назначили начальником 
технического отдела, и это было хорошим  поводом для 
перевода в 1975 году главным инженером на 
строящийся новый горнорудный объект – дирекцию 
Белинского рудника в п. Октябрьский. 

В 1975 году на кафедре Казахского горно-
металлургического института в г. Алма-Ате защитил 
ученую степень кандидата технических наук, что 
подтверждает решение Высшей аттестационной 
комиссии г. Москвы от 27 мая 1975 года (ВАК). Тема 
диссертации К. И. Итемгенова на соискание  ученой 
степени была сформулирована так: «Исследование 
полноты и качества извлечения запасов железных руд 
в условиях Лисаковского месторождения (на примере 
разработки Главной залежи)». Научными 
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руководителями были: член-корреспондент АН 
КазССР, заслуженный деятель науки КазССР, профессор 
А. Ж. Машанов, кандидат технических наук К. 
М. Макетов. Диссертация поступила на хранение в 
Лисаковский музей, а также статьи, написанные 
К. И. Итемгеновым: «Опытно-промышленная проверка 
методики оперативного планирования 
горнотранспортных работ на бокситовых карьерах 
северо-запада Казахстана», «Комплексность сырья 
Краснооктябрьских бокситовых месторождений и его 
обогащения». 

В 1977 году было образовано 
Краснооктябрьское бокситовое рудоуправление, и 
первым директором был назначен К. И. Итемгенов. За 
короткий срок были оборудованы карьеры № 3 
Северного и № 1 Белинского  рудников, 
производственные мощности стали быстро 
увеличиваться, так как росли мощности Павлодарского 
алюминиевого завода. Он научился быстро решать 
вопросы в главках, министерствах, проектных 
институтах Ленинграда, Москвы, Свердловска. Ему 
удалось добиться выделения 20-ти кубового 
экскаватора Драглайна у Министра цветной 
металлургии СССР. 

Все работники от рабочего до инженерно-
технического персонала знали, что директор может 
появиться в любое время суток и даже из 
командировки заезжал на объекты, чтобы убедиться в 
бесперебойной работе предприятия. 

Кокуш Иссович умел сплачивать вокруг себя 
людей, он всегда убеждал, что надо сохранять дружбу, 
беречь её, уметь прощать.  

В период его работы силами рабочих, 
инженерно-технических работников в п. Октябрьском 
была полностью построена улица Целинная, новая 
котельная, построен коровник, свинокомплекс для 
решения Продовольственной программы (строили 
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сами в выходные дни по графику). Средства были 
выделены Министерством цветной металлургии. 

В октябре 1988 года назначен в порядке 
перевода заместителем начальника Главного планово-
экономического управления в г. Кустанае. 

В марте 1989 года переводом был назначен 
директором строящегося  завода «Свемо»  
г. Лисаковска и проработал до июля 1999 года. На 
заводе выпускали запасные части к сельхозмашинам, 
облучатели, туалетную бумагу и др. 

К. И. Итемгенов награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, двумя орденами «Знак Почёта», 
медалями «Шахтерская слава», «Ветеран труда», 
знаками «Победитель социалистического 
соревнования», в 1996 году ему присвоено звание 
«Почётный гражданин г. Лисаковска». Вырастил 
сыновей – Абая, Ибрая, дочь – Сауле. Дети К. 
И. Итемгенова выбрали специальность горного 
инженера. Внуки работают в банковской системе, как 
дядя Кокуша Иссовича – Тлеулин  Кажкен, который в 
свое время помог ему получить высшее образование 
горного инженера-маркшейдера и стать одним из 
ведущих руководителей в цветной металлургии 
Костанайской области. К. И. Итемгенов ушел из жизни 
16 июля 1999 года. 

Гульсара Валиевна Жумабаева дополнила 
информацию об одном из музейных предметов. В 
фонде Лисаковского музея хранится «астау», 
традиционное казахское деревянное блюдо для подачи 
бешбармака, украшенное резьбой. Блюдо было  
подарено Кокушу Иссовичу Итемгенову к 50-летнему 
юбилею, затем передано в школьный музей, из музея 
школы-гимназии (средней школы №5 отдела 
образования г.Лисаковска) поступило на хранение в 
Лисаковский музей истории и культуры Верхнего 
Притоболья.  
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Группа студентов Казахского горно-металлургического 

института. (К. И. Итемгенов – в среднем ряду,  второй слева).  
Алма-Ата, 17 апреля 1957 г. 

 
Горный инженер-маркшейдер К. И. Итемгенов во время работы в  

Соколовском  карьере. 1958 г. 
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А. А. Шефер, 
краевед-исследователь, 

г.Марбург, Германия 
 

ГОРОД И СЕЛО, ПЕРЕПЛЕТЕНИЕ СУДЕБ. 
 ВАЛЕРЬЯНОВЦЫ В ИСТОРИИ ЛИСАКОВСКА 

 
Аннотация. Лисаков орталықтандырылған 

кітапхана жүйесінің сайтында қол жетімді "Лисаковская 
новь" газетінің материалдары, жеке өлкетану 
ізденістерінің нәтижелері негізінде автор Лисаков қаласы 
мен жақын маңдағы ауылдардың тарихының байланысын 
қадағалайды. 

Аннотация. На основе материалов газеты 
«Лисаковская новь», доступных на сайте Лисаковской 
централизованной библиотечной системы, результатов 
личных краеведческих изысканий, автор прослеживает связь 
между историей Лисаковска  и близлежащих поселков. 

 
Юбиляр 2021 года, 50-летний город Лисаковск 

располагается, как известно, на территории бывшей 
Валерьяновской волости. В её состав входили 13 
переселенческих поселков, большая часть которых в 
настоящее время уже не существует. Население нового 
города формировалось, в том числе и за счет жителей 
этих окрестных поселков. Граничащее с Лисаковском 
соседнее село Валерьяновское имеет тесную 
историческую связь с этим городом. Значительная 
часть сельчан работала, внося  свою лепту в развитие 
этого прекрасного степного городка. Большинство 
выпускников Валерьяновской школы имело 
возможность получить среднее образование в 
городских школах, в Октябрьской средней школе, а 
также получить профессию в местном 
профтехучилище – бывшем ГПТУ-178. Валерьяновцы с 
полным правом могут назвать Лисаковск  своей 
родиной, с которой связано очень много добрых 
воспоминаний.  
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В честь юбилея города, автор данной работы 
впервые  ставит задачу, попытаться объединить 
имеющуюся информацию по этой теме. Благодаря 
отсканированным газетам на сайте Лисаковской 
централизованной библиотечной системы, 
представилась возможность значительно пополнить 
краеведческую базу данных.   

Лисаковск – моногород, строительство которого 
состоялось благодаря железорудным ископаемым. 
Обращаясь к воспоминаниям старожилов 
Валерьяновки, мы узнаём несколько легенд, имеющих, 
возможно, под собой некоторые основания. Довольно 
часто слышно от них, что в этих местах в конце XIX века 
работали англичане, добывавшие руду. Да и край этот 
порой назывался – «ссыльным», ибо здесь, согласно 
легенде, отбывали своё наказание каторжные 
ссыльные Российской империи. Самой же загадочной 
легендой остается упоминание, о том, что на месте 
Валерьяновки планировалось строительство города с 
довольно интересным названием – Верхдубинск, 
планы строительства которого в связи с начавшейся в 
1914 году Первой мировой войной были заморожены. 
К сожалению, пока не удалось обнаружить документы, 
которые прямо или косвенно упоминали бы данную 
тему.  

В ходе истории кадровый потенциал некоторых 
учреждений и предприятий Валерьяновки был 
использован в Лисаковске. Это Валерьяновская 
больница и Валерьяновский маслозавод. В этих двух 
случаях коллективы больницы и маслозавода почти в 
полном составе перешли работать в город. История 
Лисаковской больницы  и маслозавода без упоминания 
их «валерьяновской» предыстории была бы неполной.  

Уже в 1906 году был основан Валерьяновский 
врачебный участок, руководство которого временно 
осуществлялось из казачьей станицы Николаевской 
Верхнеуральского уезда Оренбургской губернии. В 
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1907 году началось возведение больницы в 
Валерьяновском поселке. Бревенчатое здание 60-х 
годов XIX века, принадлежавшее ранее богатой купчихе 
из Оренбуржья, скончавшейся от туберкулеза, было 
разобрано и перевезено зимой на санях в центр 
волости. Дом был сложен затем на высокий каменный 
фундамент, который сохранился по сей день. Само же 
здание уже давно кануло в лету.  

28 июля 2011 года, к 40-летию города, газета 
«Лисаковская новь» опубликовала статью М. Баженова 
«Доверяем только Вере». Героиня статьи – фельдшер 
Валерьяновской больницы, а затем  помощник 
эпидемиолога  в Лисаковске Вера Семеновна Кравцова. 
В 1950 году она окончила с отличием Кустанайский 
техникум, получив специальность фельдшера, и была 
направлена в Валерьяновку. Именно здесь она 
накопила огромный опыт работы, сопряженный порой 
с экстремальными сельскими условиями. Вера 
Семеновна вспоминала свою первую медицинскую 
закалку, когда в 1955 году произошла вспышка 
сибирской язвы в поселке Степной. В связи с этим в 
больнице открылось инфекционное отделение, и 
распространение эпидемии удалось своевременно 
предотвратить, несмотря на то, что спасти первого 
больного так и не удалось. Валерьяновский опыт помог 
затем Вере Семеновне в её лисаковской карьере. Она 
безошибочно ставила диагнозы пациентам с 
инфекционными заболеваниями, поэтому многие 
врачи охотно советовались с ней и прислушивались к 
её мнению. В 1980 году ей было присвоено высокое 
звание –  «Отличник здравоохранения».  

Однажды Вере Семеновне пришлось ухаживать в 
больнице за пациентом из деревни Лысаковка – 
ветеринарным фельдшером Николаем Кравцовым, 
который предложил ей затем «руку и сердце». В 1952 
году они поженились и стали жить в Валерьяновке.  В 
армии Николай получил дополнительную 
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специальность, окончив курсы авиамехаников. По 
настоянию супруги, Николай продолжил обучение и 
окончил Челябинский институт механизации и 
электрификации сельского хозяйства и Высшую 
партийную школу. Когда в 1961 году был основан 
совхоз Новоильиновский, Николай Данилович стал 
завгаром. Это именно тот самый Николай Данилович 
Кравцов, ставший затем в Лисаковске директором 
Автотранспортного предприятия. Позже он возглавлял 
завод медоборудования и Верхнетобольский 
рыбопитомник. Возглавляемое Н. Д. Кравцовым АТП 
нередко занимало призовые места, получало 
переходящее Красное Знамя, и было занесено на 
городскую Доску Почета. В 2019 году лисаковцы вновь 
вспомнили добрым словом Николая Даниловича при 
открытии городского парка – маленького соснового 
бора. Было отмечено, что парк заложен в далеком 1977 
году Н. Д. Кравцовым по инициативе работников АТП 
[1].  

Следующим знаменательным событием в 
истории города является введение в эксплуатацию 
гормолзавода 25 декабря 1977 года [2, с.171]. И в этом 
случае весь коллектив закрытого в связи с этим 
Валерьяновского маслозавода, перешел на работу в 
Лисаковск и получил квартиры в городе.  

Но прежде чем продолжить, хотелось бы вновь 
коротко затронуть исторический аспект. Началом 
развития маслоделия в нашем крае послужило 
открытие в 1913 году маслодельной артели в бывшем 
поселке Степной Валерьяновской волости. Работа 
таких артелей отличалась от современного 
производства, и они состояли в среднем из 120 
хозяйств со 125 коровами. При этих заводах чаще всего 
располагались лавки, из которых выдавался товар за 
сданное молоко. Позже открылся завод и в волостном 
центре. Располагался он в обычной землянке. 
Сепараторы обслуживались вручную, некоторые 
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механизмы приводились в движение с помощью 
запряженных волов. В конце 1950-х годов было 
построено современное по тем временам здание, хотя и 
там на первых порах преобладал ручной труд: печи 
топили соломой, продукцию охлаждали с помощью 
льда, который хранился рядом с заводом под большим 
стогом соломы. Кстати, такой же способ хранения льда 
под соломой использовался в своё время и в 
Валерьяновской больнице для местного морга и для 
других целей. В 1961 году на маслозаводе была 
установлена известная и используемая на многих 
предприятиях и в настоящее время так называемая 
«Линия Милёшина».  

Это обстоятельство значительно облегчило 
затем запуск маслодельного и кисломолочного цехов в 
Лисаковске, ибо эта аппаратура была хорошо знакома 
валерьяновским работницам. Большая же часть 
лисаковского персонала нового завода не имела опыта 
работы. Некоторые впервые увидели сепаратор. Э. Т. 
Шефер, проработавшая двадцать лет на 
Валерьяновском маслозаводе, продолжив затем стаж в 
Лисаковске, вспоминает, как к ней порой обращались 
малоопытные сотрудники с просьбой помочь 
правильно собрать барабан сепаратора. Работников  
других цехов направляли для стажировки в областной 
центр – город Кустанай. О первых затруднениях, к 
примеру, в творожном цехе и малоопытности людей 
повествует статья в «Лисаковской нови» за 29 марта 
1979 года.  

Первым мастером маслоцеха в Лисаковске стала 
Ирма (Зельма) Робертовна Урих. В 1941 году, как и 
многие немецкие семьи, была депортирована с 
родителями в Казахстан. Начала она свой трудовой 
путь в Валерьяновке в 1952 году, будучи 15-летней 
девчонкой.  Позже ей предложили учиться. Она 
согласилась. Окончив курсы на отлично, стала 
работать с 1964 года мастером маслозавода. Благодаря 
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опыту Ирмы Робертовны, Лисаковский Гормолзавод 
вышел затем довольно быстро на проектную мощность 
и стал одним из передовых. Старший мастер И. Р. Урих 
награждена многими медалями, орденом «Знак 
Почета», двумя медалями за освоение целины. Ей были 
присвоены звания мастер первого класса, лучший 
мастер республики. Её фамилия занесена в Книгу 
Почета Кустанайского областного производственного 
объединения молочной продукции. Вместе с ней 
достойно несли трудовую вахту в Лисаковске бывшие 
валерьяновцы – опытные работницы с большим 
стажем: лаборант, а затем технолог Т. Ф. Пушкина, 
лаборант И. В. Урих, аппаратчица И. И. Шмидт, 
мойщица В. В. Кунц и многие другие [3].  

Наиболее известным выходцем села 
Валерьяновского на сегодняшний день является 
Альберт Павлович Рау, десять лет возглавлявший 
администрацию города. Наряду с огромными 
достижениями в административной карьере, нужно 
отметить и его постоянное стремление помочь своей 
родине: городу Лисаковску, Рудненскому институту, 
где он получил образование. Валерьяновцев 
переполняют чувства благодарности Альберту 
Павловичу за его особое внимание к своей малой 
родине. В Валерьяновке, благодаря его усилиям, 
преобразилась школа, построен спортзал, проведен 
водопровод. Все эти достижения для этого поселка 
сравнимы с великими преобразованиями, которые 
вселяют надежду на его дальнейшее развитие и 
увеличение населения. 

Отец Альберта Павловича – Павел Эдуардович 
Рау работал с 1978 года в Лисаковске на участке 
«Уралдомнаремонт». Коллеги пишут о нем: «Заслужил 
уважение своей добросовестностью, честностью в 
работе, скромностью...». Валерьяновцы, к тому же, и 
сегодня вспоминают огромное чувство юмора, 
которым обладал Павел Эдуардович. В поселке  он 
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накопил большой опыт работы с людьми в качестве 
рабочего местного колхоза, а затем – совхоза. 
Благодаря своим техническим способностям он был 
приглашен работать и в Валерьяновскую школу 
учителем труда. Обелиск павшим в годы Великой 
Отечественной войны в центре поселка был построен в 
1967 году при активном участии Павла Эдуардовича, 
чем он оставил о себе память в местной истории. Всё 
это пригодилось ему затем и в Лисаковске. Газета 
«Лисаковская новь» повествует в августе 1980 года: 
«…ему дали поручение – быть наставником молодежи. 
Он воспитатель и старший друг тех, кто впервые 
приходит в трудовой коллектив. П. Э. Рау по профессии 
слесарь-наладчик газопламенной аппаратуры. 
Творчески относится к своему труду. Он активный 
рационализатор. Одно из его рацпредложений дало 
экономический эффект в 0,5 тысячи рублей» [4].   

Многие лисаковцы помнят, вероятно, городского 
участкового милиционера Федора Андреевича 
Заболотнего. Некоторые называют его и сегодня: «наш 
дядя Федя». Эти добрые слова говорят уже о многом. 
Было в нем что-то отцовское. А начинал Федор 
Андреевич также в Валерьяновке с простого шофера, 
тракториста, бригадира тракторной бригады, затем – 
поселкового милиционера. В 1957 году он награжден 
орденом Трудового Красного Знамени. Его дочь 
Людмила Заболотняя родилась в Валерьяновке. После 
переезда в Лисаковск, училась в школе №2. Всю свою 
жизнь посвятила спорту и добилась выдающихся 
результатов. Она является пятикратной чемпионкой 
СССР, многократной чемпионкой России по биатлону, 
золотой и серебряной медалисткой чемпионата мира 
по женскому биатлону, мастером спорта 
международного класса. В настоящее время проживает 
в г. Кургане.  

Выходцем этого же поселка являлся и директор 
Подсобного хозяйства Лисаковского ГОКа Александр 
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Яковлевич Шнайдер – выходец из семьи немецких 
депортированных переселенцев. Начинал он свой 
трудовой путь простым шофером. В 1967 году он 
окончил школу рабочей молодежи в п. Октябрьский и 
поступил в Челябинский институт механизации и 
электрификации сельского хозяйства. Получил 
огромный опыт работы в качестве сельхозмеханика 
совхоза Ново-Ильиновский, затем главного инженера 
совхозов Кайранкольский и Колос.   

Лисаковск всегда оказывал помощь соседним 
районам в вывозке зерна с полей на элеваторы. В 
советские годы уборочная кампания объявлялась 
общегосударственным делом. Отрадно вспоминать, что 
редакции газет «Лисаковская новь», «Маяк» 
Тарановского района (ныне – район Б. Майлина) и 
«Знамя труда» Орджоникидзевского (ныне 
Денисовского) районов создавали ежегодно 
объединенный оперативный штаб «Колос», который 
курировал ход уборочной страды. Штаб регулярно 
сообщал горожанам в местной газете о ходе уборки. 
Основным помощником сельчан всегда считалось АТП 
г. Лисаковска. В 1979 году газета пишет: «Вот уже 
четвертый год в период хлебоуборочной страды 
водители Лисаковского автотранспортного 
предприятия помогают земледельцам...»[5]. В этом же 
1979 году в хлебоуборочной кампании было 
задействовано 60% водительского состава АТП, 
которым было перевезено 220 тысяч тонн зерна. И в 
следующем 1980 году селу помогали 185 водителей 
Лисаковского АТП. Внушительные цифры всеобщего 
сотрудничества на благо общего дела.  

Одним из тех, кто регулярно принимал участие в 
вывозке зерна с полей, можно назвать опять же 
выходца из села Валерьяновского Николая 
Калениковича Мухина. С 1972 года он работал на АТП. 
Награжден медалью «За трудовую доблесть». За 
достижения в уборке урожая Н. Мухин был приглашен 
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на празднование Дня автомобилиста в Алма-Ату. Его 
бригаде был вручен диплом Министерства 
автомобильного транспорта Казахстана.  

И работники ГОКа являлись постоянными 
участниками хлебоуборки. Почти ежегодно среди них 
был электрослесарь Петр Петрович Вебер в качестве 
комбайнера. Это очень общительный человек, 
регулярно участвовавший в культурной жизни города, 
в конкурсах художественной самодеятельности. С 
гордостью вспоминает он, сегодня – житель Германии,  
свою Родину – город Лисаковск и Валерьяновку, своих 
друзей, незабываемое личное рукопожатие Первого 
Президента  Казахстана – Н. Назарбаева во время его 
визита в Лисаковск.  

Помимо помощи автотранспортом, Лисаковск 
помогал и в форме культурно-массовой работы. В 1980 
году городская газета сообщает, что агитколлектив ДК 
«Строитель» в составе 22 человек, побывал в 
нескольких селах Тарановского района. Вначале в 
Красносельском – на свиноферме, затем в Щербиновке, 
Викторовке, совхозе «Знамя Советов», Кайранкольский. 
Художественный руководитель  ДК «Строитель Л. 
Чернова пишет: «Едем в Набережный. Приехали 
ранним утром. Едем на отделение, выступаем перед 
доярками, затем в поле. Вечером концерт в ДК... Совхоз 
им. Белинского. Зал был полон. Долго не стихали 
аплодисменты после выступления ксилофониста 
Валентина Карманова, солистов Александра 
Дмитриенко, Ирины Паршиной, танцев молдавского и 
«Ритмы олимпиады». Последние два дня агитбригада 
давала концерты в совхозах им. Абая, Колос» [6].  

Известная в городе туристическая группа 
«Факел» также неоднократно проводила походы в 
сельскую местность, где проводились встречи с 
ветеранами войны и труда. В феврале 1981 года 
состоялся очередной лыжный поход этой группы, 
которая побывала в Комсомольском, Федоровском и 
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Тарановском районах. Как отмечали участники группы, 
основная цель данного похода  – сбор краеведческого 
материала, пропаганда туризма на селе [7]. А в мае 
этого же года, руководитель группы В. Косинец 
сообщает, что Турклуб «Факел» Лисаковского ГОКа 
совершил велопробег третьей категории по южным 
регионам: Алма-Ата-Фрунзе-Джамбул-Чимкент-
Ташкент.  
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Группа работников Лисаковского гормолзавода в 

технологическом кабинете завода. Лисаковск, 1981 г. Фонд ЛМИК 
 

 
Оператор цеха розлива Лисаковского молокозавода Г. Смирнова. 

1983 г. Фото – А. Наумова. Фонд ЛМИК 
 
 
 



37 
 

 

Руководители цехов и служб Лисаковского молокозавода: 
Т. А. Тимошенкова, Т. П. Рыцель, Т. Ф. Пушкина, И. Р. Урих, 

Н. И. Калинина, Л. И. Кирянова, М. З. Фаткуллин, Т. П. Киселева, 
И. Д. Зинченко (первый директор завода), В. П. Степанов. 1985 г. 

Руководители  цехов и служб Лисаковского молокозавода: 
Н. И. Калинина, Л. И. Кирянова, В. П. Степанов, Г. М. Гущина, 

О. М. Киндякова, М. Я. Колесова, Т. Ф. Пушкина, В. А. Моях, 
Т. П. Киселева, Б. М. Воденев (директор завода), В. С. Шушарина, 

И. Р. Урих. 1987 г. Фонд ЛМИК 
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П. П. Вебер, 
электрослесарь 

фабрики  гравитационно-
магнитного обогащения 

Лисаковского горно-
обогатительного комбината. 

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР награжден медалью 

«За трудовую доблесть» 
1980 г. 

 
 
 
 
 
 

 
Удостоверение к нагрудному знаку «Ударник одиннадцатой 

пятилетки» П. П. Вебера.  
13 февраля 1986 г. 
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В. Ф. Артемьев, 
 тренер  по легкой атлетике,  

директор Лисаковской Детско-юношеской спортивной 
школы (1977–1980), 

председатель Лисаковского городского комитета   
по физической культуре и спорту (1986–1995) 

В. А. Борзов, 
тренер  по легкой атлетике,  

председатель Лисаковского городского комитета  по 
физкультуре и спорту  

(1971–1976), (1982–1985), Почетный деятель спорта 
Республики Казахстан, награжден медалью «За заслуги» за 
большой вклад в развитие легкой атлетики Казахстана, в 

связи с 90-летием казахстанской легкой атлетики     
 

ПЕРВЫЙ ДИРЕКТОР ЛИСАКОВСКОЙ  
ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОЙ СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ 

– П. И. СУНЯЙКИН 
 

Аннотация. Мақала бадминтоннан халықаралық 
дәрежедегі КСРО спорт шеберлерін, КСРО біріншілігінің 
жеңімпаздарын тәрбиелеген, көрнекті Лисаков 
жаттықтырушысы П. И. Суняйкинге арналған 

Аннотация. Статья посвящена П. И. Суняйкину, 
выдающемуся лисаковскому тренеру, воспитавшему 
мастеров спорта СССР международного класса по 
бадминтону, победителей первенств СССР. 

 

Заслуженный тренер Казахской ССР Суняйкин 
Петр Ильич родился 15 июля 1944 года в поселке Иван-
Городка  (Ивангородское) Фёдоровского района 
Кустанайской области. После десятого класса сдал 
вступительные экзамены в сельскохозяйственный 
техникум в г. Куртамыш Курганской области. 
Проучившись 1 курс,  он переводится в такой же  
техникум в Кустанае. Все годы учебы в техникуме 
пробовал себя в нескольких игровых видах спорта, 
регулярно применял в тренировках штангу, неплохо 
бегал короткие, спринтерские дистанции. 
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По окончании техникума в 1964 году его, 
молодого агронома, направляют на работу в 
Орджоникидзевский район. Проработав там около 
года, он вернулся в свой родной Федоровский район, 
где также работает агрономом. Он продолжает 
заниматься спортом и делает неожиданный шаг – 
подает документы в Курганский пединститут на 
заочное отделение факультета физической культуры. В 
1967 году он травмируется на работе. Травма спины 
была довольно серьёзной, и он ложится в областную 
больницу в Кустанае. Восстановление травмированной 
спины проходило довольно быстро и не только потому, 
что организм молодой. Спину ему лечила его будущая 
жена – Людмила, работавшая  медсестрой в этой 
больнице.  

Выписавшись из больницы, окончив курс 
лечения, он решает сменить место работы, увольняется 
с должности агронома, переезжает в Кустанай и 
устраивается на работу в Предприятие Северных 
электросетей. В свободное время начал играть в 
бадминтон. В то время в Кустанае активно начал 
развиваться этот вид спорта. Петр познакомился с 
другими любителями этой игры, в том числе с 
Николаем Ерёменко – будущим старшим тренером 
отделения бадминтона Кустанайской областной 
спортивной школы молодежи. Они будут готовить 
классных бадминтонистов – Еременко в Кустанае, а 
Петр Ильич – в Лисаковске. Но это будет позже, когда в 
спортивной школе Лисаковска откроется отделение 
бадминтона. А пока молодая семья налаживает быт. 
Жена Людмила по-прежнему работает медсестрой в 
больнице. Петр продолжает работать на предприятии 
электросетей. А по вечерам и выходным с такими же 
энтузиастами продолжает совершенствоваться в 
премудростях бадминтона. Стойкое увлечение этой 
игрой переросло в твердое убеждение  – он будет 
тренером по бадминтону.  
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Заканчивался 1968 год. В декабре этого года у 
Суняйкиных родилась дочь Светлана. Забот в семье 
прибавилось, но они справлялись. В следующем 1969 
году Петру Суняйкину предлагают работать в 
Лисаковске. На семейном совете решили переезжать.  
Его принимают на работу инструктором по спорту в 
Совете КФК (коллективов физической культуры) 
треста «Лисаковскрудстрой». Профком треста 
«Лисаковскрудстрой» через некоторое время выделил 
семье квартиру.  

С обязанностями спортинструктора 
П. И. Суняйкин справлялся. Кроме того, ему разрешают 
набирать детей, подростков в тренировочные группы 
по бадминтону. Школа № 1, тогда еще в поселке 
городского типа, была одна, а спортивных секций для 
детей  3-4 на тысячу учащихся. 

Молодой тренер по бадминтону идет в школу, 
договаривается с учителями физкультуры, 
присутствует на уроках физкультуры. Петр Ильич 
приглашает на тренировки мальчиков и девочек 
возраста 8-12 лет, крепких физически и подвижных. 

Пятиклассник Виктор Неделько в 1969 году был 
одним из первых, кого Петр Ильич пригласил в 
спортзал, он рассказывал, что некоторые ребята 
приходили на тренировки поиграть, побегать и 
побеситься – такие не задерживались, уходили. Но те, 
кто выдерживал нагрузки, выполнял все задания 
тренера, несмотря на усталость – добивались больших 
успехов. 

В течение последующих 2-3 лет тренерский 
потенциал Петра Ильича накапливался и крепчал, чему 
способствовала неплохая спортивная база. В 
общеизвестном «красном зале» в 1 микрорайоне ему 
выделяли до  четырех часов в день. В этом же зале 
проходили спарринг-турниры между 
бадминтонистами Кустаная и Лисаковска. Петр Ильич 
со своей командой с ответным визитом ездил в 
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Кустанай. Он всегда знал, что лучшая тренировка – это 
соревнования.  

В 1972 году Петра Ильича Суняйкина назначают 
первым директором Детской спортивной школы при 
городском отделе образования. Эта должность 
позволяла ему подключить административный ресурс 
при проведении в Лисаковске турниров и 
соревнований. Прежде всего, он при поддержке 
председателя городского спорткомитета В. А. Борзова  
определяет, какие виды спорта будут наиболее 
перспективными в детско-юношеской спортивной 
школе. 

Через 2-3 года их выбор подтвердился, самыми 
перспективными  и популярными у школьников стали 
бадминтон, легкая атлетика и лыжные гонки.  

Легкоатлеты и лыжники на равных соперничали 
со спортсменами из других городов и районов области. 
Бадминтонисты первого набора побеждали на 
турнирах и первенствах Казахской ССР. А тренер по 
бадминтону Суняйкин созрел для более масштабных 
соревнований.  

Когда стало известно о сроках проведения 
Первого Всесоюзного турнира (вероятно, 1976 или 
1977 г.) и разосланы приглашения, Петр Ильич 
задумался о некоторых недостатках спортзала. Дело в 
том, что боковая линия площадки для бадминтона 
находилась под баскетбольным щитом. А при таком 
расположении линии игрока отвлекал баскетбольный 
щит, и он допускал ошибки. 

В такой ситуации Петр Ильич принимает 
единственно правильное решение – демонтировать 
половину конструкции вместе с баскетбольным щитом 
и кольцом. Демонтированная часть легко выносилась 
через широкую заднюю дверь спортзала. Между 
прочим, этот баскетбольный щит до сих пор висит на 
стене в «красном зале» (1 микрорайон, дом № 43). 
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Спортивный зал был готов к проведению 
соревнований. Красочные транспаранты и флаги 
союзных республик приветствовали гостей. А гостей 
было много. Приехали команды из далеких Барнаула, 
Рубцовска, Бийска, сильная команда из Свердловска, 
наши казахстанские из Алма-Аты, Караганды, 
Кустаная, Чимкента. 

На открытии и закрытии соревнований гостей 
приветствовали: от горспорткомитета В. А. Борзов, от 
комитета комсомола – Л. С. Носуленко. Они же вручали 
грамоты и кубки – за первое место команде 
Лисаковска, второе место у Свердловска, третье – у 
Рубцовска. 

Подобные соревнования и турниры проводились 
в Лисаковске регулярно, причем, по инициативе 
П. И. Суняйкина, в нескольких возрастных группах. Но, 
тренировочные будни никто не отменял. 
Утомительные спарринги на площадке сменялись 
упражнениями на скорость, в заключение еще и 
силовые упражнения. Петр Ильич и сам частенько 
выходил на площадку с ракеткой, чтобы показать 
ученикам новую или сложную комбинацию. Его 
требования к ученикам некоторые коллеги считали 
жесткими. Он мог не допустить на тренировку за 
опоздание на 5 минут. Он редко хвалил учеников за 
усердие на занятиях, у него не было любимчиков. В 
одной из учебных групп постигала азы бадминтона его 
дочь Светлана, наравне со всеми, без поблажек от 
тренера. При этом в группах была стопроцентная 
наполняемость. Он был лаконичен при объяснении 
задачи, придерживался известного правила: лучше 
хорошо рассказать, чем плохо показать. 

Особенно напряженным в плане участия команд 
Петра Ильича в первенствах республики и в турнирах 
за пределами Казахстана был период  второй 
половины 1970-х и первой половины 1980-х годов. 
Когда тренер выезжал на соревнования с небольшой 
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группой участников, основная часть учеников 
оставалась с помощниками Петра Ильича, опытными 
бадминтонистами первого набора – Александром 
Завалиным и Светланой Одинцовой. Итоги всех 
соревнований и турниров, а также подготовка  к ним, 
показывают нам, что Петр Ильич Суняйкин был не  
только грамотным тренером, но и хорошим 
организатором. Будучи директором  спортивной 
школы, он достаточно много сделал для развития 
юношеского спорта в Лисаковске. Он был главным 
судьей городской Спартакиады школьников несколько 
лет подряд. Работая тренером в своей спортивной 
школе, Петр Ильич поднял уровень мастерства 
бадминтонистов на высоту, позволявшую им на 
равных соперничать с лидерами всесоюзных турниров. 

В 1976 году в его жизни происходит несколько 
знаменательных событий. Во-первых, у них в семье 
пополнение – родился сын Иван. Петр Ильич уходит, к 
сожалению, с должности директора ДЮСШ. Причина 
была одна – он должен был сконцентрироваться на 
бадминтоне. За несколько месяцев до этого из его 
группы переехали в Кустанай для дальнейшего 
спортивного совершенствования под руководством 
тренера Николая Еременко две лучшие 
бадминтонистки Петра Ильича – Вера Позднякова и 
Людмила Сусло. Они уже были ранее кандидатами в 
мастера спорта, победителями первенств Казахской 
ССР и многих престижных турниров, в багаже у них 
первоклассная техническая и физическая подготовки. 
Вскоре бывшие воспитанницы Суняйкина добьются 
более внушительных результатов.  

Вера Позднякова, будучи ещё учащейся 
лисаковской ДЮСШ в 1974 году участвовала в 
первенстве СССР среди девушек в г.Горьком. В 1976 
году её включают в состав юношеской сборной СССР. В 
этом же году Вера Позднякова и Людмила Сусло с 
братом Валерием в составе сборной Казахской ССР 
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участвуют в юношеском первенстве СССР в г.Могилеве. 
Вера Позднякова становится там победительницей 
первенства СССР в одиночном разряде среди девушек 
16-17 лет. В 1977 году еще более внушительный успех. 
Вера выигрывает чемпионат СССР среди юниорок в 
одиночном разряде, а Людмила становится 
серебряным призером первенства СССР среди девушек. 
Эти победы по праву разделили с ними и тренеры Петр 
Суняйкин и Николай Ерёменко. В этом же году 
приказом комитета по физической культуре и спорту 
Казахской ССР каждому из них было присвоено звание 
Заслуженного тренера Казахской ССР. 

Славу и почет П. И. Суняйкину принесли его 
воспитанники, достигшие больших высот в 
увлекательной спортивной игре – бадминтоне: 
Мастера спорта СССР международного класса: 
Людмила Сусло и Игорь Дмитриев; мастера спорта 
СССР: Вера Позднякова, Валерий Сусло. Татьяна 
Мазалова; кандидаты в мастера спорта: Евгений 
Нестеров, Андрей Дмитриев, Евгений Поздняков. 

В 1982 году Петр Ильич принимает приглашение 
областного руководства и переходит в областную 
спортшколу молодежи. Но тренировочная база по-
прежнему в Лисаковске. У тренера Суняйкина в начале 
1980-х все было хорошо, его воспитанники регулярно 
участвовали в соревнованиях различного уровня, часто 
побеждали. В 1980 году лисаковские бадминтонисты 
вновь участвуют в первенстве СССР во Львове. Евгений 
Нестеров дальше третьего круга, к сожалению, не 
прошел, а Татьяна Мазалова стала победителем 
первенства СССР среди девушек в парном разряде. 

За годы работы с молодыми спортсменами он 
подготовил несколько десятков перворазрядников. 
Для молодых бадминтонистов –  это высокий уровень. 
Например, 15-16-летние перворазрядники-
бадминтонисты: Елена Самодурова, Елена Таранова, 
Инна Клейменова и Михаил Кувалдин стали 
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победителями  первых  Всеказахстанских юношеских 
игр, проходивших в 1985 году в Алма-Ате. 

За несколько лет до этих событий Петр Ильич 
увидел в одной из спортсменок незаурядные качества – 
она была быстра, она была вынослива, её организм без 
особых проблем усваивал все сложные технические 
действия и, самое главное, она была полностью 
нацелена на спортивный успех. Это была Елена  
Самодурова. В подростковом возрасте она выигрывала 
на тренировках у всех сверстниц и старших девочек, 
тренер ставил ей в спарринги крепких юношей – она 
вела игру с ними на равных. К 1986 году она была 
сильнейшей в Казахстане во всех возрастных группах. 
Елена спокойно восприняла известие о своем участии в 
первенстве СССР в г.Днепропетровске – тренеру не 
пришлось её успокаивать или уговаривать. Петр Ильич 
был сдержан. На тему прогнозов не откровенничал. 

Она уехала в Днепропетровск в составе команды 
Казахстана. А тренер остался дома. Ему нельзя было 
выезжать. 

Дело в  том, что Петр Ильич был серьезно болен. 
Он боролся с болезнью уже второй год. 

Елена приехала с соревнований в ранге 
победительницы первенства СССР по бадминтону 
среди девушек. Тренер поздравил спортсменку с 
победой и с присвоением ей звания «Мастер спорта 
СССР». По окончании средней школы Елена переехала в 
Челябинскую область. 

Елена Самодурова была последней чемпионкой в 
тренерской карьере Заслуженного тренера Казахской 
ССР П. И. Суняйкина. 

Петр Ильич Суняйкин умер в 27 октября 1987 
года, похоронен в Лисаковске.  

Многочисленные дипломы, грамоты успешного 
тренера П. И. Суняйкина и его учеников приняты на 
вечное хранение в Лисаковский музей истории и 
культуры Верхнего Притоболья. 
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П. И. Суняйкин, 
первый директор 
Лисаковской 
Детско-юношеской 
спортивной 
школы, 
тренер по 
бадминтону. 
Лисаковск,  
1970-е годы. 
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Удостоверение № 239 «Заслуженный тренер КазССР 
 по бадминтону»   П. И. Суняйкина. 25 августа 1977 г. 
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Знаменитые бадминтонистки, ученицы П. И. Суняйкина: 
Н. Быкова, В. Позднякова, Л. Сусло, С. Одинцова.  

Лисаковск, 1970-е годы 
 
 

 
Участники  Всесоюзного турнира по 

бадминтону. Лисаковск, 1979 г. 
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Награждение призеров Всесоюзного турнира по бадминтону. 
Награждение П. И. Суняйкина, директора Лисаковской ДЮСШ. 

Лисаковск, 1970-е годы 

Победители первых Всеказахстанских юношеских игр в Алма-Ате: 
Е. Самодурова  И. Клейменова, М. Кувалдин  с тренером 

 П. И. Суняйкиным. Лисаковск, 1985 г. 
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Ю. П. Буданова,  
заместитель руководителя  

по научной работе (с 2009 года по настоящее время) 
КГУ «Лисаковский музей истории  

и культуры  Верхнего Притоболья»  
Управления культуры акимата Костанайской области 

г.Лисаковск, Костанайская область, Республика Казахстан 
 

ШКОЛА РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ 
 

Аннотация. Лисаков облыстық архивінің 
құжаттарына және мұғалімдердің естеліктеріне сүйене 
отырып, мақалада Лисаков қаласындағы болған жұмысшы 
жастар мектебінің тарихы туралы айтылады. 

Аннотация. На основе документов Лисаковского 
регионального архива и воспоминаний педагогов статья 
рассказывает об истории существования в Лисаковске  
Школы рабочей молодежи.  

 

С лисаковской заочной школой для взрослых 
связаны мои личные детские воспоминания. Занятия в 
школе проводились не только в  дневное, но и в 
вечернее время, меня, 5-6-летнюю девочку,  порой не с 
кем было оставить дома, тогда моя мама – учитель 
математики  заочной школы, брала меня с собой «на 
работу». В школе мне очень нравилось. Взрослые 
ученики прилежно слушали объяснения учителя, 
писали, чертили. Старалась не нарушать дисциплину и 
я. В кабинете математики было большое количество 
плакатов с формулами и графиками, под доской висели 
огромные, как мне тогда казалось, чертежные 
инструменты – циркуль, транспортир, треугольник.  
Можно было нажать на маленький рычажок, и тогда, на 
стенде, над доской яркими лампочками загоралась 
синусоида. После занятий я аккуратно раскладывала  
индивидуальные чертежные инструменты в 
маленькие ящички, которые стояли на каждом 
ученическом столе. Поздно вечером, когда мы с мамой 
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возвращались из школы домой, она показывала мне 
созвездия. Очертания Кассиопеи, Ориона, Большой 
Медведицы напоминали мне геометрические фигуры, 
и это было как продолжение урока… 

Когда же появилась в Лисаковске школа для 
взрослых?  

В 1968 году Л. И. Трахтенберг, получив 
специальность историка и преподавателя английского 
языка, прибыл на работу в Тарановский район 
Кустанайской области. Заведующий районо 
В. И. Печеный  направил его в Лисаковск, в 
единственную тогда в городе школу №1, директором 
которой был Григорий Романович Суржко. Г. Р. Суржко   
предложил Л. И. Трахтенбергу   возглавить вечернюю 
сменную школу. Как вспоминает Л. И. Трахтенберг: 
«Она тогда размещалась в школе №1 и работали мы с 
ним в его кабинете» [1, с.32]. Г. Р. Суржко пишет, что 
учебный год  1969-1970 гг.  был для школы № 1 самым 
«трудным», школа была переполнена, а вечером  в 
Школе рабочей молодежи обучались еще 350 
работающих [2, с.30].    

Обратимся к документам Лисаковского 
регионального государственного архива. В Протоколе 
заседания исполнительного комитета Лисаковского 
поселкового Совета депутатов трудящихся от 27 
февраля 1970 года зафиксировано решение об 
открытии с 15 августа 1970 года в пгт Лисаковске 
сменной школы рабочей молодежи. «Базисным» 
предприятием школы стал трест «Лисаковскрудстрой». 
От управляющего треста «Лисаковскрудстрой»  
И. С. Завилинского требовалось в срок до 1 июля 1970 
года выделить помещение для школы, оборудовать его 
инвентарем и учебно-наглядными пособиями. 
Дирекции школы в лице Л. И. Трахтенберга поручалось 
взять на учет молодежь в возрасте 16-30 лет, не 
имевшую 8-летнего образования [3.Л.8].  
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В воспоминаниях первых педагогов можно 
прочитать о том, что школа для взрослых некоторое 
время находилась и в здании треста 
«Лисаковскрудстрой» по адресу 2 микрорайон, дом № 
13А, позже Школа рабочей молодежи будет 
располагаться на пятом этаже  дома № 8, второго 
микрорайона. Возглавит школу В. Г. Димура [4]. 

Следующим важным этапом в истории станет 
открытие в 1973 году городской заочной школы. [5. 
Л.125].  

Занятия в заочной школе проходили на 
четвертом этаже  в доме № 8 второго микрорайона. 
Кроме этого, методический кабинет заочной школы 
находился в доме № 25 первого микрорайона. 
Руководители – Г. А. Гельвиг,  Н. В. Попова. 

В Лисаковском архиве имеются сведения о том, 
что в 1977–78  учебном году,  в Школе рабочей 
молодежи (вечерней)  имелось 16 классов-комплектов 
(4-8 классы – 1, 9-11 классы – 15), в них – 401 учащийся.  

В заочной школе функционировали три учебно-
консультационных пункта (УКП), в  том числе: УКП 
города – 17 групп, УКП п.Майлина – 4 группы, УКП 
п.Октябрьского – 5 групп, всего 26 групп. Общее число 
учащихся составляло 500 человек (УКП Лисаковска – 
337, п.Майлина – 62 чел., п.Октябрьский – 101). Это 
были ученики 4-8, 9-11 классов [6. Л.3].  

На начало 1979 года в заочной школе в 9-11 
классах обучались 406 учащихся, их обучали 30 
учителей [7. Л.69].  

Численность учащихся вечерней школы 
составляла  359 человек.  Почти 40% из них были в 
возрасте 20-24 лет, но 12% составляли ученики старше 
30 лет. Количество учителей – 14 [8. Л.70,71]. 

Таким образом, к 1983 году в Лисаковске было 
две школы для взрослых: заочная и вечерняя, 
вечернюю называли «Школа рабочей молодежи». В 
личном архиве С. А. Петровой, учителя истории, даже 
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сохранилась фотография, где у входа висят две 
вывески, на одной написано: «КазССР Школа рабочей 
молодежи (5 этаж) Лисаковск», на другой: «КазССР 
Министерство просвещения Лисаковская заочная 
средняя школа 4 этаж».  В 1983 году школы рабочей 
молодежи №1 и №2 будут реорганизованы в вечернюю 
среднюю школу с очно-заочной формой обучения [9, 
Л.19]. 

Что же рассказывают об учебе сами ученики, 
например – лисаковчанка Людмила Ящукова. «Учусь я 
в десятом классе заочной школы. Второй раз пошла в 
школу уже в 33 года. Перерыв был очень большой. 
Долго я не могла решиться, боялась, что ничего у меня 
не получится. Казалось, что все забыла, да и возраст 
смущал. А когда я посетила первые занятия, убедилась, 
что здесь люди всех возрастов. И оказывается, что 
главным для них является желание больше узнать, 
почувствовать себя полноценным человеком. Мне 
нравится наша школа, наши преподаватели, которые, 
не считаясь с личным временем, отдают все силы, 
энергию для того, чтобы мы получили образование. 

В школе кабинетная система. Каждый кабинет 
оборудован, есть пособия, сделанные учениками. Здесь 
можно подобрать любую литературу, найти ответ на 
любой интересующий тебя вопрос. Очень интересно 
проходят у нас групповые консультации по истории, 
литературе, математике. Учитель математики Любовь 
Степановна Буданова развивает культуру нашего 
мышления, учит логике, вводит в увлекательный мир 
научных открытий. На уроках литературы Нины 
Васильевны Поповой мы познаем сущность 
художественных произведений. 

У нас часто проводятся лекции о международном 
положении, беседы на разные темы, встречи с 
интересными людьми нашего города. Борис 
Николаевич Ермолаев, директор  музыкальной школы, 
познакомил нас с прекрасным миром музыки. На днях 
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была встреча с Таисией Ивановной Шевченко. Она 
прочитала нам свои стихи, которые всем очень 
понравились. 

Я от имени всего класса хочу сказать большое 
спасибо нашему классному руководителю Л. С. 
Будановой, которая помогает нам познать себя, 
заставляет задуматься над вопросом: в чем же смысл 
жизни? 

Двери нашей школы открыты для всех, кто хочет 
получить знания, приобщиться к миру прекрасного, 
увидеть, как изумителен в своем творчестве человек. 
Приходите учиться, и пусть будет светлым и 
радостным ваш путь к знаниям» [10]. 

«В заочной школе я начал учиться с девятого 
класса. – Пишет в статье Вячеслав Ганич. – Сейчас 
заканчиваю одиннадцатый. Незаметно пролетели три 
года: трудных, интересных, насыщенных различными 
событиями, встречами. Откровенно говоря, жалко 
расставаться с классом, школой, учителями. Все стало 
родным, близким. 

В этом году мы стали заниматься в дневное 
время. Для меня, да и для многих учащихся, это удобно, 
так как освободилось время для самостоятельной 
работы. Этот режим позволил посещать занятия 
регулярно, получать систематические знания по всем 
предметам. Учителя стараются строить свои 
консультации так, чтобы мы основной материал 
усваивали на уроке. 

У нас в школе интересно: мы слушаем передачи 
по школьному радио, проводим диспуты, вечера, 
конференции, к нам приходят интересные люди, 
которым есть что рассказать, есть   чем поделиться. 
Недавно наш класс совместно с 11 «Д» провел вечер, 
посвященный людям в белых халатах. С интересной 
лекцией выступил врач горбольницы Н. Н. Деткова. 
Провели викторину, затем было чаепитие из русских 
самоваров, танцы, игры. Этот вечер надолго 
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запомнится нам всем. Мы почувствовали, что мы не 
просто группа людей, а коллектив с едиными 
интересами. 

Интересно прошли встречи с участником 
Великой Отечественной войны В. Ф. Самойленко, 
первоцелинником Н. И. Жарковым. Приобщение к 
делам наших отцов и братьев обогащает нас, делает 
душевно щедрыми. И мы, взрослые люди, чувствуем, 
что можем больше дать своим детям, младшим 
товарищам, поделиться радостью от восприятия 
жизни, рассказать, как много человеку дают знания. 
Всему этому мы учились в нашей заочной» [11]. 

Предлагаем познакомиться с взглядом учителей 
на работу заочной, а затем и объединенной из двух 
школ Школы рабочей молодежи.  

Учитель математики, ветеран труда 
Л. С. Буданова вспоминает: «В заочной школе учились 
лисаковцы из различных организаций города, это 
были продавцы, шофёры, работники Лисаковского 
горно-обогатительного комбината. Были среди 
учеников и семейные пары: И. Н. Федоров и 
Л. А. Федорова, Светлана и Петр Трубач, супруги 
Крайновы, Тамара и Николай Квитко, Анна и Виктор 
Шеремет. Учились и осужденные, которые были 
отправлены на исправительную работу в Лисаковск.  

Большую роль в приобщении взрослых к школе 
играли учителя. Они старались доходчиво, в доступной 
форме изложить новый материал. Большое внимание 
уделялось восстановлению опорных знаний. Так, 
например, в 9-х классах внимание уделялось материалу 
6-8 классов, нужно было вспомнить пройденное, а 
затем терпеливо изучать новое. Взрослые ученики 
очень серьёзно относились к  постижению нового, 
внимательно слушали объяснения учителя и старались 
принимать активное участие в закреплении нового 
материала. Это был творческий процесс, который 
проходил в тесном сотрудничестве учителя и ученика. 
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Взрослые ученики с помощью учителя с 
желанием изготавливали наглядные пособия для 
кабинета математики. Например, Андрей Орт 
изготовил несколько электрифицированных моделей. 
Изготавливали также каркасные модели, настенные 
таблицы. Большую помощь в оформлении кабинета 
математики оказал Вячеслав Ганич. Оформление 
кабинетов осуществлялось  благодаря помощи 
учеников. 

Иногда по семейным обстоятельствам или 
нездоровья ученики пропускали школу, тогда им на 
помощь приходили учителя: посещали квартиры, 
убеждали, что можно наверстать упущенное… Так, в 
тесном взаимодействии поддерживалась творческая 
атмосфера на уроках, которая давала удивительные 
результаты. Например, Станислав Савастеев 
подготовил доклад на тему: «О применении 
математики в лабораториях Лисаковского горно-
обогатительного комбината».  

Процесс обучения в Школе рабочей молодежи 
стал более эффективным с введением так называемого  
«ученического дня». В ученический день было восемь 
уроков в дневное время. Большую роль играли 
предприятия, где работали взрослые учащиеся. 
Руководители предприятий считали своим долгом 
освободить своего работника в ученический день от 
работы, сохраняя при этом заработную плату. 
Посещаемость контролировалась, учителя каждую 
неделю носили рапортички на предприятия, а 
представители из организаций сами приходили в 
школу, присутствовали на совещаниях 
педагогического коллектива. Такие организации как 
ПАТП (Пассажирское автотранспортное предприятие), 
АТП (Автотранспортное предприятие), Лисаковский 
ГОК помогали в оформлении кабинетов. 

В итоге совместных усилий педагогов, трудовых 
организаций учащиеся активно включались в учебный 
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процесс и ставили перед собой цель продолжить 
обучение. Поступил и успешно окончил Лисаковский 
строительный техникум А. Орт, затем он работал 
главным энергетиком КБРУ. После окончания Школы 
рабочей молодежи поступил в Кустанайский техникум 
автомобильного транспорта и окончил его 
А. Ф. Скорокиржа, затем много лет работал в КБРУ по 
этой специальности. 

У каждого учителя в школе было классное 
руководство (зачастую в двух классах), классные 
руководители старались организовать вместе с 
учащимися интересную внеурочную жизнь.  

В феврале 1980 года с учащимися 11 «А» и 11 «Б» 
классов был проведен двухчасовой семинар о жизни и 
деятельности Н. И. Лобачевского. Взрослые ученики – 
представители самых разных рабочих профессий, 
выступили с очень содержательными докладами, 
рассказали о разных аспектах деятельности великого 
математика, познакомили  одноклассников с этой 
неординарной личностью. Успешно выступили: 
Людмила Ящукова, Альвина Акст, Ольга Лушницкая. 

Личность ученого вызвала интерес, к этой теме 
мы вернулись вновь. В феврале 1983 года ученики 11 
«А» и 11 «Б» классов, где я была классным 
руководителем, подготовили и провели вечер, 
посвященный  жизни и деятельности 
Н. И. Лобачевского. Взрослые ученики красочно 
оформили класс, подготовили вопросы викторины. Я 
выступила с докладом. Н. Калиниченко, А. Пересунько, 
Л. Калугина, С. Байнакатова приняли активное участие 
в подготовке мероприятия и сделали его 
незабываемым для всех. Программа вечера 
предполагала не только познавательную часть, была 
предусмотрена и танцевальная программа, когда 
каждый участник получал билет только с одной 
половиной математической формулы, и должен был 
найти  свою пару, соблюдая законы математики. Так, в 
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неформальной обстановке проходило закрепление 
изученного, лучше запоминалась трудная формула. 
Самым неожиданным и приятным моментом для 
присутствующих учителей стало завершение этого 
вечера, когда зимой взрослые ученики подарили 
каждому учителю алый тюльпан, как знак 
признательности и уважения. Затем все были 
приглашены на чаепитие. 

Мероприятия Школы рабочей молодежи 
выходили и за пределы помещения школы, на сцене 
городского Дома культуры «Строитель» 
организовывались вечера, во время которых учителя 
вместе с представителями из организаций чествовали 
лучших учеников» [12]. 

О работе в вечерней школе рассказывает 
учитель математики с сорокадвухлетним стажем В. В. 
Мягкова. «Городу нужны были грамотные и 
образованные рабочие. Задача Школы рабочей 
молодежи  была заинтересовать рабочих в 
необходимости получить среднее образование и 
продолжить обучение в техникуме или в институте.  А 
задача эта была не из легких, надо было обойти не 
только все организации, но и взять списки не имеющих 
образования, обойти поквартирно и   убедить рабочего 
учиться. Как говорилось у нас в школе: «Говорят, что 
волка ноги кормят, – ерунда, он нам не конкурент…». 
Основные учащиеся нашей школы были строители, 
рабочие фабрики, автопредприятий. Немало учеников 
было из спецконтингента, который отбывал наказание 
в нашем городе [13].   

Об обучении в вечерней школе особого 
контингента учеников вспоминает М. Я. Белоусько, 
учитель биологии, профсоюзный лидер вечерней 
школы: «…был еще класс «условно освобожденных 
граждан». Это в основном молодые ребята, работать с 
ними было сложно. Классным руководителем была я, 
так как остальные учителя отказались. Молодые 
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«условники» были в школе под наблюдением милиции. 
Иногда милиционеры даже сидели в классе» [14]. 

В. В. Мягкова пишет в своих воспоминаниях. 
«Учились лисаковцы иногда чуть ли не семьями: муж и 
жена, братья и сестры. Например: Желтоносовы, 
Михайловы, братья Барсуковы, сестра и брат 
Казмухамедовы, мать и сын Дасаевы, отец и сын 
Хазовы. Интерес к обучению был большой, например, в 
1981 году в школе (вечерней – прим. автора) было 
шесть одиннадцатых классов. Я как раз выпустила свой 
11 «Д» класс (в каждом классе – по 25 учащихся). 
Занятия проводились в «льготный день» (день, когда 
учащийся освобождался от работы для обучения в 
школе с 9 часов утра до 17.00 вечера). По окончании 
учебного дня ему выдавалась справка о посещении 
школы, этот день ему оплачивался, а также один день 
утром и вечером с учетом сменности и один 
консультационный день.  

…В школе была небольшая, но уютная 
библиотека. Все учебники, в основном, были 
специально разработаны для вечерней школы, за 
редким исключением. Учащиеся получали все 
учебники для обучения бесплатно. Также были книги 
писателей по программе литературы. Классные 
руководители имели по три, а то и по пять 
организаций, где учились наши рабочие. У меня, 
например, были такие организации как: 
«Казстальмонтаж», «Казмеханомонтаж», 
«Сантехмонтаж», «Отделстрой» и детский сад 
«Солнышко». Каждую неделю, по пятницам, я на 
«тройке» (автобус №3) к восьми часам утра в любую 
погоду приезжала  в данные организации, где 
предоставляла отчет о посещаемости рабочими школы. 
В основном работали с руководителями цехов, отделов, 
мастерами производств, а также инспекторами отдела 
кадров. Один раз в месяц, это обязательно, я 
присутствовала на планерке, которую проводил 
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руководитель предприятия, и где присутствовали все 
руководители цехов и отделов. Заслушав мой отчет о 
посещаемости, руководитель делал внушение тем 
мастерам и руководителям, где учащиеся пропускали 
занятия. Иногда на такие отчеты приглашались и 
«нерадивые» ученики, которым не позавидуешь. Если и 
это мало помогало, то классный руководитель шёл по 
цехам, где они работали, ходили по квартирам, 
убеждали, говорили… 

И руководители и учителя – все были в одной 
упряжке, цель  – дать образование. Но, в основном, в 
школу приходили по доброй воле, стремлению к 
знаниям, к образованию. 

Школа рабочей молодежи не только давала 
знания учащимся, но и проводила воспитательную 
работу. Проводились школьные вечера, посвященные 
знаменательным датам, поэтам, писателям, где 
учащиеся читали стихи, пели песни, даже ставили 
мини-спектакли, играли на музыкальных  
инструментах. М. М. Пахомова  всегда с душой готовила 
с учащимися такие вечера, не только как литератор, но 
и как одаренный педагог. Немало бесед на этические 
темы проводила Г. Ф. Лещинская, учащиеся всегда с 
пониманием и интересом слушали её. Приглашали в 
школу на лекции и знаменитых людей нашего города. 
Несколько раз в школу приходил с беседами 
Н. А. Желтяков, директор строящегося завода 
химического волокна…. 

Многие наши учащиеся закончили Лисаковский 
строительный техникум и другие учебные заведения, 
стали прекрасными руководителями предприятий, 
дипломированными мастерами своего дела, 
тружениками нашего прекрасного города 
Лисаковска…» [15]. 

Согласно тарификационным спискам  
руководящих работников и учителей на 1 сентября 
1980 года в Лисаковской сменной школе  рабочей 
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молодежи работали: В. Г. Димура (директор), 
С. Г. Бурлуцкая (завуч), Г. Ф. Лещинская (завуч), М. 
М. Пахомова, М. Я. Белоусько, В. В. Мягкова, 
Л. А. Бибаева, З. И. Мацук, Е. И. Фабровская, 
В. Н. Глушков, Е. А. Бурцева, В. И. Чиченкова, 
Р. А. Васелова, А. И. Артюшенко, Э. А. Круч. 

В коллектив заочной школы входили: 
Н. В. Попова (директор), В. Д. Вохмякова (заместитель 
директора), С. А. Петрова (зав.УКП), А. В. Диянов 
(зав.УКП), М. А. Циберт (зав.УКП),  Н. Г. Панченко, Г. 
А. Гельвиг, Л. С. Буданова, О. В. Ксенчина, 
В. И. Василенко, Л. Ф. Дуплей, Л. В. Казачек,  
Р. А. Холодкова, В. И. Фролова, Н. Д. Смолякова, 
И. В. Тюкачёва, М. Д. Шмидгаль, И. Г. Мильнер, 
Л. А. Камышан, С. Н. Ахметова, И. Г. Мильнер, В. А. Китов 
[16]. 

В разные годы руководителями Школы рабочей 
молодежи (вечерней, заочной и реорганизованной 
школы рабочей молодежи) были: Л. И. Трахтенберг, 
В. Г. Димура, Г. А. Гельвиг, Н. В. Попова, В. И. Василенко. 

Архивные документы и публикации в местной 
газете отражают динамику изменений численности и 
качественного состава учащихся Школы рабочей 
молодежи. В 1990-е годы растет её популярность среди 
старшеклассников. Учащихся-вечерников из числа 
работающей молодежи становится намного меньше 
[17]. В Лисаковском городском маслихате 
рассматривается возможность развития Центра 
образования юношества на базе МУПК и ШРМ [18]. В 
первом квартале 1995 года  число учащихся вечерней 
школы составляло 143 человека, в том числе с заочной 
формой обучения – 28 [19]. Во втором квартале 1996 
года  количество учеников уменьшилось до 116 
человек, в том числе с заочной формой обучения – 25 
[20]. Согласно информации городского отдела 
образования на базе вечерней школы с 01.09.1996 года 
уже планировалось функционирование 
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альтернативной школы с оплатой 80% за счет 
родителей. Наполняемость в среднем по классам 
предполагалась 12-15 учащихся, что позволяло 
проводить индивидуальную работу с учащимися [21]. 

Во время подготовки статьи проводился сбор 
материала для музейных фондов. Выражаю 
признательность за содействие Т. Б. Мурзабулатовой, 
руководителю филиала КГУ «Государственный архив 
Костанайской области» «Лисаковский региональный 
государственный архив», И. Б. Есебаевой, архивисту 
Лисаковского регионального государственного архива. 

Искренне благодарна ветеранам-педагогам: 
М. Я. Белоусько, Л. С. Будановой, В. В. Мягковой за 
предоставленные воспоминания и фото о работе в 
Школе рабочей молодежи, а также С. А. Петровой, 
В. И. Василенко за передачу в музей фотографий, 
рассказывающих историю школы, за консультации в 
процессе подготовки статьи. 

Система «вечерних (сменных) средних 
общеобразовательных школ», сложившаяся в СССР, 
позволяла молодым взрослым людям всё-таки 
получить среднее образование для успешной работы 
на предприятиях постиндустриальной эпохи или для 
того, чтобы пройти образовательный ценз для 
продолжения обучения в техникумах и вузах. Многие 
известные люди, получали образование в подобных 
школах, например, с 30 сентября 1949 года по май 1951 
года в школе рабочей молодёжи учился лётчик-
космонавт, Герой Советского Союза Юрий Алексеевич 
Гагарин. До 1942 года училась в школе рабочей 
молодёжи Людмила Георгиевна Зыкина – советская и 
российская певица, Народная артистка СССР [22]. 

История Школы рабочей молодежи  нашего 
города,  безусловно, заслуживает уважения и по праву 
является частью полувековой истории Лисаковска. 
 
 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B0%D0%B3%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%BD,_%D0%AE%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B0%D0%B3%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%BD,_%D0%AE%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D1%8B%D0%BA%D0%B8%D0%BD%D0%B0,_%D0%9B%D1%8E%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BB%D0%B0_%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B5%D0%B2%D0%BD%D0%B0
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Учителя вечерней школы на субботнике. Секция математиков:  
В. Г. Димура, В. В. Мягкова М. Д. Сецко, А. И. Будылина.   

Лисаковск, 17 апреля 1971 г. 

 
 

 
Выпускники и учителя вечерней школы. Учителя:  

Л. И. Кобзистая, В. Г. Димура, Н. В. Попова, В. В. Мягкова, 
С. Н. Ахметова, библиотекарь. Лисаковск, 1980-е годы 
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           Выпускники и учителя вечерней школы. 
Учителя: В. Г. Димура, З. И. Мацук, В. В. Мягкова,  

Л. А. Бибаева, М. Я. Белоусько, М. М. Пахомова 
Лисаковск, 1980-е годы 

Педагоги В. Ф. Дуплей и С. А. Петрова  у входа в Школу 
рабочей молодежи и заочную школу.  

Лисаковск, 1980-е годы 
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                       Коллектив заочной школы: 
С. А. Петрова, Л. Ф. Дуплей, Л. С. Буданова, В. Бородина, М. Шульц, 
Л. В. Казачек, О. В. Ксенчина, В. И. Василенко, Л. А. Камышан, С. Н. 

Ахметова. Н. Г. Панченко, В. Д. Вохмякова. Н. В. Попова, Г. А. 
Гельвиг, А. Г. Егорова. Лисаковск, 1980-е годы 

Идет урок в кабинете математики заочной школы.  
Лисаковск, 1980-е годы 
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Выпускники и учителя заочной школы. 
Учителя: С. А. Петрова, Л. С. Буданова, Г. А. Гельвиг. В. И. Василенко 

(классный руководитель), В. Д. Вохмякова,  
О. В. Ксенчина. Лисаковск, 1980 г. 

Выпускники и учителя заочной школы. 
Учителя: Л. С. Буданова (классный руководитель),  

В. Д. Вохмякова, С. А. Петрова, Г. А. Гельвиг.  
Лисаковск, 1980 г. 
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НАША КОМСОМОЛЬСКАЯ ЮНОСТЬ 
 
Аннотация. Мақала автордың ірі Лисаков құрылыс 

кәсіпорны – "Лисаковскрудстрой"трестінің қоғамдық 
өміріне қатысуының құнды жеке тәжірибесін қамтиды. 

Аннотация. Статья содержит ценный личный опыт 
участия автора в общественной жизни крупного 
лисаковского строительного предприятия – треста 
«Лисаковскрудстрой». 

 

Я люблю наш город в любое время года и в 
любую погоду. И причин для этого немало. А одна из 
них в том, что только здесь мне так хорошо мечтается, 
думается, а теперь еще  и вспоминается. 

Я часто размышляю над тем, почему наш 
Лисаковск не похож ни на один другой город. Здесь 
живут особенные люди: открытые и приветливые, 
общительные и дружелюбные, неравнодушные и 
искренние. Почему наши  лисаковцы  именно такие? 
 Может быть, от того, что город расположен на 
месте древних поселений андроновцев, которые 
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селились в местах особой энергетики, умели находить 
места особой силы?  

А может от того, что мы вдвойне обласканы 
солнцем и небом, ведь у нас небо не только над 
головой, но и отраженное в водной глади Тобола оно 
прямо у наших ног? 

А может это от того, что у нашего города 
необычная история рождения, становления, 
взросления?  «Мы взрослели с тобою вместе…»  – так 
могут сказать многие жители Лисаковска. 

Появилась потребность сказать о нашем 
поколении, о том, что значит для меня мой город, 
выбрав для повествования  некоторые события, 
происходившие  в периоды 70-х, 80-х  годов двадцатого 
века.  

Предыстория.  Первая встреча с Лисаковском. 
Год 1969. Я полюбила этот город раз и навсегда, 

приехав сюда погостить к моей тетушке А. А. Путиевой, 
тогда Лисаковск еще и городом не был. Несколько 
домов в первом микрорайоне, продуваемые степными 
ветрами, простор и линия горизонта, видимая с любой 
точки, дышится легко и на душе радостно. Мечталось и 
верилось: здесь будет город и это будет мой город. 

1974–1976 годы. После окончания сельской 
восьмилетней школы я приехала в Лисаковск, чтобы 
здесь получить среднее образование. Незабываемые 
школьные годы. Школа №2, наш дружный 9 «б», не 
самый преуспевающий в учебе, но сильный в спорте, 
активный в походах и субботниках, озорной, 
неугомонный, сплоченный. С благодарностью 
вспоминаю  директора школы Л. И. Трахтенберга, 
классных руководителей Н. Г. Бамесбергер и В. Ф. 
Вараганову, учителей Г. Д. Габун, М. П. Демину, А. Д. 
Белякова, Г. С. Юрченко, Т. В. Савиновскую, И. В. 
Корневу, Е. Г. Крючкову, Л. Н. Титову, Н. К. Ганашилову, 
С. С. Трахтенберг, Н. В. Соловьеву, Р. Г. Бендюг, И. С. 
Самсонова, Б. Н. Воронина, Ю. И. Витова, Г. Я. Эрст. 
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Чудесным образом сохранились мои школьные 
дневники за 9-й и 10-й классы, поэтому имею 
возможность назвать имена всех наших учителей, 
через годы с благодарностью и признательностью.  

Учеба была важна, но не менее значимым в те 
времена считалось быть активным и социально 
полезным, в чем с успехом нам помогал комсомол. У 
каждого из нас было комсомольское поручение: 
вожатый в младших классах, организатор культурных 
или  спортивных мероприятий, политинформатор или 
член редколлегии  стенгазеты «Комсомольский 
прожектор» – поручение находилось для каждого, и 
каждый был активен в зависимости от желания и 
способностей. Вспоминаю секретаря комсомольской 
организации 9 «б» и 10«а» классов – инициативную и 
неугомонную Наташу Кизину, целеустремленно 
ведущую нас к победам в соревновании между 
классами. Прошло почти 45 лет после окончания 
школы, но помню вас всех, выпускники 1976 года 
школы № 2. Позвонила Наташе, и вместе с ней мы 
вспомнили наш комсомольский актив: Иру Дрозд, Абая 
Итемгенова, Гулю Исмагулову, Аркадия Гончарова, 
Славу Кирицева, Наташу Скрыльникову, Сашу 
Пахомова, Виталия Пащенко, Люду Павлик, Наташу 
Саламаха, Люду Самсонову, Надю Семыкину, Галю 
Степаненко, Валю Фисенко, Сергея Фещенко. 

Комсомольская организация школы и класса 
была именно той стартовой площадкой, где мы 
получали первые навыки в развитии различных 
способностей: ораторских, организаторских, 
педагогических и других, что во многом определяло 
выбор будущей профессии, Одним из главных 
приоритетов патриотического воспитания было 
изучение традиций  и исторического прошлого  страны 
и своей малой родины.  

Каким юным был наш Лисаковск в 1970-е! Мы 
все были причастны к событиям, происходящим в 
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городе. В традиционный осенний кросс бежали 
старшеклассники всех школ, в апрельском Ленинском 
коммунистическом субботнике  участвовали и 
взрослые, и дети, очищая улицы и скверы от мусора, 
прошлогодней   листвы.  

Вспоминается 9 мая 1975 года, день 30-летия 
Победы. В этот день в городском парке открывали 
первый памятник – стелу в память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны. Кажется, что в тот 
весенний день здесь собрался весь город, 
торжественно зажигали вечный огонь, звучали 
салютные выстрелы, взрослые и дети замирали в 
тишине минуты молчания. Со временем, когда рядом 
установили более монументальный памятник, стелу 
демонтировали, на ее постаменте сейчас установлена 
боевая машина пехоты (БМП). Но мне немного жаль, 
что стела не сохранилась, ее создатели были не 
равнодушны и очень искренни в своем стремлении 
воплотить в бетоне символ памяти погибшим.  
Наверное, поэтому я навсегда запомнила тот 
солнечный день 1975-го года и торжественную минуту 
молчания сотен жителей юного города в память о 
павших, их искреннюю скорбь и светлую память… 

А ровно через год по вечерним улицам 
Лисаковска к памятнику в факельном шествии прошли 
старшеклассники школ города. Эта традиция 
появилась по инициативе комсомольской организации 
средней школы № 3 (секретарь комитета комсомола 
Люба Конвисарева), радует, что эта традиция имела 
потом свое продолжение и в более поздние периоды 
истории города. 

И еще вспоминается пятая трудовая четверть 
после 9-го класса, когда все старшеклассники школ 
города, проходившие трудовую практику на 
строительных объектах города, например, на 
строительстве больничного городка, были 
объединены в Лисаковский отряд труда и отдыха 
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старшеклассников (ЛОТОС). А вечером мы не 
расходились по домам, так как все были на месяц 
расселены в общежитии № 16 треста 
«Лисаковскрудстрой». Соревнования между отрядами 
школ, конкурсы, насыщенные трудовые будни –  все 
это наши незабываемые школьные годы. 

1983–1984 годы. Трест  «Лисаковскрудстрой» 
Позади учеба в Карагандинском 

государственном университете, работа в объединении 
«Кустанайснабсбыт». Я вернулась в мой родной город, 
где жили мои родители, родственники и друзья. Я не 
пожелала связать свою жизнь ни с Карагандой, ни с 
Кустанаем, непреодолимо меня манил родной 
Лисаковск. В управлении треста «Лисаковскрудстрой» 
я работала инженером сметно-договорного отдела, 
возглавляемого Т. И. Хиврич. Комсомольцы управления 
треста избрали меня секретарем  первичной 
комсомольской организации, в которую входила 
молодежь самых разных подразделений: бухгалтерии и 
строительной лаборатории, проектно-сметной группы 
и ДК «Строитель».  Нас объединяло желание  жить 
интересно. Именно тогда я поняла, как важно найти 
дело по душе  для всех,  когда горят глаза, инициатива 
и энтузиазм объединяют в едином движении к 
поставленной цели. Сближаются люди, 
совершенствуются их интересы, формируются новые 
привычки: молодежные вечера и встречи с 
интересными людьми, работа в подшефной школе и 
спортивные соревнования.  

1984 год был отмечен как год  30-летия 
освоения целинных и залежных земель. В моем архиве 
сохранились газетные вырезки тех лет. Вот 
информация о занятии в школе комсомольского 
политпросвещения треста «Лисаковсрудстрой», 
посвященном истории освоения целины. «Приглашены  
ветераны треста, первоцелинники К. М. Жукова, Г. А. 
Конвисарова, З. И. Латышева. Интересно и 



74 
 

эмоционально они рассказали комсомольцам об их 
участии в целинной эпопее. И как будто пахнуло на нас 
свежим степным ветром, и мы почувствовали и 
осознали глубину совершенного ими подвига. Они 
были в числе тех, кто, несмотря на трудности, смог не 
только мечтать о золотых полях пшеницы, новых 
городах и поселках, но и реально воплотить свои 
мечты». 

«В марте 1984 года подведены итоги 
общественно-политической аттестации третьего этапа  
Ленинского зачета, проходившего под девизом 
«Целина поднята, подвиг продолжается», 
посвященного  30-летию освоения целинных и 
залежных земель. Ленинский зачет был отчетом 
каждого комсомольца о личном участии в трудовой и 
общественной жизни коллектива, о выполнении 
комсомольских поручений. Аттестационную комиссию 
возглавляла член партийного бюро М. П. Коваленко. По 
итогам Ленинского зачета лучшими комсомольцами 
были названы: И. Носко – инженер проектно-сметной 
группы, член комсомольского бюро, победитель 
социалистического соревнования, награжденная  за 
высокие трудовые показатели и активное участие в 
общественной жизни знаком ЦК ВЛКСМ «Молодой  
гвардеец пятилетки»; Е. Годова – оператор машинно-
счетного бюро, член шефского сектора, организатор 
встреч ребят подшефного 5 «а» класса школы № 2 с 
первоцелинниками, ветеранами труда» [1]. 

В конце года в первичных комсомольских 
организациях проходили отчетно-выборные собрания. 
А в крупных по численности организациях, таких как 
Лисаковский ГОК, трест «Лисаковскрудстрой», 
Краснооктябрьское бокситовое рудоуправление 
проходили с периодичностью в два года  отчетно-
выборные  конференции. 

Комсомольские организации работали в тесном 
контакте с партийными организациями. Особенно это 
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было ощутимо после выхода постановления 
Центрального Комитета КПСС «О дальнейшем 
улучшении партийного руководства комсомолом и 
повышении его роли в коммунистическом воспитании 
молодежи». Если старшие товарищи помогают, то и 
дела лучше спорятся. Был спрос, но была и поддержка. 
Одной из рекомендаций постановления было 
укрепление состава комсомольских кадров: 
необходимо рекомендовать на выборную 
комсомольскую работу молодых коммунистов, 
имеющих высшее образование и опыт работы по 
специальности. 

Партком треста «Лисаковскрудстрой» 
возглавлял Б. В. Виндерских. За месяц до 
комсомольской конференции меня пригласили в 
партком, Борис Васильевич предложил мне подумать 
об освобожденной комсомольской работе, о том, что 
моя кандидатура будет предложена для избрания 
секретарем комитета комсомола треста. Предложение 
было очень неожиданным, так как я была вполне 
довольна своей работой по специальности. Кроме того, 
я не была уверена, что справлюсь, ведь это уже совсем 
другие масштабы.  

В состав комсомольской организации треста 
входили комсомольские организации строительных 
управлений:  «Промстрой-1», «Культбытстрой», 
«Отделстрой»; управления производственно-
технологической комплектации (УПТК), жилищно-
коммунального отдела (ЖКО), управления треста; 
субподрядных организаций «Казмеханомонтаж», 
«Сантехмонтаж», «Казстальмонтаж», 
автотранспортного предприятия (АТП УАТ), участка 
домостроительного комбината (ДСК), предприятий 
стройиндустрии: завода КПД, ЖБИ-3, ремонтно-
механического завода; детских садов «Алёнушка», 
«Ёлочка», «Золотой ключик», «Светлячок», 
«Дельфинчик». В общем, это около 500 комсомольцев. 
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Видя мои сомнения, Борис Васильевич сказал, 
что трудности есть в любой работе, нужно просто 
честно выполнять порученное дело. Тем более, что я 
была в то время кандидатом в члены партии, не имела 
права проявлять  малодушие и бояться трудностей. 

В нашей семье было принято в минуты 
сомнений  обращаться за верным советом к старшим. 
Мой отец дал простой совет: не справишься – 
вернешься к работе по специальности, но такого шанса 
испытать себя в новом деле у тебя уже больше не 
будет…  

20 октября 1984 года состоялась ХIII отчетно-
выборная комсомольская конференция треста 
«Лисаковскрудстрой». В фойе Дома культуры 
«Строитель»   перед началом конференции атмосфера 
праздничная: звучат комсомольские песни, проходит 
конкурс стенгазет. В работе конференции принимали 
участие управляющий трестом «Лисаковскрудстрой» К. 
Н. Ваисов секретарь парткома треста Б. В. Виндерских, 
председатель профкома треста В. И. Мищенко, второй 
секретарь Лисаковского горкома партии С. Б. Аманбаев, 
первый секретарь горкома комсомола В. Я. Решетник. 

С докладом о работе и задачах комсомольской 
организации треста «Лисаковскрудстрой» выступил 
секретарь комитета комсомола С. И. Олейников.  

Был избран новый состав комитета комсомола, 
В. Я. Решетник предложил мою кандидатуру, и 
делегаты комсомольских организаций избрали меня 
секретарем комитета комсомола треста. До сих пор 
помню, как стоя на сцене, смотрела в зал, казавшийся 
мне бесконечно огромным, видела знакомые и 
незнакомые лица ребят. Я была уверена, что вместе мы 
все сможем, нам все под силу. 

В свой первый рабочий день я, конечно, думала о 
том, с чего начать. Большая удача, что рядом были 
старшие товарищи, к которым можно было обратиться  
с любым вопросом.  
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В. Я. Решетник – первый секретарь горкома 
комсомола, требовательный руководитель, но он 
всегда помогал советом, к нему можно было 
обратиться по любому вопросу. Я навсегда запомнила 
его слова о том, что самое главное не давать пустых 
обещаний, а если пообещал – держи слово, от этого 
зависит авторитет секретаря и доверие к тебе 
комсомольцев. 

Л. С. Носуленко – заместитель секретаря 
парткома треста, ранее работавшая первым секретарем 
горкома комсомола, опытный, широко эрудированный, 
авторитетный партийный работник. Она дала мне 
очень важный  совет с чего начинать свой день и любое 
дело. План следует иметь на  день, неделю, месяц, на 
перспективу. Людмила Сергеевна взяла лист бумаги, 
разделила его  на четыре части, первое – «что сделать», 
второе – «с кем встретиться», третье – «кому 
позвонить», четвертое – «вопросы на контроле». 
Планируй и всегда успевай, кажется, совсем просто. 

М. П. Коваленко – заместитель управляющего 
трестом по экономическим вопросам, член партийного 
бюро. Именно Майе Павловне я благодарна за уроки 
профессионализма, ответственного отношения к делу, 
Она считала, что не следует жалеть времени на 
подготовку к выступлениям, встречам, мероприятиям, 
только тогда будет конкретный результат. 

Л. Л. Кондрина – заместитель председателя 
профкома треста, творческий, энергичный человек с 
яркими организаторскими способностями. Я 
благодарна Лидии Леонидовне за помощь и поддержку 
в вопросах организации молодежного досуга.  

И. А. Шмидт – заместитель управляющего 
трестом по общим вопросам, всегда поддерживал 
молодежь, находил фронт работы для субботников на 
сдаточных объектах треста. 

Ф. М. Циммерман – главный бухгалтер треста, 
высочайший профессионал своего дела. Именно 
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благодаря его поддержке за счет средств треста весной 
1985 года состоялась туристическая поездка в 
Ленинград  активных комсомольцев треста. 

Я могла бы  и далее  называть имена людей, 
которых по праву считаю своими учителями и 
наставниками в тот период.  

Комсомольская работа требовала самоотдачи и 
творчества, умения слышать и убеждать, 
организовывать и вести к конкретной цели. 

Секретарь комитета комсомола опирался в 
работе, в первую очередь, на комсомольский актив, а 
это секретари 19-ти первичных комсомольских 
организаций и 9  членов комитета комсомола.  

После конференции треста времени на раздумья 
не было, необходимо было готовиться к городской 
отчетно-выборной конференции. Это был 
своеобразный смотр активности и успешности 
комсомольских организаций города. Готовили 
выступления, рисовали стенгазеты, репетировали 
номера участники агитбригад, писали на плакатах 
лозунги, рисовали эмблемы – в общем, работа кипела, 
расходились из комитета комсомола зачастую за 
полночь. 

Так уж повелось, что между комсомольскими 
организациями ЛГОКа и треста велось постоянное 
соперничество. Просматриваю газетные статьи того 
времени: с высоких трибун комсомол ГОКа ставят в 
пример, они более успешны, комсомол треста – в 
основном критикуют и указывают на недоработки. 
Наверное, это было объективно. Хотя лично для меня 
главным была не столько оценка сверху, сколько 
мнение наших трестовских комсомольцев, их позиция, 
их дела не на показ.  Но дух дружественного 
соперничества имел место. 

17 ноября 1984 года состоялась седьмая 
городская отчетно-выборная комсомольская 
конференция. Городская комсомольская организация 
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насчитывала в своих рядах более 4300 комсомольцев, 
объединенных в 41 первичную, 136 цеховых 
комсомольских организаций, 107 комсомольских 
групп. В конференции принимали участие делегаты от 
комсомольских организаций города. Было время до 
начала конференции ознакомиться со стенгазетами, 
стендами. Вот на фотографии агитбригада комсомолии 
треста: Сергей Часовников, Надя Корякина, Карима 
Ахметкаримова, Лариса Гужва, Александр Лебедев,  
Наташа Дергунова, Шухрат Хадиметов, Света Рау, 
Володя Зайцев – задорно поют под гитару. 

В зале на трибуне лозунг «Ленинский комсомол 
– боевой авангард советской молодежи». В работе 
конференции принимали участие: секретарь обкома 
партии М. С. Мендыбаев, ответорганизатор ЦК ЛКСМ 
Казахстана Н. К. Абдыгалиев, заведующий отделом 
обкома комсомола И. Г. Шаповалов, первый секретарь 
горкома партии Л. И. Филатов, секретари горкома 
партии С. Б. Аманбаев и Т. В. Гордеева, председатель 
горисполкома В. П. Коваленко.  

С докладом «Отчет городского комитета 
комсомола и задачи комсомольской организации по 
выполнению Постановления ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении партийного руководства комсомолом и 
повышении его роли в коммунистическом воспитании 
молодежи» выступил первый секретарь горкома 
комсомола В. Я. Решетник. В его докладе был дан 
анализ по всем направлениям комсомольской работы: 
о работе 49 комсомольско-молодежных коллективов  и 
участии молодежи в социалистическом соревновании, 
о работе штабов, постов «Комсомольского прожектора» 
и развитии научно-технического творчества молодежи, 
о работе 45 школ комсомольского политпросвещения и 
экономического образования, об организации 
Ленинского зачета и о работе оперативно-
комсомольского отряда дружинников, о работе 
комсомольских организаций школ и дворовых клубов, 
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о работе педагогических отрядов и вожатых в школах 
города. 

От комсомольцев треста выступили К. Куканова 
и Л. Захарова. «Чтобы успешнее решать поставленные 
партией и правительством задачи в сфере 
капитального строительства, – сказала К. Куканова, 
штукатур-маляр из СУ «Отделстрой», – нужно 
воспитывать у молодежи чувство гордости за свою 
профессию, ответственность за выполнение плановых 
заданий». И это не просто слова. Комсомольско-
молодежный коллектив  (бригадир Г. А. Фадеева) по 
итогам областного социалистического соревнования за 
призы имени знатных людей труда Кустанайской 
области занял первое место и был награжден льготной 
туристической путевкой в Болгарию. 

Немало интересного рассказала в своем 
выступлении о шефской работе секретарь 
комсомольской  организации СУ «Промстрой-1»  Л. 
Захарова. «Успех вожатской работы во многом 
определяется поддержкой  со стороны администрации 
и партийной организации. Начальник управления А.Ф. 
Циммерман и секретарь партийной организации Н. П. 
Рожнов считают свои подшефные классы пятым 
участком наравне с четырьмя производственными и не 
жалеют для них ни сил, ни времени, ни средств». 

После завершения конференции состоялся 
первый пленум горкома комсомола, на котором были 
рассмотрены организационные вопросы: первым 
секретарем городского комитета комсомола был 
избран В. Я. Решетник, вторым секретарем – А. А. 
Матайс, секретарем горкома комсомола – Г. А. 
Ярошенко. Утверждены заведующим отделом 
комсомольских организаций С. А. Зыков, заведующей 
сектором учета членов ВЛКСМ и финансов Г. Б. 
Шакирова.  

В числе 16-ти делегатов, избранных от нашего 
города на ХХIV-ю областную отчетно-выборную 
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комсомольскую конференцию,  четверо – от 
комсомольской организации треста: Т. Путиева – 
секретарь комитета комсомола треста (автор этих 
строк), Л. Гужва – секретарь комсомольской 
организации завода КПД, Н. Корякина – член комитета 
комсомола треста, Ш. Хадиметов – член бюро 
комсомольской организации СУ «Культбытстрой». 

Переполненные планами, новыми идеями от 
выступлений и дискуссий мы возвращались в свои 
организации, чтобы  воплощать их в жизнь. 

Год 1985. Это был год 40-летия Победы, год 
подготовки и проведения ХII Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Москве. 

В начале года планов было много, работа велась 
по разным направлениям. Комитет комсомола 
акцентировал внимание на необходимости 
активизировать шефскую работу в средней школе №2. 
Было на кого равняться. Лучшими производственными 
вожатыми по праву были Л. Зайцева (КПД), З. 
Сидоренко (УМР), Л. Захарова (Промстрой-1). Работа 
вожатыми в подшефных классах велась, но для 
создания педагогического отряда  нужен был  лидер и 
изучение успешного опыта других отрядов. Поэтому 
мы  обратились  к  секретарю комитета комсомола 
Лисаковского ГОКа  Анатолию Новокрещенову с 
просьбой поделиться опытом работы. 

  Не могу не сказать о личности  вожака 
комсомолии ГОКа.  Передо мной заметка из местной 
газеты под лаконичным заголовком «Вожак»: 
«Биография Анатолия не отличается от биографий его 
сверстников: окончил геологоразведочный техникум, 
работал гидрогеологом в Краснооктябрьском 
бокситовом рудоуправлении, а после армии – 
машинистом насосов на фабрике обжига. Заметив его 
активность,  умение объединять молодежь – 
комсомольцы комбината избрали его своим вожаком. 
Анатолий успешно продолжил лучшие традиции 
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комсомолии комбината» [1]. А. И. Новокрещенов был 
настоящим лидером, мог объединить и повести за 
собой, пользовался заслуженным авторитетом среди 
комсомольцев города. Не случайно в последующие 
годы он избирался первым секретарем Лисаковского 
горкома комсомола, первым секретарем Костанайского 
обкома комсомола, делегатом ХХ съезда ВЛКСМ. 

 Нам было чему поучиться у педагогического 
отряда «Романтик», которым руководила секретарь 
комсомольской организации отдела рабочего 
снабжения (ОРСа) В. Сычева. В один из воскресных 
дней января вожатые из комсомольских организаций 
треста встретились в школе №1 с бойцами педотряда 
«Романтик». За кружкой чая Вера Сычева рассказала о 
традициях и работе педотрядовцев. В подшефной 
средней школе №1 было организовано девять кружков 
и клубов по интересам, спортивные секции. Более 
трехсот учащихся  посещали каждое воскресение клуб 
выходного дня, работу которого возглавляли О. 
Мотрич и М. Петрюк. С удовольствием занимались дети 
в кружке современного бального танца под 
руководством Р. Сухотеплого, в кружках «Мягкая 
игрушка» (А. Кудляк), «Юный фотограф» (С. Ахметов), 
«Юный повар» (Н. Сальникова), в радиотехническом 
кружке (П. Макасеев). Особое внимание уделялось 
работе с «трудными» подростками, за каждым из 
которых закреплен член педотряда.  

Одним из направлений комсомольской работы 
было развитие социалистического соревнования: 
между комсомольско-молодежными коллективами 
(КМК), молодыми рационализаторами, 
комсомольскими организациями. Девять  КМК треста  
приняли повышенные обязательства по достойной 
встрече 40-летия Победы, ХII Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов и 50-летия стахановского 
движения. В их состав были зачислены герои 
Советского Союза, коллективы включились в 
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областное соревнование за почетное право подписать 
рапорт Ленинского комсомола ХХVII съезду КПСС. 

Эти вопросы обсуждались на собрании 
комсомольского актива треста в апреле 1985 года. 
Активизация работы была возможна  благодаря 
совместным усилиям партийной, комсомольской и 
профсоюзной организаций. Так по инициативе 
комитета комсомола был издан приказ администрации 
треста о проведении смотра-конкурса научно-
технического творчества молодежи треста. Комитет 
комсомола обратился с предложением в профсоюзный 
комитет определить комплексный план участника 
Ленинского зачета единым документом, на основании 
которого  комсомолец участвует в соревновании как по 
линии комсомольской, так и профсоюзной 
организации. Вопросы соревнования КМК нашли свое 
отражение и в коллективном договоре на 1985 год. 

Важным направлением работы комсомола было 
патриотическое воспитание молодежи. В год 40-летия 
Победы в рамках акции «Равнение на знамена Победы»  
в марте 1985 года в наш город прибыли в 
сопровождении почетного караула  военнослужащих 
боевые знамена двух воинских соединений: 147 
стрелкового полка 43 стрелковой дивизии и 180 
стрелкового  полка,  В честь этого события в парке у 
монумента Победы состоялся митинг с участием 
ветеранов Великой Отечественной войны, молодежи 
города. Далее знамена были направлены в 
комсомольские организации города, в которых 
проводились митинги с участием ветеранов. 

В комсомольскую организацию треста было 
направлено знамя 147 стрелкового полка 43 
стрелковой дивизии. Во время Великой Отечественной 
войны дивизия принимала участие в обороне  
Ленинграда, освобождении Эстонии. В состав дивизии 
входили 65-й, 147-й, 181-й  стрелковые и 162-й 
артиллерийский полки; дивизия завершила боевой 
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путь в составе 67-й армии   3-го Прибалтийского 
фронта  [2]. 

После торжественного собрания в ДК 
«Строитель» почетное право сфотографироваться у 
боевого знамени было предоставлено лучшим 
комсомольцам треста. Передо мной  фотографии того 
времени,  не очень качественное изображение, но я 
помню и узнаю знакомые лица. Вот члены комитета 
комсомола: Т. Путиева, К. Ахметкаримова, В. Даценко, 
Н. Корякина, Л. Мотрич, Г. Нестеров, Г. Радаев, В. 
Ремизова – вместе с ветеранами, секретарями 
партийных организаций, управляющим трестом К.Н. 
Ваисовым. Секретари первичных комсомольских 
организаций: С. Часовников, В. Зайцев, Л. Гужва, Н 
Снатенкова, Л. Захарова, Л. Штуккерт, Н. Бовтало, Л. 
Богослова; комсомольские активисты:  В. Бисекеева, Ш. 
Хадиметов,  А. Васин, Н. Захарова, Л. Курерару, А. Носов, 
И. Барсукова, Н. Ждан, С. Комарницкий, И. Носко, О. 
Каменко, К. Куканова. Кроме того, митинги в честь 
боевых знамен были проведены в наиболее 
многочисленных коллективах: завод КПД, СУ 
«Отделстрой» и других. 

Комсомол уделял большое внимание 
патриотическому и нравственному воспитанию 
молодежи. В системе ЦК ВЛКСМ действовало бюро 
международного молодежного туризма (БММТ) 
«Спутник» – организация, которая  способствовала 
развитию внутреннего и международного туризма.  

«В 1980-е годы БММТ было крупнейшей не 
только в СССР, но и в мире молодежной туристической 
организацией. Маршруты «Спутника» привлекали 
разнообразием видов и форм организации 
путешествий. Это и многодневные железнодорожные 
путешествия, и маршруты выходного дня, и морские, 
речные круизы, поездки в зарубежные страны» [3]. 

В конце апреля 1985 года группа комсомольцев 
треста, воспользовавшись возможностями  БММТ 
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«Спутник», по туристическим путевкам побывала в 
Германской Демократической Республике (ГДР): Л. 
Захарова, В. Даценко, С. Комарницкий, Л. Курерару, Т. 
Путиева, Ш. Хадиметов. В составе туристической 
группы молодежи области мы посетили города Берлин,  
Потсдам, Нойбранденбург, Росток, где наряду с 
экскурсиями для нас организовывались встречи с 
немецкой молодежью,  дискотеки.  

Поездка было незабываемой. В Потсдаме мы 
побывали во дворце Цецилиенхоф,  где в 1945 году 
было подписано Потсдамское соглашение, 
зафиксировавшее итоги Потсдамской конференции, 
состоявшейся незадолго до окончания Второй мировой 
войны. Мы посетили Трептов парк, лишь издали нам 
показали Берлинскую стену – границу между западным 
и восточным Берлином. В Ростоке нас поселили на 
морском судне, превращенном в гостиницу. Здесь мы 
общались не только с немецкой молодежью, но и с 
туристами из Швеции и  Польши,  рассказывали друг 
другу о своих странах, вели дискуссии – это общение 
было взаимно интересным, хотя язык друг друга мы 
понимали не всегда. Я уверена, что все, кто 
путешествовал по путевкам «Спутника» внутри страны 
и за ее пределами, получал неизгладимые впечатления. 
Таковых было не мало, так как бесплатными 
путевками награждали особо активных комсомольцев, 
за свой счет путевку можно было приобрести  всем 
желающим комсомольцам по очень доступным ценам. 

В 1985 году велась активная борьба с пьянством, 
за трезвый образ жизни. Нетрезвому отдыху мог 
противостоять только интересный досуг, массовые 
культурные и спортивные мероприятия. И только 
совместными усилиями партийных, комсомольских и 
профсоюзных организаций можно было достичь 
успеха. В ведении профкома треста находился дом 
культуры (ДК) «Строитель», танцевальный зал 
«Ромашка», где проходили репетиции танцевального 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D1%86%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D1%85%D0%BE%D1%84
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%82%D1%81%D0%B4%D0%B0%D0%BC%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D0%BE%D0%BD%D1%84%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%BD%D1%86%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
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ансамбля, занятия кружка художественной 
гимнастики, танцевальные вечера и дискотеки. 
Объединив энтузиазм, энергию и фантазию молодежи, 
комитет комсомола, объединенный профком треста, 
работники ДК «Строитель» активизировали 
проведение в танцзале «Ромашка» дисковечеров, 
посвященных  ХII Всемирному фестивалю молодежи и 
студентов. 

1 июня был проведен конкурс «А ну-ка, 
девушки!». Это был своеобразный прообраз конкурсов 
красоты, которые станут реальностью лет через 15-20.  
В тот вечер «Ромашка» принимала особенных гостей – 
лучших представительниц комсомольских 
организаций треста. В конкурсах  девушки 
соревновались в знании истории фестивального 
движения, звучали песни и стихи о дружбе и мире, 
появлялись сказочные персонажи. Победительницей 
конкурса стала Лариса Курерару из управления 
«Промстрой-1». Лучшая девушка треста 1985 года  Л. 
Ахиярова и сейчас живет в нашем городе, мы всегда 
рады нашим встречам, потому что нас объединяют  
яркие воспоминания о нашей комсомольской юности. 

Общеизвестно, что кадры решают если не все, то 
многое. Большой удачей для выполнения планов по 
организации молодежного досуга было то, что в ДК 
«Строитель» пришел новый методист Л. В. Вайскербер 
– творческий и инициативный специалист, 
общительный и целеустремленный человек. В одну из 
наших встреч в комитете комсомола Людмила 
рассказала, что на прежнем месте работы в другом 
городе она руководила любительским театральным 
коллективом.  Появилась идея создать и у нас 
молодежный театр. Идею поддержали директор ДК 
«Строитель» В. А. Батт, заместитель профкома треста Л. 
Л. Кондрина, так как именно они могли обеспечить 
материальную основу: например, предоставить для 
репетиций зал «Ромашка». Комитет комсомола 
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обратился к комсомольцам треста с приглашением в 
будущий театральный коллектив молодых талантов. 
Результат превзошел все наши ожидания. Молодежи 
пришло немало, и не только из треста, но и из других 
городских  организаций.  

Начали с проведения тематических вечеров и 
дискотек. Организация конкурса «А ну-ка, девушки!» 
стала творческим дебютом коллектива. Начинание  
имело свое продолжение, так родился агиттеатр 
«Диалог»  под руководством Л. Вайскербер. Местом 
постоянных встреч, репетиций и вечеров стала 
«Ромашка». 

Театральный дебют агиттеатра «Диалог» 
состоялся 22 июня на очередном дисковечере «Салют, 
фестиваль». Была представлена миниатюра 
«Режиссер», в главной роли Л. Леонтьева, выступление 
группы аэробики (руководитель А. Абильбаева). После 
таких вечеров число участников «Диалога» росло. 
Причина в том, что «Диалог» – явление само по себе 
многоплановое: это и творческий коллектив, и секция 
аэробики, и молодежный клуб, в котором трезвость 
была нормой жизни и общения. 

На дискотеке, посвященной ХII Всемирному 
фестивалю молодежи и студентов, комсомольцы 
треста провожали на фестиваль К. Ахметкаримову. 
Права поехать на фестиваль по туристической путевке 
она удостоилась благодаря победе в социалистическом 
соревновании. Карима славилась не только успехами в 
работе (за короткий срок она прошла трудовой путь от 
контролера отдела  технического контроля до мастера 
формовочного цеха завода КПД), но и активным 
участием в жизни комсомолии завода, треста, города. С 
честью она выполняла обязанности секретаря 
комсомольской организации цеха, члена комитета 
комсомола треста, члена горкома комсомола. 
Награждена знаком ЦК ВЛКСМ «Молодой гвардеец 
одиннадцатой пятилетки». 
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В последнее воскресенье июня в городе 
праздновался день советской молодежи. На городском 
пляже, на берегу Тобола собрались представители 
комсомольских организаций Лисаковска, чтобы 
накануне фестиваля рапортовать о своих успехах. 
Митинг, звучала музыка, выступали агитбригады, 
соревновались спортсмены. Звучат гитары, выступает 
агитбригада треста: Ф. Таенов, В. Халып, А. Калужских, 
Н. Дмитриева, Н. Захарова, Л. Курерару, Г. Гайдукова, Р. 
Жанжуманова, Г. Радаев, Л. Штуккерт, Л. Захарова, О. 
Ковтун, Л. Вайскербер – в основном «диалоговцы». 

27 июля 1985 года – день открытия ХII 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов в 
Москве. Яркое и незабываемое событие произошло в 
этот день и в тресте «Лисаковскрудстрой».  Вечером у 
здания управления треста собралась молодежь в 
костюмах народов СССР. После митинга 
костюмированное шествие прошло по центральной 
улице города до зала «Ромашка». Это было, пожалуй, 
первое карнавальное шествие в нашем городе. 
Праздник был ярким и веселым. Удивительное чувство 
сопричастности к большим событиям, созвучие этого 
мини-фестиваля  ритмам большого фестиваля осталось 
в памяти навсегда. Более того, в минуты грусти я 
люблю рассматривать фотографии с того праздника: 
мы так ослепительно молоды и так искренне 
счастливы, что грусть уходит сама по себе.  Мы не 
будем   грустить о том, что прошло, важно, что это 
было в нашей жизни. 

С искренней теплотой вспоминаю имена 
участников театра рабочей молодежи (агиттеатра) 
«Диалог». Бессменный руководитель и режиссер Л. 
Вайскербер, а также: А. Абильбаева, А. Абдрашитов, С. 
Виниченко, А. Веслогузов, Г. Гайдукова, В. Гиль, Н. 
Дмитриева, А. Жанжуманов, Р. Жанжуманова, А. 
Калужских, Л. Кубрак, Л. Курерару, Л. Леонтьева, Т. 
Максименюк, С. Разгуляев, Р. Садыков, Е. Скворцова, Г. 
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Смирнова, Г. Трохимчук,  Ш. Хадиметов, В. Халып, А. 
Штреккер. 

Есть в архиве «Диалога» свои истории и легенды. 
Был среди «диалоговцев» свой летописец, фотограф-
любитель Леша Калужских. Благодаря его 
фотографиям появился альбом-летопись «Диалога». 
Накануне фестиваля Леша неожиданно исчез. 
Оказалось, что он купил с рук железнодорожный билет 
и уехал в Москву, чтобы увидеть и запечатлеть  
события фестиваля. Это ему удалось, он привез массу 
впечатлений и фотографий,  потом охотно рассказывал 
об этом на встречах с комсомольцами города. 

В «Диалоге» складывались свои традиции: 
спектакли, туристические походы, дни рождения, 
молодежные свадьбы. Первая в городе безалкогольная 
свадьба состоялась в «Диалоге», она была веселой, с 
участием в театральном представлении местных 
артистов ДК «Строитель», «диалоговцев». Главные 
виновники того торжества  – очень скромные люди, 
просили меня не называть их имена в этом моем 
повествовании. Было еще две свадьбы. Одна из них – 
наша. Именно в «Диалоге» я встретила своего будущего 
мужа Леонида и в 1987 году сменила  фамилию 
«Путиева» на «Кубрак».  Спасибо тебе, «Диалог», за то, 
что ты  был в нашей жизни, за встречи и расставания, 
за молодой задор и радость творчества. 

Хочется остановиться, поставить точку, вернее 
запятую в этом повествовании о комсомолии треста. В 
июле 1985 года я была избрана первым секретарем 
Лисаковского горкома комсомола. Это новая страница 
в моей биографии, новые масштабы и  дела – тема для 
другого повествования, рассказа о событиях  и людях,  
для которых комсомол – не просто возраст. 

Меняются эпохи, мировоззрения и взгляды. Но в 
любые времена неизменной и главной ценностью 
является человек,  оставляющий добрый след, 
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сказавший свое слово в истории страны, своей малой 
родины. 
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ХIII отчетно-выборная комсомольская конференция треста 
«Лисаковскрудстрой». 20 октября 1984 г. 

Комсомольцы треста «Лисаковскрудстрой»  перед ХIII отчетно-
выборной комсомольской конференцией в фойе ДК «Строитель». 

20 октября 1984 г. 
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Участники акции «Равнение на знамена Победы» –  
работники треста «Лисаковскрудстрой», приглашенные ветераны 

Великой Отечественной войны. 
Лисаковск, март, 1985 г. 

 
Лисаковцы – победители областного социалистического 

соревнования за призы знатных людей труда у знамен Победы. 
Кустанай, март 1985 г. 



93 
 

Молодежь треста «Лисаковскрудстрой» у танцевального 
клуба «Ромашка». Лисаковск, июнь 1985 г. 

 

Комсомольцы треста «Лисаковскрудстрой», члены клуба 
«Диалог» на праздновании Дня молодежи.  

Лисаковск,  1985 г. 
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г.Лисаковск, Костанайская область, Республика Казахстан 
 

ЛИСАКОВСК В УСЛОВИЯХ ТРАНСФОРМАЦИИ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ  СИСТЕМ 

КАЗАХСТАНА 
 

Аннотация. Экономикалық және әлеуметтік дамудың 
барлық салаларында терең дағдарыспен қатар жүретін 
Қазақстанның бір саяси және экономикалық жүйесінен көшу 
жағдайында Лисаков қаласы ерекше құқықтық мәртебеге 
қол жеткізді. 

Бұл мәртебе қала билігіне Лисаков моноқаласын 
дамытудың экономикалық және әлеуметтік әлеуетін 
өсіруге бағытталған тетіктерін әзірлеуге мүмкіндік берді. 

Лисаков ЕЭА дамыту тетіктері Лисаков 
моноқаласының экономикасын әртараптандыруға, яғни оны 
қала құраушы кәсіпорыннан тәуелсіз етуге және әлеуметтік 
саланы дамудың жаңа тұрақты деңгейіне шығаруға 
мүмкіндік берді. 

Түйінді сөздер: Лисаков ЕЭА-ның Әлеуметтік және 
экономикалық даму тетіктері; клирингтік операциялар; 
ЛЕЭА кедендік режимі; ЛеЭА-ның жеңілдікті салық режимі; 
Лисаков ЕЭА-ның Экономикалық даму қоры; Лисаков ЕЭА-ның 
Әкімшілік кеңесі; қаржы ресурстарын тиімді пайдалану; 
Лисаков ЕЭА-ның билік органдарының ерекше өкілеттіктері, 
Лисаков қаласының тұрғын үй-коммуналдық шаруашылығы, 
геоақпараттық орталық. 

Аннотация. В  условиях перехода от одной 
политической и экономической системы Казахстана, 
который сопровождался глубоким кризисом во всех сферах 
экономического и социального развития, город Лисаковск 
добился особого правового  статуса. 
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Этот статус позволил власти города выработать 
механизмы развития  моногорода Лисаковска, направленные 
на рост  его  экономического и социального потенциала. 

Механизмы  развития  Лисаковской СЭЗ позволили 
диверсифицировать экономику моногорода Лисаковска, то 
есть сделать её независимой от градообразующего 
предприятия и вывести  на новый  стабильный уровень 
развития  социальную  сферу.  

Ключевые слова: механизмы социального и 
экономического развития Лисаковской СЭЗ; клиринговые 
операции; таможенный режим ЛСЭЗ; льготный налоговый 
режим ЛСЭЗ; фонд экономического развития Лисаковской 
СЭЗ; Административный совет Лисаковской СЭЗ; 
эффективное использование  финансовых ресурсов; особые 
полномочия органов власти Лисаковской СЭЗ, жилищно-
коммунальное хозяйство моногорода Лисаковска, 
геоинформационный центр. 

 
Несмотря на довольно-таки молодой возраст, 

Лисаковск прошёл несколько этапов в своём развитии. 
Один из них пришёлся на период  распада 

Советского Союза и становление независимого 
Казахстана.  

Китайская пословица гласит: «Не дай Вам бог 
жить в эпоху перемен», с которой автор статьи не 
может полностью  согласиться.  

Да, было трудно. Были разрушены 
хозяйственные связи между бывшими республиками. 
Но лисаковцы, в  то  сложное время, смогли себя 
реализовать во всех сферах жизни. 

Лисаковску было сложнее всего в нашем 
регионе, так как кроме Лисаковского ГОКа, продукция 
которого была ориентирована на металлургические 
комбинаты  России,   и подрядных строительно-
монтажных предприятий обслуживающих его,  
предприятий реального сектора экономики на 
территории города почти не было. 
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Справедливости ради, необходимо отметить, что 
Лисаковский концентрат и не выдерживал 
конкуренции на мировом рынке чёрных металлов,  так 
как он не соответствовал требованиям по содержанию  
железа и количеству примесей (речь идёт о фосфоре), 
оказывающих вредное воздействие на доменные печи. 

Упразднение Министерства чёрной металлургии 
СССР, как и других союзных министерств, привело  к 
ликвидации  финансовых взаимоотношений их с 
предприятиями союзного подчинения, к числу 
которых  относился и Лисаковский ГОК.  

А это значит, что  вся коммунальная и 
социальная инфраструктура, которые находились на 
балансе  Лисаковского ГОКа и треста 
«Лисаковскрудстрой», остались без дотаций 
Министерства чёрной металлургии. 

Кроме того, и бюджет города был дотационным. 
Объём дотаций, в общей сумме доходов, составлял 
более 54%.  

В этот кризисный для города период, на волне 
«демократических» преобразований, был избран 
Председателем городского совета народных депутатов 
М. В. Баженов. Пришёл он на эту должность с  
должности директора   Краснооктябрьского  
бокситового  рудоуправления. Будучи депутатом 
Верховного Совета, он понимал, что сложившаяся 
кризисная  ситуация, может быть разрешена, только 
при изменении территориальной политики на 
республиканском уровне.  

Он привёз большой чемодан принятых 
Верховным советом 12 созыва законов, депутатами 
которого были избраны от Лисаковска  
производственник Михаил Валерьянович Баженов и 
доктор  Центральной городской больницы Галим 
Садыкович Садыков. Собрал всю  команду, выложил  
принятые законы и поставил задачу – найти документ, 
в котором была бы регламентирована 
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самостоятельность бюджета административной 
единицы. 

В поле зрения экспертов  от городских органов 
власти, попал Закон Казахской ССР «О свободных 
экономических зонах в Казахской ССР» от 30 ноября 
1990 года №360-XII, единственный,  в то время,  
рыночный закон, который на территории, получившей 
особый статус, позволял самостоятельно определять 
финансовую, налоговую, кредитную политику, 
таможенный и визовый режим [1].   

В статье «История создания Лисаковской СЭЗ» 
(сборник «История родной земли». История 
Костанайской области в краеведческих исследованиях 
и публицистике»), была опубликована статья автора 
«История создания Лисаковской СЭЗ». В  этой статье  
были   подробно описаны этапы разработки концепции 
и технико-экономического обоснования 
целесообразности создания Лисаковской СЭЗ и процесс 
согласования этих документов  в Министерствах, 
Правительстве и Верховном совете Казахской ССР. 

Так что же следовало понимать под 
«Согласованием». Согласование со  всеми названными 
республиканскими органами,  означало делегирование 
большой части  их полномочий органам власти города 
Лисаковска.  

К сожалению, процесс делегирования 
полномочий  во все времена и во всех государствах 
воспринимался  и воспринимается национальными 
органами болезненно. 

Но, тем не менее, в  результате колоссальной 
работы лисаковской команды (куда вошли не только 
представители органов власти, но и общественности, 
руководители предприятий и организаций), 30 июня 
1992 года Постановлением Верховного Совета 
Республики Казахстан была  создана Лисаковская 
свободная экономическая зона. 
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Во исполнение этого Постановления было 
принято Постановление Кабинета Министров 
Республики Казахстан от 23 ноября 1992 г. № 974 "О 
первоочередных задачах, имеющих приоритетное 
значение для развития Лисаковской СЭЗ", в котором 
обязали Администрацию Лисаковской СЭЗ разработать 
и утвердить Программу Лисаковской СЭЗ [2].  

При этом, хотелось бы пояснить, что все проекты 
этих значимых нормативно-правовых актов, 
готовились работниками Лисаковской городской 
администрации самостоятельно.  

С тех пор мы чётко уяснили, если хочешь 
добиться особых условий для развития своего города,  
или конкретной организации, подготовь проект 
документа и обоснуй все желаемые нормы, указанные 
в нём,  расчётами. И тогда, даже в самой неравной 
«схватке»  – центральные  органы против местных – 
можно выйти победителем. 

В статье сделан акцент на механизмах развития 
Лисаковской СЭЗ,  обозначенных  Правительством РК 
(разработка программы Лисаковской СЭЗ)  и на 
механизмах, которые были выработаны  
Административным советом Лисаковской СЭЗ. 

Автором статьи сделана попытка 
систематизации механизмов развития Лисаковской 
СЭЗ и последовательности изложения их в этой статье: 

1. Программно-целевой метод развития 
территории, в особых экономических условиях; 

2. Проведение клиринговых операций, путем 
вовлечения ликвидной продукции, выпускаемой 
на территории СЭЗ и введение в финансовый 
оборот ценных бумаг; 

3. Льготный таможенный режим (освобождение от 
таможенных пошлин и мер экономической 
политики ввозимого на территорию СЭЗ для 
производства оборудования, сырья, 
материалов); 
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4. Льготный налоговый режим на территории 
Лисаковской СЭЗ; 

5. Фонд экономического и социального развития 
Лисаковской СЭЗ, созданный  
Административным советом  Лисаковской СЭЗ и 
утверждённый Постановлением Правительства 
Республики СЭЗ.  

6. Реформа коммунального хозяйства и системы 
социальной защиты населения города 
Лисаковска. 
И это лишь десятая часть всех механизмов, 

разработанных в Лисаковской СЭЗ. Работая тесно с 
предпринимателями, разрабатывались схемы той или 
иной поддержки бизнеса. Предприниматели 
Лисаковской СЭЗ  вели свободный и честный диалог с 
Административным советом ЛСЭЗ, который принимал 
меры, по созданию условий для решения проблем 
бизнеса.  

Разработку Программы развития Лисаковской 
СЭЗ, возглавил молодой, амбиционный, тяготеющий к 
науке уже в то время, Председатель Лисаковского 
городского Совета народных депутатов А. П. Рау  

К разработке программы  были привлечены 
работники аппарата Административного совета ЛСЭЗ, 
руководители предприятий и организаций города,  
проектный институт «Казгипроград».  

Совместная работа власти и хозяйствующих 
субъектов, направленная на становление и развитие 
Лисаковской СЭЗ, создала в городе  особую атмосферу 
единения и веры в то, что у лисаковцев всё получится. 

При этом, большая заслуга в разработке 
программы развития Лисаковской СЭЗ принадлежала 
заместителям председателя Административного 
совета Лисаковской СЭЗ А. Я. Ильницкому и 
Л. А. Жулановой. 

В эти критически сложные годы  неразберихи во 
всех постсоветских государствах, был разработан 
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первый программный документ, упорядочивший 
развитие территории, совпадавшей с границами  СЭЗ.  

Уже в 1993 году было завершено согласование 
проекта Программы развития Лисаковской СЭЗ в 
Кабинете Министров.  Сразу же после согласования, 
Программа была утверждена на сессии городского 
Совета народных депутатов.  

И если бы в современных реалиях, на всех 
уровнях власти, к программным документам 
относились, как «к назначениям врачей»,  то процесс 
«оздоровления экономики в кризисные годы» можно 
было бы ускорить, затратив при этом, меньшее 
количество финансовых ресурсов. Этот урок, команда 
единомышленников А. П. Рау,  усвоила  навсегда. 

Итак, коротко, об основном механизме развития 
Лисаковской СЭЗ, позволившем   достичь небывалых 
темпов роста экономики в 1990-х, о   программно-
целевом    методе  управления, всеми хозяйственными 
процессами на территории  с особым экономическим  
режимом [3]. 

Комплексное развитие экономики в условиях ее 
реформирования предполагало  рациональное 
использование производительных сил, имеющихся на  
территории Лисаковской СЭЗ.  

Естественно, в Программе развития Лисаковской 
СЭЗ, во главу угла, был заложен  фактор 
привлекательности Лисаковска, как для 
отечественных, так и иностранных инвесторов.  

При этом, приоритетным направлением 
функционирования Лисаковской СЭЗ, было обозначено  
развитие предпринимательства, не только за счёт 
средств отечественных и зарубежных инвестиций, но и 
за счёт софинансирования проектов, связанных  с 
подготовкой инфраструктуры для бизнеса.   

Тем самым,  органы власти  доказали  
инвесторам, что они готовы и делят с ними риски по 
реализации того, или иного бизнес-проекта.  
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Кроме этого, Административным советом 
Лисаковской СЭЗ, проводилось льготное кредитование 
бизнес-проектов.  

Забегая вперёд, скажу, что этот механизм, 
разработанный по идее   А. П. Рау, был основан на 
выдаче кредитов, из «свободных» налогов, 
конкретного  налогоплательщика.  

Из  налогов,  поступивших от 
налогоплательщика, решившего реализовать новый 
или расширить имеющийся проект развития своего 
бизнеса,  вычитывались расходы на финансирование  
здравоохранения, образования, культуры, 
благоустройство  и другие.  

Таким образом, удалось в смутные девяностые 
годы, вывести из тени налогоплательщиков. Им было 
выгодно, платить в полной сумме налоги, чтобы 
получить кредит  из Фонда экономического и 
социального развития ЛСЭЗ (далее ФЭСР ЛСЭЗ) на 
реализацию проектов по развитию  своего бизнеса под 
2-3% [4].   

При определении конкретного процента за 
пользование кредитом, учитывалось количество 
создаваемых рабочих мест и сумм налогов, которые 
поступят от реализации кредитуемого проекта. 

Чем же отличался первый «льготный кредит», 
выданный на развитие малого бизнеса от тех кредитов, 
которые  выдавались в последующем из  ФЭСР ЛСЭЗ. 

К М. В. Баженову,  председателю 
Административного совета Лисаковской СЭЗ,  
обратились учредители малого предприятия «Арай» 
Владимир  Похлебаев и Вячеслав Зайцев, с просьбой 
поддержать их проект по открытию цеха по 
производству цветных, с диковинным экзотическим 
запахом, лимонадов.  

Напомню, что это было в начале девяностых 
годов двадцатого века, полки магазинов были пусты. 
Для реализации их проекта, не хватало 300 тыс. рублей 
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(я не опечаталась,  в Казахстане ещё не была  введена 
новая национальная валюта тенге).  

М. В. Баженов, пригласил по этому вопросу 
автора этой статьи, как своего заместителя и 
заведующую городским финансовым отделом, в одном 
лице и поставил конкретную задачу:  выделить 300 
тыс. рублей на реализацию первого проекта по 
созданию бизнеса в Лисаковской СЭЗ. 

Были слёзы, была бессонная ночь, а в ушах 
звучали обидные слова М. В. Баженова: «Зачем нужно 
было создавать свободную зону, если мы не хотим 
рисковать?».  

Бюджет ЛСЭЗ ещё не был согласован с 
Минфином, так как этот орган был, по-прежнему,   
против свободных зон. Утром  мы пришли к обоюдному 
решению –  поделить риски между финансовым 
отделом и Административным советом.  

Финансовый отдел, по соглашению с 
Административным советом ЛСЭЗ, перечислил  на  
специальный внебюджетный счёт Административного 
совета  300 тыс. рублей, а тот выдал   фирме «Арай»  
«льготный кредит» под 300 % годовых (банки 
выдавали под 500%, таким высоким был уровень 
инфляции). 

Как нам всем повезло, что заёмщики оказались 
порядочными молодыми людьми и  в установленный 
срок, вернули кредит в сумме 300 тыс. рублей, которые 
в срочном порядке были восстановлены в бюджет. 

Проценты,   полученные за пользование 
кредитом, в сумме 150 тыс. рублей,  остались в 
распоряжении Административного Совета и были 
направлены на кредитование других проектов малого 
бизнеса. 

Но самое главное, у нас в доходной части 
бюджета, появился новый вид налога «Акцизы». 
Откуда?  
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Разобравшись, выяснили: МП «Арай» купили в 
Денисовском общепите линию по разливу лимонада.  

Кроме лимонада, на этой линии было разлито 
две цистерны, кажется,  Азербайджанского или 
Таджикского  вина.  

Эта операция увеличила объём бюджета на 300 
тыс. рублей, за счёт  нового для города горняков 
«акцизного налога».  

Риск был оправдан: временно отвлечённые, из 
бюджета города,  300 тыс. рублей, принесли 
Лисаковской СЭЗ дополнительных доходов в сумме 450 
тыс. рублей. 

И когда,  огромное количество ревизоров, 
проверяющих   деятельность ЛСЭЗ,  сомневались в 
честности  её команды  и предлагали: «Сознайтесь, 
нельзя сделать такой прорыв в экономике, без 
нарушений» мы смело отвечали: «Мы нарушили 
только один раз, но исправили ошибку и заработали на 
этой ошибке 450 тыс. рублей. А победителей не судят!». 

И эта необычная, для советской командно-
административной системы, финансово-кредитная 
операция подсказала Административному совету 
Лисаковской СЭЗ  действия, в части создания бюджета 
развития Лисаковской СЭЗ. М. В. Баженов и 
Г. С. Садыков (авторитетные депутаты Верховного 
совета РК 12 созыва) в Государственном комитете 
Республики Казахстан по управлению 
государственным имуществом, минуя Минфин, 
добились разрешения на создание бюджета развития 
Лисаковской СЭЗ.  

А это значит, что Административный совет, 
получил возможность финансировать мероприятия 
Программы Лисаковской СЭЗ, связанные с созданием 
бизнеса, в нетрадиционных отраслях экономики для 
моногорода Лисаковска.  

Это позволило в период управления 
Лисаковской СЭЗ Альбертом Павловичем Рау (с 1994 
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года)  создать и утвердить  в  Правительстве   «Фонд 
экономического и социального развития Лисаковской 
СЭЗ» (далее ФЭСР ЛСЭЗ) [4]. 

В доход ФЭСР зачислялись  свободные 
бюджетные средства, заработанные в условиях  
Лисаковской свободной экономической зоны, которые 
направлялись, в рамках программы Лисаковской СЭЗ 
на реализацию проектов малого и среднего бизнеса, на 
создание производственной, коммунальной  и 
социальной инфраструктуры, на подготовку кадров 
для  СЭЗ и многое другое.   

И здесь хотелось бы напомнить, что отказавшись 
от субвенций вышестоящих бюджетов в 1992 году, 
бюджет города был обеспечен собственными доходами 
лишь на 46%. 

Не так безоблачно было всё в Лисаковской СЭЗ 
на начальном этапе её развития.  

С распадом Советского Союза, потребители 
Лисаковского концентрата (Магнитогорский 
металлургический комбинат и Новокузнецкий 
металлургический комбинат) перестали  
рассчитываться с градообразующим предприятием 
Лисаковским ГОКом.  

 В свою очередь, комбинат, на долю которого в  
местном  бюджете приходилось более 85%, не в 
состоянии был погасить долги перед бюджетом, перед 
подрядчиками и по заработной плате перед своими 
работниками. 

И если  в совхозах  начался массовый забой 
скота, чтобы рассчитаться с бюджетниками и 
пенсионерами мясом, то в городе горняков и 
строителей, таких возможностей не было. 

Административным советом ЛСЭЗ было принято 
решение о выпуске «ценных  бумаг», названных в 
народе «айдосовками», потому что отвечал за эти 
операции с «ценными бумагами»  первый заместитель 
председателя Административного совета ЛСЭЗ 
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О. Х. Айдосов, налоговый комитет Лисаковской СЭЗ 
(руководимый С. Е. Мукатаевым) и финансовый отдел 
ЛСЭЗ.  

Смысл выпуска  «айдосовок» заключался в 
следующем. Финансовый отдел  выпускал «айдосовки» 
на сумму задолженности по заработной плате перед 
бюджетниками (медиками, учителями, 
государственными  служащими и другими 
категориями работников бюджетной сферы).  

Этот ответственный участок работы поручили 
главному бухгалтеру горфо Валентине Васильевне 
Родионовой. Кроме неё, для выполнения этих 
операций, пригласили первую заведующую 
Лисаковского горфо, Татьяну Васильевну 
Горшкову.Единственный компьютер, который был  в 
Административном совете Лисаковской СЭЗ, передали  
Татьяне Васильевне для  учёта     выпущенных чеков, 
которые   подписывались  Оразбаем  Хангереевичем 
Айдосовым.  Печати на них проставлялись городского 
финансового отдела. Кроме этого, она вела учёт   сбора 
чеков   через налоговую инспекцию ЛСЭЗ 
(возвращавшихся в виде налогов в бюджет 
Лисаковской СЭЗ).  

Ответственность на участниках этого процесса 
была очень большой, так как чеки играли роль денег. 

В последующем эти чеки и оборотные 
документы проверялись многократно ревизорами 
различных рангов и  почти все они были предъявлены 
им (за исключением утерянных лицами получивших 
их, которые не вернулись  через налоговую 
инспекцию). 

Какие услуги и товары  позволяли себе оплатить 
«айдосовками» работники бюджетных организаций? 

Услуги детских садов, коммунальных 
предприятий, узла связи и другие. 
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Кроме того, на  «айдосовки» можно было купить 
на рынке вещи, бытовую утварь, в магазинах продукты 
питания.  

Читатель спросит, а зачем продавцам на рынке, 
магазинам, узлу связи, коммунальным предприятиям,  
детским садам, было участвовать в этом процессе. 

На сумму «айдосовок» им была  списана  
налоговой инспекцией  задолженность по налогам 
перед бюджетом Лисаковской СЭЗ. 

Таким образом,  были  ликвидированы 
задолженности  по заработной плате работников 
бюджетных организаций и  хозяйствующих субъектов 
по налогам, на сумму 270 млн. тенге (в ноябре 1993 
года, уже была введена национальная валюта – тенге). 

Лисаковцы на фоне всего Казахстана, уменьшив 
сумму задолженности перед бюджетными 
организациями и хозяйствующих субъектов перед 
бюджетом, почувствовали оживление экономики 
города. 

Но этих мер, было явно недостаточно, так как 
кризис неплатежей между хозяйствующими 
субъектами города, отрицательно сказывался  на 
развитии Лисаковской СЭЗ. 

К этому времени, в Лисаковской СЭЗ уже было 
создано отделение Национального Банка Казахстана 
(тогда как отделения находились только в областных 
центрах). 

При этом, основная нагрузка легла на созданный 
на базе казахстанского отделения Промышленного 
банка СССР  –  «Туранбанк», который возглавляла 
опытный,  рискованный  банкир Бакталы 
Журкенбаевна Мукатаева. 

Ею и была предложена новая схема 
взаимозачётов между хозяйствующими субъектами 
города. Так банк,  руководимый Бакталы 
Журкенбаевной, выдавал кредит на полчаса, к 
примеру, Лисаковскому ГОКу, в сумме равной 
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задолженности бюджетных организаций по 
коммунальным платежам. 

 Тот, в свою очередь, рассчитывался с 
подрядчиками, которые погашали задолженность по 
налогам перед бюджетом Лисаковской СЭЗ.  

Из бюджета деньги перечислялись бюджетным 
организациям, которые рассчитывались  с 
Лисаковским ГОКом    за    потребляемые    
коммунальные услуги.  

Лисаковский ГОК,  рассчитывался за 
полученный кредит. И всё это проводилось за тридцать 
минут, чтобы не обременять заёмщика платой за 
пользование кредитом. 

Но для того, чтобы эту операцию можно было 
провести за тридцать минут, финансисты 
предприятий, городской финансовый отдел, налоговая 
инспекция и,  конечно же, «Туранбанк» работали над 
этой схемой, не менее недели.  

Эта схема утверждалась Административным 
советом ЛСЭЗ, коллегиальным, исполнительным 
органом, в который входили,  кроме руководителей 
структурных подразделений ЛСЭЗ,  руководители 
предприятий и организаций, предприниматели,  
почётные граждане города Лисаковска.  

Позже, в оборот была введена ликвидная 
продукция ТОО «Арай», которой они рассчитывались за 
газ и электроэнергию, с российскими поставщиками, а 
бюджет списывал им налоги.  

Зачастую, у  ТОО «Арай», возникала переплата по 
налогам, так как проблем в городе было много. А 
учредители фирмы В. Похлебаев, В. Зайцев были 
патриотами своего города, за что заслуживают особого 
уважения среди лисаковцев. 

Оставалась задолженность по заработной плате, 
бывших  в то время, подрядчиков Лисаковского ГОКа 
(работавших теперь уже на строительстве объектов 
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ТОО «Арай») и временами возникающая 
задолженность перед работниками бюджетной сферы.   

И в этой ситуации, опять выручила Бакталы 
Журкенбаевна Мукатаева. В банке, которым она 
руководила, в подвале в хранилищах, осталось много 
чековых книжек Госбанка СССР (финансово-
кредитного учреждения, которое было ликвидировано 
после распада Советского Союза).  

Бакталы Журкенбаевна возглавила комиссию по 
пересчёту и оприходованию этих чековых книжек. Во 
всех её начинаниях, она находила поддержку у 
сильнейшего, в то время, главного бухгалтера ЛО 
«Туранбанк» Т. В. Куфтиной. 

На работу с чековыми книжками 
несуществующего банка,  команда работников 
Лисаковского отделения «Туранбанк»  была отвлечена 
почти на десять дней. 

В оборот были запущены чековые книжки, 
оприходованные ЛО «Туранбанк». В это время, 
работавшие на объектах СЭЗ, только  подрядные 
организации города Лисаковска, получали заработную 
плату чековыми книжками. В свою очередь, 
подрядчикам засчитывались суммы налогов, которые 
необходимо было им внести в бюджет Лисаковской 
СЭЗ. 

Благодаря этим  и множеству других зачётных 
схем, на сумму более 1,5 млрд. тенге,  к 1996 году был 
разрешён в Лисаковске кризис неплатежей, который 
«опутал» экономику всей страны. 

На сколько,  эта операция была ответственной и 
«сомнительной»,  на взгляд проверяющих различных 
ведомств, могут свидетельствовать «десанты» 
ревизоров, высаживавшихся в Лисаковскую СЭЗ  (в 
начале Минфина, привлекшего  затем,     Генеральную 
прокуратуру  Казахстана).  

Проверив досконально все предприятия и 
организации города (в том числе и Административный 
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Совет Лисаковской), Генеральная прокуратура 
Казахстана,   вынуждена  была констатировать тот 
факт, что действия Административного совета 
Лисаковской СЭЗ, соответствуют законодательству 
Казахстана. 

Вспоминается случай, когда команду 
сильнейших финансистов города пригласили только на 
подписание Акта ревизионной комиссии Министерства 
финансов РК (возглавляла комиссию работник 
Минфина  Г. Н. Ким), предполагая,  что лисаковцы  акт 
только прочтут и сразу же подпишут.  

Но, не тут-то было. Лисаковцы читали въедливо 
и оспаривали каждую цифру, не выезжая из Костаная 
неделю. 

В команду финансистов, борющихся за 
Лисаковскую СЭЗ,  вошли: 

-Вера Васильевна Абоимова  (совсем недавно,  в 
то время, возглавившая Лисаковский городской 
финансовый отдел, но защищавшая интересы ЛСЭЗ, 
как свои личные);  

-Валентина Васильевна Родионова, главный 
бухгалтер горфо (славившаяся своей 
принципиальностью);   

-молодой бухгалтер горфо Г. В. Ткалич;  
-Н. Н. Ревенко,     возглавлявшая      в то время,  

сметный отдел ГКП «Уста». 
Вернулась команда  финансистов с «чистым» 

актом, победив ревизионную комиссию Министерства 
финансов РК.  

Это была огромная победа лисаковцев, так как 
малейшее замечание ревизоров Министерства 
финансов РК, позволило бы упразднить Лисаковскую 
СЭЗ. 

Действенным механизмом развития любой 
свободной экономической зоны и, конечно же, 
Лисаковской СЭЗ, было создание Таможенного 
комитета,   а  следовательно,  и  таможенной зоны. 
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Создать таможенную зону, было задачей равной 
созданию всей Лисаковской СЭЗ. 

И «пробили» этот вопрос в Таможенном 
комитете РК Альберт Павлович Рау (тогда он ещё был 
Председателем городского Совета народных 
депутатов) и В. С. Говорун, занимавший должность 
прокурора города Лисаковска. 

Это ещё раз говорит о том, что идеей 
Лисаковской СЭЗ, были одержимы все лисаковцы.  

Все понимали,   только в особых экономических 
условиях, можно  развивать  хозяйственный комплекс 
моногорода, так как, статистические данные 
свидетельствовали о том, что в городах Житикара, 
Аркалык, во времена Советского Союза,  были 
построены (кроме градообразующих предприятий) 
предприятия переработки и хранения (мощные 
мясокомбинаты, элеваторы, молочные комбинаты и 
другие), имелись железнодорожные станции. В 
Лисаковске всего этого  не было. 

Почему чинили лисаковцам препятствия 
республиканские органы власти? Да потому что они 
считали, что Лисаковская таможенная зона  будет  
большой дырой  для  контрабанды.   

Утверждения были голословными, с примерами 
и устными  доводами, как не только таможенные 
границы конкретной зоны нарушают, но и 
государственные. 

О том, что это далеко не так и что Лисаковская 
СЭЗ выработала множество механизмов, для того, 
чтобы таможенные льготы, представляемые 
хозяйствующим субъектам, работающим на 
территории свободной (а затем специальной 
экономической зоны)  действенно сработали  и были  
созданы  новые конкурентоспособные  предприятия, 
свидетельствуют приведённые данные в таблицах 1 и 
2.  
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Таможенный режим  Лисаковской  специальной  
экономической зоны  привлёк  внимание иностранных 
и отечественных инвесторов.   

Таможенное регулирование вопросов 
внешнеэкономической деятельности в качестве 
экономического рычага деятельности специальной 
экономической зоны,   открыл для  предпринимателей  
широкие возможности для реализации проектов, 
направленных на улучшение социально-
экономической базы города. 

Таможенный контроль, в первую очередь, был  
направлен на пресечение незаконного оборота 
наркотических веществ, оружия, боеприпасов, 
предметов, запрещенных к ввозу (вывозу) или 
транзиту на территорию Республики Казахстан, для 
выявления фактов импортно-экспортных операций 
контрабандным, то есть незаконным путем. 

Административный совет Лисаковской СЭЗ 
организовал чёткое  взаимодействие таможенного 
комитета ЛСЭЗ и правоохранительных органов – ГОВД, 
КНБ, налоговой инспекции и  других контролирующих 
органов, с целью обеспечения  экономической  
безопасности  Лисаковской специальной 
экономической зоны, защищая интересы и 
благополучие населения города. 

Зоной деятельности Лисаковской таможни стала  
территория Лисаковской специальной экономической 
зоны, в состав которой входил город Лисаковск, 
поселок Октябрьский и поселок Красногорск. Общая 
протяженность границы специальной экономической 
зоны с остальной таможенной территорией  
Казахстана составила  около 240 км по периметру. 

В соответствии с  пунктом  16,  Положения  «О 
Лисаковской специальной экономической зоне», 
утвержденного Указом Президента Республики 
Казахстан от 23 августа 1996 года № 3094 "О 
Лисаковской специальной экономической зоне", 
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освобождались   от уплаты:   таможенной пошлины;  
акцизов;  налога   на добавленную стоимость   
ввозимые:  оборудование;  материалы;  сырье и другие 
компоненты, предназначенные для производства и 
переработки на территории Лисаковской специальной 
экономической зоны.  

Кроме того, освобождалась от уплаты 
таможенных платежей  вывозимая из зоны  продукция, 
произведенная в Лисаковской специальной 
экономической зоне. 

Документом, подтверждающим производство 
товаров на территории свободной таможенной зоны, 
были  сертификаты происхождения товаров, выданные 
торгово-промышленной палатой.  

Таблица 1.  
Результаты использования таможенных  льгот за 

период  с 1994 по 1999 годы                                                                                         
(млн.тенге) 

Годы  Ввезено 
оборудова-
ния, 
сырья и 
материалов 
на 
территорию 
ЛСЭЗ 

Сумма 
таможенных 
льгот, 
представленных 
хозяйствующим 
субъектам, 
осуществляющим 
свою 
деятельность на 
территории ЛСЭЗ 

Сумма 
налогов, 
поступивших 
от 
производств, 
получивших 
таможенные 
льготы на 
территории 
ЛСЭЗ 

Объем 
производства, 
достигнутый 
за счёт 
таможенных 
льгот на 
территории 
ЛСЭЗ,  на 
ввезенное 
оборудование 

1994 117,2 29,6 42,5 212,4 
1995 251,6 59,8 141,2 522,9 
1996 649,3 162,3 439,5 1368,0 
1997 773,8 117,5 990,1 2868,2 
1998 2405,6 439,8 1679,9 2073,3 
Всего 4197,5 809,0 3293,2 7044,8 

 Обращаю внимание на тот факт, что повышение 
деловой  активности по годам, за счёт представления 
таможенных  льгот,   можно  наблюдать по таким 
показателям, как «Увеличение  объёма  ввозимого 
оборудования, сырья и материалов», «Рост объёма 
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производства»  и, конечно же,  «Рост налоговых 
поступлений».  

Так, сумма ввозимого сырья оборудования на 
территорию ЛСЭЗ, в условиях таможенных льгот, 
увеличилась с 117,2 млн.тенге, в 1994 году, до 2405,6 
млн.тенге в 1998 году. Аналогичная ситуация 
складывается по всем показателям. 

Ниже, приведены показатели эффективности 
представленных таможенных льгот на территории 
Лисаковской СЭЗ. 

Таблица 2.  
Показатели эффективности использования таможенных 

льгот за период  
с 1.07.1995  года  по 1.09.1999 год  (%) 

Годы Отношение налоговых 
поступлений к общему 
размеру предоставленных 
таможенных 

Отношение 
объема 
производства к 
стоимости 
ввезенного 
оборудования 

1994 1,43 1,81 
1995 2,36 2,07 
1996 2,7 2,1 
1997 5,56 4,6 
1998 2,14 2,21 
Всего 4,07 1,67 

Приведенные  данные в таблице  2, 
свидетельствуют  о достаточно высокой 
эффективности использования преференциального 
таможенного режима функционирования Лисаковской 
СЭЗ. 

Кроме того, они  могут быть дополнены и 
конкретными  примерами.  

Так, чешской фирмой "Бласт" в 1998 году 
ввезено оборудования, сырья и материалов на сумму 
1401,9 млн. тенге.  

Сумма таможенных льгот составила 207,3 млн. 
тенге.  
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При этом, сумма налоговых поступлений от 
этого производства только в 1999 году составила 
1300,0 млн. тенге.  

В этой связи,  хотелось бы  отметить, 
инициативу «Туранбанка» (лично Б. Ж. Мукатаевой), 
которую помог реализовать на республиканском 
уровне Председатель Административного Совета 
Лисаковской СЭЗ А. П. Рау,  по открытию 
корреспондентского счёта в Челябинске.   

Этот корреспондентский счёт был открыт  для 
расчётов, в первую очередь, с Лисаковским  ГОКом  
Новокузнецким металлургическим комбинатом,  за 
отгруженный им концентрат.  

Новокузнецкий металлургический комбинат 
рассчитывался в рублях, а  Лисаковский филиал  
«Туранбанк» конвертировал их в национальную 
валюту – тенге.  

В последующем, через  этот корреспондентский 
счёт, рассчитывались российские потребители товаров, 
производимых на территории Лисаковской СЭЗ. 

С 1992 года формирование доходов городского 
бюджета имело свои особенности, связанные с 
введением новых видов налоговых поступлений, что 
существенно повлияло на финансовую деятельность 
региона. 

 Для администрации зоны, поиск новых 
источников пополнения бюджета и 
самофинансирования развития зоны, представлял  
собой основную часть ее деятельности. 

Программно-целевое управление экономикой во 
многом предопределило пути изыскания резервов 
бюджетного пополнения, вернее, бюджетного 
планирования. 

Отчётные данные о развитии Лисаковской СЭЗ 
позволили сделать выводы, что  1 тенге инвестиций 
ЛСЭЗ  привлек 2,1 тенге отечественных и иностранных 
инвестиций. 
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Ниже в таблице 3 показано изменение 
структуры налоговой базы  бюджета Лисаковской СЭЗ, 
которое произошло за счёт реализации механизмов, 
разработанных  Административным советом 
Лисаковской СЭЗ. 

Таблица 3. 
Изменение динамики структуры налоговой базы 
бюджета Лисаковской СЭЗ с 1992 по 1998 год % 

 
№
№ 
п 

Наимено-
вание 
налогов 

1992 
г. 

1993 
г. 

1994 
г. 

1995 
г. 

1996 
г. 

1997 
г. 

1998 
г. 

 Налог на 
добавлен-
ную 
стоимость 

56,6 67,0 55,6 56,5 50,6 43,5 42,9 

 Подоходный 
налог с 
юридичес-
ких лиц 

7,3 7,0 6,2 11,0 12,5 14,9 14,3 

 Подоходный 
налог с 
физических 
лиц 

15,9 20,5 23,0 12,6 11,2 8,7 12,1 

 Государст-
венная 
пошлина 

0,7 0,1 0,8 1,0 1,2 0,5 1,1 

 Налог на 
имущество с 
юридичес-
ких лиц 

– – – 0,2 1,5 2,2 2,9 

 Налог на 
имущество с 
физических 
лиц 

– – 0,2 0,2 0,2 0,1 0,1 

 Сборы и 
неналого-
вые доходы 

12,7 4,5 6,8 6,0 1,5 2,4 0,1 

 Земельный 
налог с 
юридичес-
ких лиц 

6,8 0,9 0,8 0,5 0,3 0,4 0,5 

 Акцизы – – 2,2 10,5 20,0 22,1 21,6 
 Доходы от 

внешнеэко-
– – 0,8 1,3 – – – 
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номической 
деятельнос-
ти 

 Дорожный 
фонд 

– – 2,6 – – – – 

 Налог на 
транспортн
ые средства 
юрид. и 
физич. лиц 

– – – 0,2 1,0 1,3 1,7 

 Фонд 
охраны недр 

– – – – – 3,9 2,7 

 Итого: 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 

Анализ динамики структуры налоговой базы за 
1992–1998 год показывает, что доля налога на 
добавленную стоимость в общем объеме сократилась с 
56,6% до 42,9%. 

Вместе с тем, за счет постоянного роста объема 
производства в особых экономических условиях, доля 
налогов с доходов юридических лиц возросла с 7,3% до 
14,3%. 

Структурные изменения в промышленности 
города, позволившие добиться производства 
подакцизных товаров, оказали положительное 
влияние и на налогооблагаемую базу Лисаковской СЭЗ. 

И если в 1992, 1993 годах акцизный налог, как 
доходный источник, отсутствовал в Лисаковске, то уже 
в 1994 году он появился, а в 1998 году в общем объеме 
налоговых поступлений по городу Лисаковску он 
занимал 21,6%. 

Особый  экономический режим ЛСЭЗ  позволил 
экономику города Лисаковска приблизить к 
идеальному варианту.  

Рост объема производства и суммы налоговых 
поступлений,  зависящих от него, стали возможны и 
благодаря льготному налоговому режиму, который 
предполагал снижение налоговой ставки по 
подоходному налогу с 30 до 20%. 

Не менее эффективным методом развития ЛСЭЗ 
стал механизм  подготовки производственной, 



117 
 

транспортной, телекоммуникационной и 
коммунальной инфраструктуры.  

Затраченные через Фонд экономического и 
социального развития средства в сумме 1235,7 млн. 
тенге позволили привлечь инвестиций в сумме 2485,0 
млн. тенге. 

Непременным условием нормального 
функционирования СЭЗ стало достижение 
современного уровня развития телекоммуникаций.  

Требования к качеству системы 
телекоммуникаций, предъявляемые к принимающим 
странам в то время, были  достаточно высоки. В 
соответствии с ними, за счёт бюджета развития ЛСЭЗ, 
было осуществлено: 

 расширение городской телефонной сети и 
улучшение качества предлагаемых услуг; 

 подключение телефонной сети города к 
международным каналам телекоммуникаций; 

 подключение пользователей к глобальным 
информационным банкам данных, в том числе 
финансовым, научным через сеть "INTERNET" 
посредством установки комплекса спутниковой 
связи "NURSAT". 
Комплексное и перспективное развитие 

инженерной коммунальной инфраструктуры, помимо 
перечисленных систем инфраструктуры также стало  
обязательным для Лисаковской СЭЗ.  

При этом для инвесторов немаловажным 
является не только качество, но и стоимость 
предлагаемых коммунальных услуг. 

О качестве и цене коммунальных услуг, говорить 
в условиях, когда  коммунальное хозяйство находится 
на балансе пребывающего  в глубоком кризисе 
градообразующего предприятия – Лисаковский ГОК, 
невозможно. 

С назначением в 1994 года  председателем 
Административного Совета Лисаковской А. П. Рау в 
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городе приступили к созданию ПХО 
«Лисаковскгоркоммунэнерго». Участок очень 
ответственный, так как нужно было взвесить 
финансовые, производственные  возможности города,   
по содержанию городского коммунального хозяйства. 

Безамбиционная  команда А. П. Рау досконально  
изучила опыт Рудненского «Горводоканала», который 
уже был передан  на баланс города Рудного. Учли его 
положительные и отрицательные  моменты работы. 

Возглавил эту работу заместитель Председателя 
Административного совета Лисаковской СЭЗ по 
коммунальному хозяйству Анатолий Яковлевич 
Ильницкий. 

Им и финансистами города и Лисаковского ГОКа 
был разработан производственно-финансовый план 
создаваемого городского хозяйства, от которого 
зависело, будет ли полноценное, работающее без 
перебоев коммунальное предприятие. 

Анатолий Яковлевич был сильным  не только 
хозяйственником, но и политиком, отличительной 
чертой характера которого была «упёртость», в 
хорошем  смысле этого слова. Его потенциал, позволил 
принять на баланс города, только те 
производственные фонды, которые  участвуют в 
процессе оказания  коммунальных услуг и находятся в 
надлежащем состоянии. Больше того, он вёл «борьбу» 
за новые комплектующие, которые  были на складе 
Лисаковского ГОКа. В результате этой  титанической 
работы, в кратчайшие сроки, был создан ПХО 
«Лисаковскгоркоммунэнерго», который необходимо 
было, не только сохранить, но и  постоянно развивать. 

Сохранение ПХО было проблематичным делом, 
так как  в Казахстане были введены нормы о полном 
возмещении затрат по коммунальным услугам его 
потребителями, то есть и населением в том числе. И 
здесь, необходимо отметить, что в  кризисные годы, в 
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условиях высокой безработицы, доходы населения 
были низкими. 

Изучив опыт дальнего (Германия) и ближнего 
(Россия, г.Обнинск) зарубежья, Административный 
совет Лисаковской СЭЗ приступил к разработке 
Положения  о жилищных субсидиях. Этот вопрос был 
приоритетным, так как через механизм жилищный 
субсидий, можно было компенсировать расходы ПХО.  
Для этого, Административны советом ЛСЭЗ решено 
было начислять  субсидии лицам, в доходах которых 
коммунальные платежи составляли более 15%. То есть, 
Административный совет отошёл от нормы, которая 
увязывалась в других регионах, с нормой площади на 
человека. Сделано это было ещё и для того, чтобы 
город не покидали пенсионеры – строители города, 
дети которых выросли и разъехались,   а значит,  
фактическая площадь жилья значительно стала 
превышать  нормы, которые были утверждены ещё в 
Советском Союзе.   В противном случае, по аналогии с 
другими моногородами Казахстана, жилищный фонд  
города Лисаковска  был бы разрушен.  

В этой связи, вспоминается  единоразовая акция 
для населения, попавшего в сложные жизненные 
условия и у которого образовалась «неподъёмная» 
задолженность по коммунальным услугам. 

Административным советом ЛСЭЗ были  
созданы комиссии, возглавляли которые Председатель 
Административного совета ЛСЭЗ и его замы. Население 
приходило на комиссию с двумя заявлениями: первое 
на выделение разовой помощи,  на частичное 
погашение долга по коммунальным услугам, второе – 
на перечисление выделенной  суммы, в счёт погашения 
задолженности перед ПХО. Выделяя единовременную 
помощь, комиссия в каждом отдельном случае  решала,  
какую сумму внесёт должник, а какую 
Административный совет ЛСЭЗ. 
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Всего бы этого можно было не достичь, если бы 
Административный совет  не создал уже в 1996 году  
первый  геоинформационный центр, который   
включал в себя постоянно обновляющуюся  базу ГОВД 
по прописке; центра по выплате пенсий и  учёту 
доходов  пенсионеров (пенсии выплачивались из 
бюджета ЛСЭЗ); БТИ  – с подтверждением 
собственника и площади жилья.  Бюджетные 
организации представляли базу по начисленной 
заработной плате лицам, работающим в их 
организации. И лишь только работники 
хозяйствующих субъектов на территории ЛСЭЗ 
представляли справки  о своих доходах  на бумажных 
носителях. 

Для обслуживания и содержания жилищного 
фонда, уборки придомовых участков, были созданы 
кооперативы собственников жилья (далее КСК). Для 
этого, в большом зале Административного совета ЛСЭЗ  
собирали жителей по микрорайонам. Им объясняли:   
для чего создаются КСК, как их создание  отразиться на 
качестве жизни населения  города Лисаковск.  

О том,  какой твёрдой  жизненной позицией  
обладает население города Лисаковска,  говорит тот 
факт, что уже в 1997 году были созданы в Лисаковске 
КСК, охватившие 100 % жилья. 

Подводя итоги по блоку «создание условий для 
развития жилищно-коммунальной инфраструктуры 
города» и  в преддверии, юбилея нашего любимого 
города, хотелось бы перечислить всех тех, кто     внёс 
свою лепту в создание и развитие  системы ЖКХ города 
Лисаковска.  Среди них:  Ж. Е. Утепов, заместитель 
председателя Административного Совета ЛСЭЗ; 
Н. Н. Кунц, начальник одела строительства и 
коммунального хозяйства Административного совета 
ЛСЭЗ; директора  ПХО «Лисаковскгоркоммунэнерго» – 
А. Я. Ильницкий, А. М. Бридун, А. Я. Мутина; первый  
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руководитель  Центра жилищных субсидий 
Н. Н. Коробова и многие другие. 

Опыт Лисаковской СЭЗ стал объектом 
исследований и докладов на отечественных и 
международных конференциях [5],[6].  

И всего этого  невозможно было бы добиться, 
если бы не грамотно выстроенные каналы связи между 
Административным советом Лисаковской СЭЗ 
(властью города), бизнесом и населением. 

В этой связи, считаю необходимым привести 
воспоминания Зульфии Хуснитдиновны Арефьевой, 
сделавшей очень много,  для того  чтобы  выстроить 
коммуникационные связи в городе, позволившие 
создать особую ауру в Лисаковске.   

«Особая благодарность Альберту Павловичу Рау  
за создание телевидения, ставшего особенно 
популярным у населения Лисаковска.  Помню, что 
первые передачи «Час мэра» мы проводили в 
кабельном телеканале «Поиск», но кабельное 
телевидение ограничивало аудиторию  телезрителей.  
В результате чего, Альбертом Павловичем было 
принято решение  о создании эфирного  телевидения в 
Лисаковске. Начинали акцентовцы работу в цокольном 
этаже Акимата, потом было приобретено и  
оборудовано  отдельное помещение. Первым 
директором городского телевидения «Акцент» стала 
Людмила Александровна Сидорова. Ко Дню Победы в 
1995 году был создан первый фильм о Сейтхане 
Темирбаеве. Далеко не каждый город с малочисленным  
населением мог похвастаться таким набором медиа, 
как Лисаковск. А «Час акима» был популярнее у 
лисаковцев, чем мыльные сериалы. Необходимо 
отметить,  что традиции общения власти, бизнеса  и 
населения,  поддерживали все последующие акимы 
города. Такого в стране точно нет». 
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Я благодарна судьбе за то, что она свела меня с  
родным  городом Лисаковском и людьми, которые 
помогли мне состояться как специалисту и человеку.   

Хотелось бы вспомнить добрым словом тех, кого 
уже нет,  рядом с нами и кто внёс свой весомый вклад в 
развитие Лисаковска: В. П. Коваленко, А. П. Шпака, 
А. П. Заику,  Т. В. Горшкову  и Г. Ф. Горшкова,  
В. В. Родионову, Л. Н. Чернову,  Н. А. Желтякова, 
Ж. Е. Утепова,  Р. Ш. Садыкову,  Ф. С. Садыкову  и многих  
других.  

В преддверии 50-летия нашего города хочется 
пожелать  долголетия и хорошего здоровья, 
материального благополучия  всем жителям 
Лисаковска  и завершить свою статью словами 
лисаковской поэтессы Таисии Шевченко: «Я верю в 
тебя, мой город». 

 
Список литературы: 

1. Закон о свободных экономических зонах в Казахской ССР 
принят 30 ноября 1990 года Верховным Советом КазССР. 

2. Постановление Кабинета Министров Республики 
Казахстан от 23 ноября 1992 г. № 974 "О первоочередных 
задачах имеющих приоритетное значение для развития 
Лисаковской СЭЗ". 

3. Программа развития Лисаковской СЭЗ. НИИ Казгипроград. 
– Алматы, 1993. – Т.2. – С.84. 

4. Положение о фонде экономического и социального 
развития Лисаковской СЭЗ утверждено Постановлением 
Административного Совета ЛСЭЗ от 19 марта 1997 года. – 
№ 94 

5. Жуланова Л. А. Введение и расширение условий 
содействия укреплению малых и средних предприятий. 
Центр экономического и социального развития. – Берлин, 
1996. 

6. Бабагулов К., Есентугелов А. Концепция создания и 
функционирования свободных экономических зон в 
Республике Казахстан. НИНЭРО. – Алматы, 1992. 

 
 
 



123 
 

А. П. Рау,  
политический и государственный 

деятель Казахстана,  
председатель Лисаковского городского Совета 

народных депутатов (1992–1993), 
глава администрации, 

 аким  города Лисаковска (1994–2004), 
заместитель акима  

Костанайской области (2004–2007), 
председатель правления АО НК  
«СПК» «Сарыарка» (2007–2008),  

аким Акмолинской области (2008–2010),  
Первый вице-министр индустрии и новых технологий 

Республики Казахстан (2010–2014),  
Вице-министр по инвестициям и развитию 

Республики Казахстан (2014–2017),  
депутат Мажилиса Парламента РК  

(с 2017 года по настоящее время),  
председатель Попечительского Совета 

Общественного фонда  
"Казахстанское объединение немцев "Возрождение"  

(с 2017 года по настоящее время), 
Академик    Казахстанской  Национальной   

Академии естественных наук,  
кандидат экономических наук,  

доктор экономических наук, 
Лауреат Государственной премии в области науки и 

техники им.Аль-Фараби, 
Почётный гражданин Лисаковска, 

г. Нур-Султан, Республика Казахстан 
 

СТАНОВЛЕНИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
В    ЛИСАКОВСКЕ 

 
Аннотация. Мақалада нарықтық қатынастарға көшу 

кезінде қиындықтарды бастан кешірген Лисаковск 
экономикасындағы мемлекеттік сектор кәсіпорындарының 
үлесін алмастырған шағын және орта бизнесті 
қалыптастырудың бірегей тәжірибесі келтірілген. 
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Аннотация. В статье представлен уникальный опыт 
становления малого и среднего бизнеса, заместившего в 
экономике Лисаковска долю предприятий государственного 
сектора, которые испытывали трудности в  период 
перехода к рыночным отношениям. 

 

 В год 50-летия нашего родного города 
Лисаковска и 30-летия независимости Казахстана 
хочется вспомнить, как мы переживали один из самых 
непростых периодов в истории нашей страны и, 
конечно, в истории нашего города – это 1990-е годы.  
Как жители и органы управления города, можно 
сказать  из ничего, с нуля создавали новую экономику, 
развивали бизнес.  

Хотелось бы, чтобы было понимание, в каком 
состоянии был город, его экономика к переломному 
моменту, к началу 1990-х годов.  Когда развалился 
Советский Союз, Казахстан оказался  в глубоком 
кризисе, но в особо тяжелой ситуации оказались 
моногорода.  Некоторые потеряли половину населения, 
производственную базу.  Как надо было преодолевать 
этот  наступивший кризис?  На что ставку сделали мы 
тогда? Мы – это команда, которая работала с начала 
1990-х в руководстве города. 

Буквально несколько строк об истории 
возникновения Лисаковска.  Решение о строительстве 
города, как известно, было принято одновременно с 
решением о строительстве Лисаковского горно-
обогатительного комбината и разработке 
одноименного месторождения железной руды. Димаш 
Ахметович Кунаев, Первый секретарь ЦК Компартии 
Казахстана, в своих воспоминаниях писал, что в конце 
1950-х годов Н. С. Хрущевым, тогдашним 
руководителем Советского Союза, было дано 
поручение начать разработку Лисаковского 
месторождения железной руды и соответственно, 
строительства комбината и города. Необходимо 
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понимать, что тогда (да и сейчас тоже) не было 
эффективной технологии переработки нашей руды из-
за высокого содержания примесей.  Тем не менее, такое 
решение было принято, потому что стране был 
необходим металл любой ценой. Комбинат 
планировался примерно такой же мощности, как 
Соколовско-Сарбайский комбинат,  около 36 
миллионов тонн концентрата. Соответственно, 
планировался и город численностью более 100 тысяч 
населения.  

Прекрасно помню из детства, что когда была 
построена первая очередь и начал производиться 
концентрат, металлургические комбинаты 
отвернулись от новорожденного ГОКа, не желая брать 
его продукцию. Однако это была все-таки плановая 
экономика, все координировалось Министерством 
черной металлургии СССР, и решение было принято. В 
директивном порядке концентрат распределили на 
Карагандинский и Магнитогорский металлургические 
комбинаты. В то же время резко было приостановлено 
развитие комбината, строительство жилья и 
социальной инфраструктуры. 

Руководство города искало, как сегодня говорят, 
источники инвестиций. Тогда это был один источник – 
государственный бюджет, союзный.  И после 
неоднократных обращений к союзному руководству  в 
начале 1980-х годов было принято решение и начато 
строительство завода химического волокна. 
Директором строящегося завода был назначен 
опытный и энергичный руководитель Николай 
Алексеевич Желтяков. Закончить его строительство к 
1991 году не смогли, успели построить только корпуса 
и инфраструктуру. Зато за счет этого финансирования  
смогли построить 11-ый микрорайон в городе и 
детский сад. В результате распада Союза и 
сворачивания  программы производства углеродного 
волокна проект остался нереализованным. 
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Была также попытка построить завод 
медицинского оборудования. Предприятие под 
руководством Кокуша Исовича Итимгенова в 
начальной стадии начало  даже что-то производить, 
однако он тоже не был выведен, как говорится на 
проектную мощность.  

В начале 1980-х годов начал разрабатываться 
Куржункульский рудник, город получил рабочие места, 
на средства Соколовско-Сарбайского комбината  
строилось жилье, было построено два  детских сада, 
школа № 6.  

Таким образом, на момент вхождения в 
рыночную экономику Лисаковск представлял собой  
яркий пример моногорода, когда от 
горнодобывающего сектора зависели его экономика, 
социальная сфера и многое другое. На балансе у 
Лисаковского комбината, находилась практически вся  
коммунальная и социальная инфраструктура, 
городская торговля (ОРС ЛГОКа). Градообразующие 
предприятия также давали работу строителям города.  
Лисаковский ГОК, Куржункульский рудник, 
Краснооктябрьское бокситовое рудоуправление 
заказывали работу строителям. Фактически деньги в 
город попадали  только за железорудный концентрат и 
боксит, железобетонные изделия.  

Мы, коренные жители Лисаковска, прекрасно 
понимали, что комбинату будет очень тяжело выжить 
в рыночных условиях, потому что его продукция, 
низкая по цене, но плохая по качеству, не будет 
пользоваться спросом у металлургических комбинатов. 
Собственно, так и получилось. Это время 
примечательно тем, что руководством страны, Первым 
Президентом был дан курс на построение рыночной 
экономики. Это происходило на всем постсоветском 
пространстве. Многие, в том числе и мы  не совсем  
понимали, как функционирует рыночная экономика.  
Перед городом стояла задача  создания новых рабочих 
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мест, чтобы людям было на что жить, создание 
источников поступлений налогов в местный бюджет 
для содержания города.  

Наверное, мало кто тогда не попробовал себя в 
качестве предпринимателей. Летом 1991 года и я 
оставил достаточно стабильную и неплохо 
оплачиваемую работу на Куржункульском руднике и, 
как многие другие, ушел в бизнес. В то время в городе 
было ещё мало частных структур. При горисполкоме 
было создано хозрасчетное коммерческое управление, 
мне предложили стать заместителем по производству. 
Полки магазинов пустовали, был тотальный дефицит, 
государственная торговля не справлялась со своими 
задачами и перед нами стояли задачи снабжать город 
самым необходимым. Таким образом, первые 
предприниматели решали проблемы снабжения 
населения товарами первой необходимости. 

До этого, по советским меркам предприниматель 
был спекулянтом.  Знаю одного предпринимателя, он 
до сих пор успешно работает в городе, «последнего 
спекулянта». Его задержали с сигаретами, которые он 
приготовил на продажу, а на следующий день 
освободили, потому что вышел  Закон  СССР  «О 
кооперации».                         

В советское время понятия редпринимательства 
не было, все было государственное. Предпринимателей 
как таковых просто не было как класса. Но, какие-то 
зачатки были. Так на автовокзале в 4-ом микрорайоне 
была студия звукозаписи, где Евгений Шестопалов и 
Владимир Алгоренко переписывали песни на кассеты и 
этим зарабатывали.  Были «шабашники»,  так  – 
Владимир Мельников организовывал бригады 
«фасадников», беливших многоэтажные дома и 
производственные здания. В одной из таких бригад 
летом 1981 года я белил цеха в Краснооктябрьском 
бокситовом рудоуправлении, заработав по тем 
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временам приличные деньги, на поездку в Болгарию (в 
другие страны в первый раз никого не выпускали).  

Но с наступлением рыночных отношений 
количество предпринимателей в городе стало 
стремительно расти. Конечно, о производстве вначале 
речь не шла, в основном начали ездить за товарами в 
Россию, Украину, Польшу, Турцию. Выехавшие в 
Германию горожане привозили товары и подержанные 
автомобили.  Они решали личные проблемы, 
зарабатывая и насыщая  городской рынок 
необходимыми товарами.  Прекрасно помню, уже 
будучи в октябре 1994 года главой города, я встречался 
с коллективом треста в Клубе строителей, где сейчас 
рынок «Довлан». Рабочие требовали: «Уберите 
спекулянтов» от стен клуба!» Помню, ответил: это 
люди, которые оказались в сложной жизненной 
ситуации, поскольку началась безработица, и они так 
зарабатывают на жизнь. Тогда уже начали 
останавливаться предприятия стройиндустрии, 
сокращалось строительство.    

В 1994 году Краснооктябрьское бокситовое 
рудоуправление работало в убыток, и была угроза его 
остановки. После российского кризиса 1998 года 
полностью закрылся Куржункульский рудник.  

Мы понимали, что нам нужны, во-первых, 
средства для наполнения городского бюджета; во-
вторых, нужно трудоустраивать людей с тех 
предприятий, которые не вписывались в рынок и 
закрывались. Это завод КПД, уже упомянутый 
Куржункульский рудник и еще ряд предприятий.  

Жизнь и обстоятельства  показали, что надо 
делать ставку, прежде всего, на своих 
предпринимателей.  И не потому, что мы были такие  
прогрессивные. В условиях резко падающих объемов 
производства комбината и предприятий 
стройиндустрии мы видели в этом единственный 
выход. Кроме того, быстро пришло понимание, что 
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создание в 1992 году Лисаковской СЭЗ не приведет к 
притоку иностранцев. Кто придёт в страну, которая 
только создает свои органы власти, институты, где еще 
нет стабильной валюты и т.д.? Инвестиционный 
климат, о котором начали говорить позже как раз и 
складывается из самочувствия местных 
предпринимателей, отношения к ним властей и 
населения.  

В этой связи хочется вспомнить 
предпринимателей города, которые стояли, что 
называется, у истоков бизнеса в городе. 

Кооператив «Декор» –  первый кооператив в 
городе, который начинался со школьной мастерской 
школы  № 5, производил табуреты и детскую мебель. 
Это было еще в советское время. Впоследствии  
комбинат  выделил ему помещение, потому что надо 
было  производить товары народного потребления. 
Владимир Кошурников  основал этот кооператив.  
Было освоено производство  качественно, 
художественно выполненной мебели, пользовавшейся 
большим  спросом не только в Казахстане, но и в 
России.  Данный кооператив успешно  вносил свой 
вклад в экономику города. Ведь для моногорода важно 
всё, что касается притока финансов извне. Чтобы не 
только за боксит и руду в город приходили деньги, 
которые затем питали его экономику.  

Наряду с десятком других было создано  малое 
предприятие «Арай». Необходимо отметить, что это 
было первое частное предприятие в городе. Молодой 
человек, которому было чуть больше двадцати лет, с 
незаконченным высшим образованием, Владимир  
Похлебаев  обратился в горисполком с заявлением на 
регистрацию малого частного предприятия. Его 
спросили: так это будет эксплуатация человека 
человеком? Он ответил, как сейчас помню, что теперь 
Закон разрешает такую деятельность. Вскоре он вместе 
с Вячеславом Зайцевым открыли  первый 
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коммерческий отдел в городе.  Затем   появилась 
первая линия по розливу лимонада, мясокомбинат в  
селе Денисовка. Так шаг за шагом малое предприятие 
«Арай» переросло в серьезную производственную 
структуру. Ребятам, благодаря предприимчивости, 
желанию развиваться и вносить свой вклад в 
экономику города удалось с нуля создать и развить 
многопрофильный холдинг, который  уже тридцать 
лет  является источником поступлений в городской 
бюджет, рабочих мест. Мотором, автором многих новых 
идей какое производство развивать, всех брендов от 
«Арая» был Вячеслав Зайцев. С рождения наделенный 
предпринимательским даром, он мог пойти на риск, 
привлекая новые кредиты, договариваясь за рубежом 
на поставку оборудования, комплектующих. Его 
уравновешивал  Владимир Похлебаев, чтивший законы 
и порядки, очень щепетильный ко всему, что может 
отразиться на репутации фирмы и личной репутации. 

 Взяв резкий старт, когда росли обороты «Арая», 
началось строительство первого спиртзавода, затем 
второго, пивного завода партнеры вовремя приняли 
решение отойти от оперативного руководства и 
пригласили профессионального управляющего 
Виктора Ивановича Соложенкова.  

Приходу Виктора Ивановича в «Арай» тоже 
предшествовала история, которую мало кто помнит. В 
начале 1990-х в Казахстане прошла «чековая 
приватизация», каждый гражданин получил чековую 
книжку, которой можно было приобретать акции 
государственных компаний. Но делать это можно было 
через создаваемые частные инвестиционные фонды. А 
они уже в свою очередь вкладывали эти чеки в акции 
государственных предприятий, таким образом, вторые 
становились частными. Хорошо помню первое 
собрание акционеров АО  «Лисаковскрудстрой». На 
него приехало несколько таких инвестфондов из 
разных городов,  и консолидировано голосовали за 
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распределение прибыли. Будущее предприятия их  
беспокоило, но не особо. Тогда я попросил «Арай» 
выкупить контрольный пакет акций треста, таким 
образом, у треста сменился основной акционер. А В. И. 
Соложенков можно сказать пошел на повышение – 
возглавил головную структуру – ТОО «Арай». 

Помню, когда в августе 1996 года Президент в 
свой первый приезд в наш город увидел эти 
производства, он сказал, что его желание, чтобы везде 
так развивался малый бизнес. Подводя итог своему 
визиту и давая оценку, Нурсултан Абишевич сказал, 
что предприятие «Арай» хочет идти в аграрный сектор, 
который тогда лежал на боку, а у государства не было 
средств его поднимать. «Арай» решил вывести из 
кризиса несколько сельскохозяйственных 
предприятий в Денисовском районе, чтобы развивать 
сырьевую базу для своих предприятий переработки. На 
основе кластерного  подхода был создан замкнутый 
цикл производства:  выращивание зерна, развитие 
животноводства, производство спирта и ликёро-
водочных изделий, безалкогольных напитков и пива,  
муки, хлеба и хлебобулочных изделий.  Сегодня не все 
производства этого цикла действуют, предприятия 
тоже имеют свой жизненный срок. Но в самый 
сложный период  в истории города именно «Арай» 
сыграл решающую роль в преодолении кризиса.  

Хотел бы также отметить ТОО «Жулдыз». Уже 
упомянутые В. Алгоренко и Е. Шестопалов обратились  
с идеей строительства табачной фабрики. Проект был 
поддержан, поскольку это означало повышенные 
налоги (акцизы) в городской бюджет. Фабрика была 
оборудована, правда оборудование было не новое, тем 
не менее, это были новые рабочие места,  налоги. 
«Жулдыз» успешно проработал ряд лет, производя 
сигареты и папиросы.  Объективности ради надо 
сказать, что собственники предприятия не справились 
с кредитной нагрузкой, точнее – с платежами в 
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бюджет. Административный совет после ряда 
предупреждений был вынужден принять решение об 
изъятии заложенного оборудования и передаче 
предприятию «Спутник» (Николай Распертов), которое 
начинало с производства полиэтиленовых обложек для 
школьных тетрадей и выросло в достаточно 
стабильное предприятие по производству 
полиэтиленовой пленки уже в промышленных 
масштабах. После этого табачная фабрика еще много 
лет успешно работала. ТОО «Спутник» также смог 
сохранить свои позиции на рынке полиэтиленовых 
изделий. 

В период становления рыночной экономики 
важно также развитие банковского сектора – без 
финансирования нет возможности развиваться, да и 
просто работать бизнесу. В советское время было в 
городе два банка: «Сберегательный» для населения и 
«Промстройбанк» для промышленников и строителей. 
О роли «Промстройбанка» (позже «БТА Банк») и его 
управляющей Б. Ж. Мукатаевой написала Л. Г. Лескова. 

 Мне бы хотелось вспомнить о первом частном 
банке «Костанайбанк». Его филиал открылся в городе 
летом 1991 года, по названию понятно, что это был 
региональный банк. Возглавила филиал 
Т. С. Гончаренко и приоритетом для банка стало 
кредитование как раз зарождающегося бизнеса. 
Несколько позднее,  «Арай» и  АО «ССГПО», который 
возглавил  бывший глава Лисаковска М. В. Баженов, 
приобрели пакеты акций  банка, и  было принято  
решение перевести в Лисаковск его головной офис. Так 
в городе появился «свой» банк, который внес свой 
вклад в его развитие. Когда государство, для придания 
устойчивости банковскому сектору, вводило 
требования по увеличению уставного фонда, банк 
соединился с «Апогей банком», затем последний был 
продан «АТФ банку».    
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В ряду успехов также достойное место занимает  
Медицинский центр «Мирас». Сейчас о нем многие 
знают, он известен далеко за пределами города и 
страны.                На тот момент, в конце 1999 года, его 
создание было вынужденной мерой. До этого все 
бюджетные учреждения в городе финансировались из 
городского бюджета. Но после  упразднения  
Лисаковской СЭЗ медицину передали на областной 
бюджет, как это было принято везде. И поскольку в 
области с деньгами было тяжело, то                                        
в  результате  оптимизации наш четырехэтажный 
роддом остался стоять пустым. Конечно, это было одно 
из лучших зданий, как и положено для роддома. Нами 
было предложено Галыму Садыковичу и Разие 
Шакиржановне Садыковым выкупить  это здание и на 
его основе создать предприятие медицинского 
профиля. Конечно, у них были сомнения, потому что 
была ответственность за содержание большого здания, 
коммунальные платежи и так далее. Но все-таки они 
решились уйти в самостоятельное плавание.  

Медицинский центр сегодня – это гордость 
нашего города, потому что это не только рабочие 
места, когда в тяжелое время каждый лисаковец был 
трудоустроен, это все-таки большой экспорт 
высококвалифицированных услуг и за пределы нашего 
региона, в ближнее и дальнее зарубежье, прежде всего,  
благодаря авторитету этих замечательных врачей 
(светлая память Разие Шакиржановне). Когда мы 
открывали МРТ, Галым Садыкович признался, что это 
22-ой кредит на медицинское оборудование, который 
он взял. Оборудование тогда они покупали без всяких 
государственных дотаций. Медицинский центр 
«Мирас» по праву занимает особое место в истории 
нашего города. 

1999 год был особо тяжелым для Лисаковска и 
его жителей: досрочное упразднение Лисаковской СЭЗ, 
ухудшение ситуации на градообразующем 
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предприятии. Лисаковский комбинат в силу не 
лучшего управления компанией, которая 
приватизировала его в 1996 году, был остановлен и 
простоял шесть месяцев.  Тогда  Карагандинский 
металлургический комбинат (на тот момент «Испат 
Кармет») принял решение приобрести Лисаковский 
ГОК через банкротство.  

Здесь опять оказал нам большую поддержку 
Первый Президент Нурсултан Абишевич Назарбаев, 
потому что он как металлург прекрасно знал, что 
единственным потребителем является 
Карагандинский металлургический комбинат, и дал 
такое поручение. На тот момент на комбинате 
работало примерно 1700 человек, было решено 
сократить около 1000 человек. Правда, акимат города 
воспротивился, так как на тот момент только 
официальных безработных было более трёх тысяч 
человек.  Договорились с АО «Испат Кармет»  что они 
оставят 1000 человек, а на 600 сокращенных они 
выделили городу безвозмездно на их трудоустройство 
200 миллионов тенге.  

Мы объявили по области и городу, что те, кто 
создаст постоянные рабочие места, будут 
профинансированы городом. Средства созданного  ОФ 
"Реабилитационный фонд развития малого и среднего 
бизнеса" выделялись  по конкурсу инвестиционных 
проектов на безвозвратной основе.  При этом  в 
качестве гарантий трудоустройства  безработных  
принимались залоговые обязательства на имущество 
предприятий. В основном средства вкладывались в 
расширение действующих  предприятий  малого и 
среднего бизнеса. Было организовано и несколько 
новых производств: полиграфические и типографские 
услуги, производство бинтов, ваты, расфасовка 
лекарственных трав и  строительство кондитерского 
цеха, макаронного завода и другие.   
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Среди тех, кто получил поддержку, было и 
предприятие ТОО "Вид" (В. Зинатулин и Д. Аникиенко), 
которое началось  с небольшого станка по выпечке 
печенья и очень динамично развивалось. Например, за 
2003 год оно произвело около 1200 тонн печенья и 
вафель и продолжало наращивать объемы. К 
сожалению, сегодня оно не работает. На мой взгляд, из-
за стратегических просчетов собственников. 

Был у нас еще один серьезный и перспективный 
проект – производство мороженого на базе 
молокозавода. Когда началась приватизация, 
молокозаводы приватизировали через раздачу пакета 
долей молокозавода производителям молока, 
акционерами стали хозяйства, которые поставляли 
молоко на наш молокозавод. Как сейчас помню, акимат 
проводил неправильную политику, изымая у них 
масло, которое загонял за солярку, а солярку раздавал 
кому попало, то есть другим хозяйствам района. 
Постепенно завод оказался в тяжелом положении. Одна 
из рудненских фирм, которая занималась закупом 
молока, постепенно скупила у этих хозяйств акции 
завода и стала держателем контрольного пакета акций.  
Директором молокозавода тогда был Жаксыбек 
Ердосович Утепов. В это время я предложил ему стать 
моим заместителем по коммунальным вопросам. 
Пришли новые руководители, которые вышли на нас с 
бизнес-планом – открыть на базе молокозавода 
производство эскимо в упаковке на производительной  
линии  «карусель». Мы запустили его в 1998 году. 
Начали производить хорошее мороженое-эскимо в 
современной упаковке, но что-то у них не пошло с 
реализацией, начались внутрикорпоративные 
проблемы. Кредит им выдал Административный совет; 
насколько помню, в эквиваленте 400 тысяч долларов,  
в залог при этом, взят был  сам гормолзавод. 
Постепенно у них дела пошли все хуже и хуже, мы были 
вынуждены выставить завод вместе с оборудованием 
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на продажу. Искали покупателей, предлагали «Араю», 
поскольку к тому времени его хозяйствами 
производилось большое количество молока, однако он 
не согласился.  

Работать на этом заводе вызвался 
предприниматель Сергей Ромашов (ТОО «Универсал-
сервис»). К тому времени он наладил в помещении 
рядом с молокозаводом производство майонеза, 
горчицы, кетчупа.  Он предложил объемы 
производства на площадях завода  и сохранить 
производство молочной продукции. Сергей управлял 
заводом  несколько лет, но с «ДЕПом», который к тому 
времени набрал большую силу, все-таки не смог 
конкурировать. Закончилось тем, что он продал 
«ДЭПу» этот завод. Но на память о том периоде 
осталось сгущенное молоко лисаковского 
производства. С гордостью покупаю его в столице и 
еще с большей гордостью в магазинах России. 

Всегда помню,  как начинался «Дон Мар». 
Дональд Уоллис приехал в Лисаковск, уже потеряв 
всякую надежду открыть свой бизнес в Казахстане – у 
него везде что-то не срасталось. Ему посоветовали 
поехать в Лисаковск. У нас тогда были площади на 
недостроенном заводе химического волокна, который 
мы превратили в технопарк. Ему было поставлено 
условие: если первая жатка будет произведена, ты 
получишь помещение по самой низкой цене. Помню, он 
недоверчиво посмотрел на меня: без всяких взяток?  Я 
ответил: мы взяток не берем. Через область, через 
аукцион он получил это помещение, и вот уже более 20 
лет он является самым значимым иностранным 
инвестором, которым мы гордимся, потому что 
практически все жатки  в стране (прицепные и 
навесные) и другую сельскохозяйственную технику он 
производит своим высокопрофессиональным 
коллективом. 
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О всех предприятиях и предпринимателях не 
расскажешь по понятным причинам. Допустим, помимо 
мельницы ТОО «Арай-холдинг» было еще несколько 
мельничных производств. Но как уже говорилось 
выше, все предприятия проходят стадии становления, 
развития, затухания. Если не вкладываться в 
модернизацию, не менять оборудование, не 
заниматься маркетингом, то в условиях конкуренции 
выжить не просто.  

Вот так проходило становление 
предпринимательства, создание новой экономики в 
нашем городе. Административный совет, акимат 
города старался помочь всем, кто обращался с бизнес-
идеями и при этом отвечал по своим обязательствам.  
Мы не знали, как правильно действовать в рыночной 
экономике, это все было впервые.  

Просто командой, которая работала в 
Административном совете СЭЗ, в акимате и 
предпринимателями двигало одно желание – чтобы 
город преодолел кризис, чтобы его не постигла участь 
многих моногородов. Мы свое население не потеряли.  
Мы понимали, что самая главная ценность нашего 
города – это его люди, которые любят свой город и 
хотят здесь жить и работать.  

Посвящаю эту небольшую статью первым 
предпринимателям города. Тому, как в непростой 
период они смогли заместить предприятия 
государственного сектора, не вписавшиеся в рынок. 
Основная задача, стоящая перед такими малыми 
городами как наш, заключается в том, чтобы   сделать 
их экономику менее зависимой от градообразующих 
предприятий и добиться финансовой устойчивости.  В 
Лисаковске, работавшем в переходный период начала-
середины 1990-х,  удалось реализовать и первую и 
вторую задачи. 

Сейчас, когда приоритет отдается развитию 
малого и среднего бизнеса, когда ставится задача 
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увеличения его доли в национальной экономике, 
устойчивости экономики, поддержка бизнеса  стала 
привычным делом. Так было не всегда.  Вспоминаю 
время, когда в высоких кабинетах на областном уровне 
мне выговаривали: почему ты поддерживаешь частный 
бизнес, почему ты поддерживаешь этих коммерсантов, 
когда у тебя государственный комбинат находится в 
кризисе и влачит жалкое существование? На что я 
отвечал: что я могу сделать, если руда не пользуется 
спросом, перепрофилировать его невозможно.  

В настоящее время у нас в стране существуют 
сотни мер государственной поддержки бизнеса, потому 
что появились деньги, государство делает ставку на 
увеличение доли малого и среднего бизнеса. Многие 
вещи, которые сегодня практикуются в стране, 
считаются привычными и нормальными. Например, 
государство выделяет гранты (как мы выделяли на 
организацию рабочих мест) или кредиты по льготным 
процентам (мы делали это из фонда развития), строит 
инфраструктуру для инвестиционных проектов. В 
Лисаковске делали это из фонда социально-
экономического развития СЭЗ, достраивали пустые 
корпуса завода химического волокна и 
инфраструктуру, все это использовали в рамках 
предоставленной самостоятельности.  

Отдавая должное нашим предпринимателям, 
выражаю признательность и нашим горожанам, 
которые очень быстро перестали называть 
предпринимателей спекулянтами и коммерсантами, 
потому что увидели, что решается главная проблема 
того времени – безработица, каждый месяц 
открывается какое-то производство, создаются 
рабочие места, наполняется бюджет. На высшей точке 
развития СЭЗ,  в 1998 году мы каждый месяц 
открывали одно новое производство.  

Всегда буду признателен горожанам за их 
поддержку наших стремлений, рисков, которые мы 
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брали на себя, кредитуя бизнес, вкладывая средства в 
инфраструктуру для бизнеса.  

Конечно, хочется пожелать, чтобы и в 
дальнейшем было так же. Чтобы красивый, уютный, 
безопасный и чистый город привлекал к себе, прежде 
всего, жителей самого города. Чтобы всегда уверенно 
звучал слоган «Лисаковск – зона Вашего успеха»».   
Желаю, чтобы Лисаковск всегда был зоной успехов 
каждого его жителя, каждого его предпринимателя.  

Не очень большая, но очень содержательная 
история развития предпринимательства в Лисаковске 
показывает, что успех сопутствует только тому, кто не 
стоит на месте, развивается, внедряет новые продукты 
и решения. Ведь конкуренция – это главная, жесткая 
особенность рыночной экономики.  

 

 
В. Е. Кошурников, руководитель МП «Декор»,  

представляет продукцию предприятия Президенту РК 
Н. А. Назарбаеву. Костанай, 1996 г. 
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МП «Арай». Работница Т. Ветрова у бракеражного 
автомата. Лисаковск, 1994 г. Фото А. Дубинина. Фонд ЛМИК 

 
МП «Арай». На спиртзаводе № 1». Лисаковск, 1998 г. 

Фото А. Дубинина. Фонд ЛМИК 
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МП «Арай». Работник колбасного цеха В. Э. Пауль. 
Лисаковск, 1997 г. Фото А. Дубинина. Фонд ЛМИК 

Посещение  ЗАО «Арай» Н. А. Назарбаевым, Президентом 
РК. Лисаковск, 2000 г. Фонд ЛМИК 
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Посол  Канады в Казахстане г-н Скиннер Джеральд Р. на  
казахстано-канадском  предприяти «Дон Мар».  

Первая жатка. Лисаковск, 2000 г. 
 

Казахстано-канадское предприятие «Дон Мар». 
Лисаковск, 2000-е годы. Архив цифрового фото. Фото 

предоставлено газетой «Бизнес-пресс-Лисаковск» 
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Врачи  МЦ «Мирас»: Г. С. Садыков, хирург, директор, 
соучредитель МЦ «Мирас», Р. Ш. Садыкова, врач-гинеколог, 

соучредитель МЦ «Мирас», Д. Ю. Уваров, хирург (слева).  
Лисаковск, 2000-е годы 

 
Сотрудники и учредители МЦ «Мирас», награжденные в честь 20-

летия медицинского центра: С. Хван, М. Садыкова. Н. Кононова, 
Н. Качакина, Д. Уваров, Р. Садыкова, Г. Садыков, Б. Абназарова, 

Е. Герлиц. Лисаковск, 30 ноября 2019.  
Фото предоставлено газетой «Лисаковская новь». 
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Заместитель акима г.Лисаковска Г. Жарылкасымова вручает 
Приветственный адрес от акима Костанайской области Г. С. 

Садыкову, директору МЦ «Мирас» во время празднования 20-
летия Медицинского центра. Лисаковск, 30 ноября 2019 г. 

 

Д. Джандаев, заместитель руководителя Управления 
здравоохранения акимата Костанайской области вручает грамоту 
акима Костанайской области Р. Ш. Садыковой, соучредителю МЦ 

«Мирас», врачу-гинекологу во время празднования 20-летия 
Медицинского центра. Лисаковск, 30 ноября 2019 г. 
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В. А. Кошелев, 
Почётный гражданин Лисаковска,  

почётный журналист РК, дипломант Гражданского 
форума РК «Призвание»,  

директор газеты «Лисаковская новь», писатель, 
г. Лисаковск, Костанайская область,  

Республика Казахстан 
 

50 ЛЕТ В ЛИСАКОВСКЕ 
 

Аннотация. Мақалада В. А. Кошелевтің куәгер және 
қатысушы болу мүмкіндігі болған оқиғаларға авторлық 
көзқарасы ұсынылған. 

Аннотация. В статье представлен авторский взгляд 
на события, свидетелем и участником которых В. А. 
Кошелеву довелось стать.  

 

Вернее – 52 года. Приехал я сюда в 1969 году, 20-
летним парнем. За спиной – школа, жизнь в поселке 
нефтяников со скромными развлечениями. 
Постоянная, от зари до зари, работа, потому как на селе 
– не потопаешь, не полопаешь, а вся моя 
многочисленная семья – пять братьев, кроме младшего 
и сестренки – последыша, жили в городах Башкирии, 
Казахстана, России. И два года работы автослесарем в 
автобазе №10 «Главцелинпромстроя».  

Что осталось в памяти о тех годах? Стакан водки, 
и прогулки по главной улице г. Рудного. И так как в те 
времена она была единственной на моей памяти, то все 
главные события совершались здесь – и знакомства, и 
драки. 

 И работа, сопровождаемая матом. Таким густым, 
что и топор, как говорится, можно было вешать. Мы 
даже соревновались – кто круче завернет. Лучшего 
развлечения мы тогда не знали. 

Меня тянуло на что-то большее. Тогда я хотел 
писать стихи. 
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Первый опыт сотрудничества с газетой 
«Рудненский рабочий» едва не закончился печально – 
за заметку о протекающей крыше в мастерской меня 
едва не выгнали с работы. Но видно учли мой юный 
возраст, а крышу все-таки отремонтировали. 

Потом я устроился на городское радио. Помог 
Борис Александрович Корнев. Он был первым моим 
наставником – ответственный секретарь газеты 
«Рудненский рабочий». И будущий редактор 
«Лисаковской нови». 

 Весь израненный, не владеющий правой рукой и 
левой ногой, плохо слышащий, он умело руководил 
газетой и наставлял нас, молодых журналистов. Хотя 
никто из нас не имел на тот момент журналистского 
образования… 

И ушел он из жизни после операции в военном 
госпитале, после обширного заражения. Это был 
период, когда меня приглашали редактором газеты 
«Ленинская смена» на студенческой стройке», а я не 
мог оставить в тот момент «Лисаковскую новь», о чем 
не жалею, хотя более сладостного момента ожидания и 
предвкушения будущего представить, конечно, не мог. 
Тем более, мои родные на тот момент жили в Алма-Ате 
(где – Лисаковск, а где столица Казахстана!), могли 
обеспечить квартирой. 

Затем мне предложили в областном комитете 
партии должность редактора районной газеты 
Наурзумского района, затем должность заведующего 
областной газеты Тургайской области, должность 
заведующего сектором печати Кустанайской области, 
но когда я увидел начальника идеологического отдела 
пьяным, мое отвращение было настолько сильным, что 
я от нее отказался. 

Потом было предложение возглавить КазТАГ по 
Кустанайской области, но опять любовь, в который раз, 
к «Лисаковской нови» перетянула. И так я остался 
верен ставшей родной газете…  
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Но это было все впереди. А я опять был устроен в 
качестве «подснежника» – работника, получающего 
зарплату в тресте «Железобетонстройдеталь» в г. 
Рудном. 

Эту практику – получать зарплату на стороне, 
когда бухгалтер постоянно твою фамилию обводит 
карандашом, а ты просишь этого не делать, чтобы 
получить и без того мизерную сумму – вводили и в 
редакции газеты «Лисаковская новь» практически 
ежегодно, и мне выпадала такая судьба постоянно. 

 Поэтому став в конце 1976 года редактором 
газеты, я этот порядок поломал и никогда не разрешал 
таким образом унижать сотрудников газеты. 

Приехал я в Лисаковск ясным солнечным 
февральским днем – снега полыхали голубыми и 
синими огнями... И все дивился названиям поселков и 
деревень, мимо которых мы проезжали на стареньком 
автобусе: Валерьяновка, Асенкритовка…  

Лисаковск – тогда еще поселок городского типа – 
напоминал семейку грибов. Несколько домов только-
только поднимали нулевые циклы, то бишь 
фундаменты, другие одиноко стояли в степи. 

Комсомольско-молодежная бригада Владислава 
Гаврилова из СУ «Горжилстрой» треста 
«Соколоврудстрой» (г. Рудный) в 1963 году заложила 
фундамент первого дома, ввела в эксплуатацию в 1966 
ко дню рождения ВЛКСМ на месяц раньше срока. С 
этого момента началась планомерная застройка 
города. 

Жилищный фонд изначально был без ветхих 
домов – времянок, обеспечен холодной и горячей 
водой, газом, централизованным отоплением, 
канализацией. Имел, как пишет в книге «Город – это 
мы» Анатолий Ильницкий, человек, имеющий самое 
непосредственное отношение к жизни Лисаковска, 
первую группу коммунального благоустройства. Он 
участвовал в реализации многих городских программ, 
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создатель ПХО «Лисаковскгоркоммунэнерго», 
Общественного объединения «Созидание».  

Нас поселили в общежитие. И началась моя 
новая жизнь, непохожая на прежнюю. 

 

 О МОИХ ВСТРЕЧАХ С  
ПЕРВЫМ ПРЕЗИДЕНТОМ РК 
Моя первая встреча с Нурсултаном Назарбаевым 

произошла в 1992 году на собрании актива. У всех 
были вытянутые лица, потерянный вид – распался 
Советский Союз. 

Вышел на сцену простого обличья человек и 
простым живым языком стал рассказывать, что с нами 
произошло. 

В зале царило гробовое молчание. Затем пошли 
вопросы. И самым первым был – а что со всеми нами 
будет? 

Последовал ответ – никого не держу, каждый 
волен выбрать место для проживания. Одно обещаю – 
кто останется со мной, тот получит все то, чем 
Казахстан обладает. 

И слово, я считаю, Президент сдержал. Каждый 
казахстанец получил все в меру своих возможностей. 

Главное – мирное небо над головой, работу.  
И – автомашину, даже не одну. Вот с квартирами 

пока вопрос… 
Несмотря на трудности, которые пришлось 

преодолеть: два мировых кризиса, экономику, 
лежащую на боку, эмиграционные настроения. 

Вторая моя встреча произошла в 1996 году. 
Все в том же неизменном синем костюме, 

Президент с минимумом охраны, но весь какой-то 
взвинченный, – вышел к рабочим Лисаковского ГОКа.  

Люди тесно окружили Президента. Говорил он 
просто. Видно было, что с такой аудиторией он привык 
общаться. И через несколько минут он оттаял. И 
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вопросы задавались самые житейские. Ни одного 
провокационного. 

Начал шутить. 
Много говорил о дружбе, которая объединяет 

наши народы. И насколько мне помнится, тему дружбы 
народов он всегда задевал – называл ее краеугольным 
камнем всех наших успехов. 

Эта встреча произошла в канун 25-летия 
Лисаковска. 

Очередная встреча – в 2000 году. Приезд в 
«Арай». Это первая ласточка частного 
предпринимательства в Лисаковске. Важно было 
поддержать ростки этого важного дела. Отдыхая, 
Президент даже несколько минут почаевничал в юрте, 
разбитой на самом высоком месте над Тоболом. 

2004 год. Президент прилетает на вертолете на 
будущую железнодорожную станцию Арка. Вбивает 
последний золотой  костыль в железнодорожную 
ветку, соединяющую Север и Юг Казахстана. Локоть 
пути сократился на тысячи километров. Кроме того, 
железнодорожный путь теперь минует Россию. 

Сам Глава государства садится за рычаги 
управления электровозом. 

В своем выступлении на митинге он отмечает 
важность новшеств в различных отраслях народного 
хозяйства, что малым прирастает большое. 

И, наконец, встреча с журналистами 
региональных изданий в здании Ак Орды в помещении, 
где проходят все международные встречи, где за 
спиной Президента два знамени – Государственный 
Флаг Казахстана и личный его штандарт. Елбасы 
попросил газетчиков освещать все хорошее, что 
происходит в стране, негатива хватает, а рассказывая, 
особенно об опыте, мы убыстряем прогресс. 

И, как всегда, пошутил, рассказал анекдот. 
А вначале мы просмотрели и прослушали весь 

съезд «Нур Отана» на верхушке Дворца мира и согласия 
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с помощью больших мониторов и врезанных в пол 
специальных стеклянных сегментов. 

 

ЗНАЮ ЛИЧНО 
Первые дни в Лисаковске были тяжкими, но 

веселыми. Мы приходили с объектов мокрыми, 
мокрыми мы и уходили на задания – тепла не было. Но 
не унывали. Тепло по-настоящему дадут только с 
вводом теплоцентра.  

Мы – это Валентина Соболева, Виктор Скакун, 
Василий Кошелев и фотокорреспондент Анатолий 
Дитман. 

 Позже в редакции работали Валентина Лисовая, 
Любовь Габербуш, Татьяна Корнева, Таисия Шевченко, 
Александр Бородихин, Александр Дубинин. 

Помню смешной случай. Девчонки с участием 
Любови Габербуш устроили танцы ночью на крыше 
общежития. Всем участницам нагорело тогда крепко…  

Особенно нас поддерживал Борис 
Александрович Корнев.  

Нам назначили редактором Бахытжана 
Нурмухамедова из Тарановки, но через несколько 
недель его от этой должности отстранили. Редактором 
назначили Б. А. Корнева. 

В свободное время делать было нечего. Все 
только в Лисаковске создавалось. 

Как-то очень быстро организовался кружок 
доморощенных поэтов и писателей. Меня избрали 
председателем литературного объединения 
«Пунктир».  

Близится 50-летие Лисаковска. За это время 
выросло как количество произведений, написанных о 
нем, так и число приобщившихся к музе. Изданы 
сборники. Как на правах рукописи, так и в 
издательствах Казахстана и России. 

 О Лисаковске написано немало книг. В том 
числе «Лисаковск начинался так» (автор Б. А. Корнев), 
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«Лисаковск: география дел и имен» (В. А. Кошелев), «Не 
забудем эти имена» (под общей редакцией А. Я. 
Ильницкого), «Лисаковск: страницы истории» – 
сборник документов и материалов (составители А. Я. 
Ильницкий, Л. Н. Пак, Н. Н. Петрушина), «Лисаковск – 
это мы» – историко-краеведческое исследование под 
общей редакцией А. Я. Ильницкого, «Город наших 
надежд» (составители В. А. Кошелев, З. Х. Арефьева), 
«Ветер вечности» (Э. Р. Усманова), «Памятники 
Лисаковской округи» (Э. Р. Усманова), «События и 
факты в газетных вырезках. 1985-2015 г. (А. П. Рау), 
«Жизнь как один миг» (В. И. Беркут) – воспоминания 
учителя, «Высокое напряжение», «Притяжение 
Лисаковска», «Лисаковские зори» – первостроителя И. 
И. Семченко, «Записки провинциала» (А. Я. 
Ильницкий)», «Старт, рывок, и финиш золотой» (о 
лисаковских спортсменах) В. Кошелева, О. Моисеенко и 
другие. 

Изданы книги-альбомы «Боевой славы», 
«Трудовой славы» (составитель отдел внутренней 
политики акимата – руководитель А. М. Мустафина). 

В них достаточно много рассказывается о людях 
Лисаковска. Но в основном – об элите города: 
руководителях города, предприятий, депутатах, 
почетных гражданах, людях, отмеченных высокими 
наградами. В то же время практически ничего кроме 
биографических данных – об акимах Лисаковска 
Валерии Полешко, Викторе Радченко, Марате 
Жундубаеве, Алмате Исмагулове.  

Каждый из них внес свою лепту в развитие 
города. При Полешко началась реконструкция 
городских дорог, парка, при Викторе Радченко 
Лисаковск стал выходить на первые позиции среди 
других городов Костанайской области по 
экономическим показателям.  

При Жундубаеве облик города стал меняться 
кардинально. При нем началась реализация 
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госпрограмм «Моногорода», «Нурлы Жол» (построен 
одноименный детский сад, а затем реконструирован 
«Болашак», которые сняли остроту обеспечения 
дошкольников местами в городе на 100 процентов).  

 Алмат Исмагулов  продолжил его дело, и теперь 
с какой стороны в Лисаковск ни въезжай, он выглядит 
не в пример прежним годам намного лучше. 

Такая деталь: мечеть в Лисаковске строилась 
всем миром. Но не хватало несколько десятков 
миллионов на ее завершение и оформление. Алмат 
Исмагулов изыскал их частным путем, и сейчас 
Лисаковск имеет этот замечательный храм. 

Поселок Октябрьский, первенец горнорудной 
промышленности Костанайской области, обрел 
долгожданные природный газ, чистую холодную воду. 
За счет программы «Нурлы Жол». Их ждали здесь чуть 
ли не полвека. 

 Кардинально изменился центр п. Октябрьского, 
отреставрирован Дом культуры «Россия». 

Отремонтированы практически все дороги в 
поселке и в самом Лисаковске.  

 Проблема с реконструкцией водозаборной 
башни на Верхнетобольском водохранилище не 
решалась десятилетиями. При Алмате Исмагулове это 
стало реальностью. Положительных примеров 
деятельности акима можно привести не один. 

Если к этому добавить Интернет, как место, где 
нет литературных редакторов, то круг возможностей 
проявления творческих способностей расширился 
неизмеримо.  

Но эти заметки носят сугубо личный характер. 
Поэтому прошу вас на меня не обижаться, если кого-то 
ненароком обижу. Пишу объективности для. Среди 
стихов есть написанные словно истекающим кровью 
сердцем, резкие, непримиримые. Но они появились на 
свет от большой любви – за свою судьбу, за свою 
страну, за Родину малую и большую... 
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Олег Осинцев 
Его я увидел впервые в литкружке газеты 

"Рудненский рабочий". 
Этот литкружок в моей судьбе сыграл главную 

роль – после нескольких публикаций я попросился на 
городское радио, и меня взяли туда корреспондентом. 
Тем более что я к тому времени мог похвастаться своей 
первой критической заметкой, вызвавшей скандал на 
автопредприятии, куда я попал после школы. 

 Его стихи всегда были граждански 
выдержанными, полны глубоко смысла. Впрочем, к 
редакторству я тогда допущен не был. 

А вообще этот кружок объединил многих 
рудничан – причем разного ранга: рабочих, учителей, 
инженеров. Некоторые из них пользовались большой 
популярностью: Николай Селезнев, редактор радио, 
Валентина Михайлова, Тая Шевченко. 

Одно из стихотворений Олег отдал в Лисаковск 
для первого номера "Лисаковской нови". Оно 
опубликовано под псевдонимом О. Сергеев. Уж очень 
оно соответствовало лисаковским условиям...  

А костры – лишь только предисловие. 
А палатки – первые страницы... 
Пишем мы лопатами стальными. 
И встают страницы за страницами, 
Новые герои в них вселяются... 
Песни солнца, паруса – зарницы 
Знаменем над книгой развиваются... 
Все дома в ней станут главными 
Голосистой юношеской повести... 
В город – книгу мы, герои главные, 
Вложим наши чувства, наши помыслы. 
Пусть пурга нас мелет в своей мельнице. 
Мы с пургой не перестанем биться... 
И над степью в горизонты вклеятся 
Нашей книги вечные страницы. 
Николай Ликутин 
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Скромный, обаятельный, он стихи свои 
публиковал под псевдонимом Наюг. 
Расшифровывалось это просто – Николай Алексеевич и 
Юлия Григорьевна. Муж и жена. Он – самый первый 
заведующий клубом "Строитель", затем – обогатитель, 
участвовал в выпуске первого концентрата. Она 
выпускница Львовского пединститута, учитель. Это 
был еще 1967 год. 

Николай, кстати, организовал первый джазовый 
ансамбль (руководитель Николай Харченко). 
"Лисаковский вальс", впервые исполненный на 
праздничном концерте 12 августа 1971 года в честь 
присвоения Лисаковску статуса города, получил 
всеобще признание.  

Текст был опубликован в номере №6 газеты 
"Лисаковская новь" от 20 января 1971 года под 
псевдонимом А. Николенко. 

ЛИСАКОВСКИЙ ВАЛЬС 
Где носятся ветры, 
Пески и метели, 
Раскинулся город 
В степной колыбели. 
Еще неизвестен, 
Мечтою согретый, 
Как новая песня, 
Встает над планетой. 
Здесь кружатся песни, 
Как снежные вьюги. 
Встречаются вместе 
Друзья и подруги. 
На долгие годы те 
Милые встречи. 
Здесь будет мой город, 
Как встречи те, вечный. 
Мой маленький город 
Совсем неизвестен. 
Я в нем повстречался  
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С любовью и песней. 
Пусть годы проходят, 
Бушуя над нами, 
Тебе этот вальс мой на добрую память. 
Юность – мой Лисаковск. 
Ты встаешь средь степи. 
Я все силы отдам,  
Чтоб тебе цвести. 
Таисия Шевченко 
Впервые я увидел Таю в Рудном. Мне поручили 

ее встретить на автовокзале. Она приехала из Кустаная 
на заседание литобъединения. 

Несколько лет спустя – в Лисаковске, где она 
вначале работала в школе №2 учителем математики, 
затем – в комитете комсомола треста 
"Лисаковскрудстрой", а затем в августе 1981 года 
пришла в "Лисаковскую новь" завотделом городской 
жизни. 

К этому времени она стала лауреатом 
республиканской телепередачи "Пять плюс пять", ее 
песня "Вечер выпускной" была записана на 
грампластинку. Ее стихи были включены в алма-
атинский сборник "День поэзии", она печаталась в 
журнале "Работница", в местной и областной прессе. 

Этот период был для нее самым плодотворным. 
А затем она тяжело заболела. Болезнь усугубляли 
семейные проблемы. В августе 1981 она умерла, 
оставив после себя двух сыновей. 

Творческий след в Лисаковске она оставила 
запоминающийся. Ее постоянно вспоминают, 
цитируют. А название небольшой книжки с 
иллюстрациями художника Г. Тарасенко, вышедшей в 
1991 году в местной типографии на правах рукописи 
"Верю в тебя, мой город", стал лозунгом Лисаковска на 
многие годы. 

После ее смерти часть стихов была 
опубликована в альманахе "Поэзия – 82". 
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Родом Таисия Шевченко из Тамбова, окончила 
Кустанайский пединститут. 

В Лисаковском музее есть две рукописные книги 
ее стихов. 

В сборники вошли особенно щемящие стихи 
Таисии Шевченко. 

ВЕЧЕР ВЫПУСКНОЙ 
...Промчится вечер выпускной 
С грустинкой северного лета. 
Не в силах передать поэты, 
Какой он нежно-голубой. 
Так пахнут травы на заре, 
Росой прозрачною умыты, 
И окна школьные открыты, 
Как в самом первом сентябре. 
А белых платьев снегопад 
Растает на зеленых травах, 
И зарастут густой дубравой 
Тропинки, что ведут назад. 
Печать разлуки на плечах, 
Но заалеет даль рассветно, 
И грусть светло и незаметно 
Утонет в солнечных лучах… 
Еще вспоминаются стихи Раисы Сулеймановой, 

Юрия Русича, Василия Ланкина, Зои Аворитас, Юрия 
Лаптева. О них я пишу мало, иначе мои воспоминания 
займут много места. 

 
ЭТАПЫ НЕПРОСТОГО ПУТИ 
Весной 1969 года я приехал в поселок 

городского типа Лисаковск, работал в редакции газеты 
«Лисаковская новь» литературным сотрудником. 
Прошел все ступени журналистской работы.  

Главные темы – патриотизм комсомольцев-
первостроителей, затем – повышение эффективности 
партийных организаций, материалы со строительных 
площадок. 
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В это время появились в газете рубрики 
«География дел и имен» (стала впоследствии 
названием книги), «Нас водила молодость», «Они были 
первыми», «Трудом славен человек», «На пусковых 
объектах», «Трибуна бригадира». А так как писать 
приходилось много, появились мои псевдонимы: 
Анатолий Руднев, Р. Бородин, К. Васильев, Т. Ляпин, К. 
Уралов. 

Создал при Доме школьников и был первым 
руководителем патриотического клуба «Красная 
гвоздика». Именно по моей инициативе начался поиск 
воинов, не вернувшихся с фронтов, призванных из 
поселков, которые с началом строительства 
Лисаковска влились в него.  

Впоследствии эти имена были занесены на две 
мемориальные доски и установлены в парке Победы.  

Меня пригласил первый секретарь горкома 
партии Василий Корнев и повел разговор о том, что к 
очередному юбилею Дня Победы неплохо бы по 
материалам «Красной гвоздики» что-то такое сделать. 
А мы только что установили, что в селении Кзыл-Жар 
на противоположной стороне реки родился будущий 
Герой Советского Союза Сейтхан Темирбаев. 

 Так родилась улица его имени.  
 Избирался первым секретарем Лисаковского 

горкома комсомола. Но работал в той должности 
недолго – вошел в конфликт с излишней 
забюрокраченностью, присущей этой организации 
того времени.  

 Работал первым руководителем отдела 
внутренней политики Лисаковского Адмсовета 
Лисаковской СЭЗ.  

Главной задачей ставил установление тесного 
контакта с общественностью. Всем известны 
трудности того периода, когда практически перестало 
существовать на местах госуправление, и очень важно 
было знать ситуацию на местах в обществе. Лисаковск 
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был самым в социальном плане стабильным городом в 
регионе. И эта традиция существует и посейчас... 

 Затем являлся заместителем председателя 
Адмсовета, курировал социальную сферу. При мне 
получили ремонт школы, были сохранены в основном 
детские садики. Хотя нажим сверху был страшный. 

Я успешно провел первые выборы маслихатов-
собраний, тогда эта работа была возложена на местные 
исполнительные органы. 

Меня пригласил к себе председатель Адмсовета 
Михаил Баженов и заявил, что мне не работать в моей 
должности, если я не обеспечу выборы. Меня это 
несколько удивило – я ни от какой работы не 
отказывался. Пожал плечами и пошел работать. И все 
мои кандидатуры прошли, чему я очень удивляюсь до 
сих пор – против моих кандидатур шли мощные люди 
из числа работников Лисаковского ГОКа.  

Потом вновь вернулся в редакцию газеты, 
сделал ее современной, полноцветной. И сохранил 
главный девиз издания – никогда не давать 
непроверенной информации, этого бича современной 
журналистики, а особенно соцсетей, где фейковые 
новости идут сплошь и рядом. 

За последние годы мною организована 
спонсорская помощь ветеранам Великой 
Отечественной войны, пенсионерам, инвалидам, 
социально защищаемым слоям населения, которая 
составляет около 20 миллионов тенге. 

Темы экономики, социального развития, 
нравственного воспитания, бережного отношения к 
традициям, заложенным первостроителями, рассказы 
о лучших людях города, проводимых реформах в 
Республике Казахстан, информационное 
сопровождение Посланий Главы государства, его 
статьи о модернизации общественного сознания, о 5 
социальных инициативах Президента, о современных 
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проблемах Лисаковска постоянны на страницах газеты 
«Лисаковская новь».  

Я был непосредственным участником создания 
ОО «Созидание», членом его правления, обеспечивал 
его функционирование, пропагандировал его 
деятельность. По направлению из «Созидания» был 
председателем совета общественности 4 микрорайона. 

Избирался депутатом Лисаковского городского 
Совета народных депутатов в советское время, 
Лисаковского маслихата четвертого созыва, руководил 
депутатской фракцией, был председателем комиссии 
партийного контроля ЛФ НДП «Нұр Отан». Являюсь 
членом Политсовета «Нур Отана», членом 
Общественного совета города. 

Создал первичку партии «Асар», которой до 
объединения с партией «Нур Отан» руководила 
тогдашний мажилисмен Дарига Назарбаева. 

 Был участником воссоздания Союза 
журналистов РК, членом Конгресса журналистов 
страны. В 2018 году – участник первой группы 
региональных журналистов 15 Евразийского 
международного медиа-форума в Алматы.  

 Являюсь членом межведомственной комиссии 
по предупреждению правонарушений при акимате 
Лисаковска.  

Автор книг «Лисаковск: география дел и имен», 
которой в этом году исполняется 38 лет со дня ее 
выхода, «Город наших надежд» в соавторстве с 
Зульфией Арефьевой, «Старт. Рывок. И финиш 
золотой» (в соавторстве с Ольгой Моисеенко – 
редактором газеты) о лисаковских спортсменах и 
спортивном движении в городе, начиная с его первых 
шагов, «Lisakov gastary» – о молодежи города в 
соавторстве с Алией Мустафиной, литературным 
редактором краеведческого исследования «Лисаковск 
– это мы», книг «Гражданское созидание», «Не забудем 
эти имена» Анатолия Ильницкого, «Высокое 
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напряжение», «Притяжение Лисаковска» Ивана 
Семченко. 

В то время существующая частная телестудия 
«Поиск» исчерпала себя. Я вышел с предложением о 
создании городской телестудии. Меня поддержал 
Михаил Баженов, председатель Адмсовета. 

Я подготовил все необходимые документы, дал 
название студии – «Акцент». Мне понравилась одна из 
редакций этого слова в словаре – выделение особых 
моментов в освещении событий. 

После регистрации в Алматы студия начала свою 
работу. 

Очень трудно было найти для неё руководителя. 
Отказ, отказ и еще раз отказ. Даже на уровне области. 

Наконец, предложение приняла бывший 
секретарь по идеологии горкома партии Людмила 
Сидорова.  

Я – Почетный журналист Республики Казахстан, 
дипломант республиканской премии «Таным» 
(«Признание») Гражданского Альянса РК, награжден 
медалями «Ветеран труда», «Қазақстан 
Республикасының тәуелсіздігіне 10 жыл», «Қазақстан 
Республикасының тәуелсіздігіне 20 жыл» несколькими 
почетными грамотами акима области, неоднократный 
победитель литературных конкурсов в сфере 
журналистики. 

Звание «Почетный гражданин города 
Лисаковска» мне было присвоено решением сессии 
Лисаковского городского маслихата пятого созыва от 
14 февраля 2012 года № 12. С ходатайством о нем 
выступило общественное объединение «Созидание». 
Меня поддержали тогдашний аким Виктор Радченко, 
руководители аппаратов акимата и маслихата 
Айбаршин Гизатова и Татьяна Кубрак,  большая часть 
членов маслихата. На утверждении Почетным 
гражданином меня даже расцеловала будущий 
секретарь маслихата Салтанат Шалдыбаева. 
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ТРЕВОГИ И ТРЕВОЛНЕНИЯ 
Инициатором перехода газеты на вольные хлеба 

был я.  
Она в период перестройки стала прозябать. Даже 

зарплату мы не могли выдавать вовремя, а чиновники 
получали премии.  

Возникли проблемы с бумагой для ее печатания. 
Вместо централизованных поставок возникли 
совершенно другие отношения – бумагой 
обеспечивали частные лица. И я сделал все зависящее 
от меня, чтобы она стала самостоятельной...  

К началу 1990-х годов сложилась присущая 
только Лисаковску микросреда – патриотизм горожан, 
высокая партийная ответственность за порученное 
дело и комсомольский задор – строителям, горнякам и 
обогатителям в то время насчитывалось не так много 
лет. Те, кто не уехал в то время из города, обеспечивали 
стабильность. Достаточно сказать, что в городе не 
возникло ни одной ситуации, которые бы привели в 
период перестройки к митингам и сборищам горожан, 
как это отмечалось в других городах Казахстана. 

И люди, которые возглавляли город, отличались 
тем же – Анатолий Григорьевич Жеглов, первый 
секретарь горкома партии, Виктор Петрович 
Коваленко – председатель горисполкома, Иосиф 
Семенович Завилинский, управляющий трестом 
«Лисаковскрудстрой», Владимир Федорович Белич, 
первый председатель поселкового Совета Лисаковска, 
Дмитрий Антонович Шарыгин, директор Лисаковского 
ГОКа и многие другие. 

Весь Советский Союз стоял за их плечами – 
Жеглов родился во Владимирской области в семье 
крестьянина, Коваленко – на Украине в городе 
Запорожье в семье железнодорожника, Завилинский – 
в семье служащего в городе Кировобаде 
Азербайджанской ССР, Белич – в поселке Ленинск 
Целиноградской области Казахстана, Шарыгин в 
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Башкирии в деревне Красная мечеть в семье 
крестьянина.  

Забывать о них непозволительно.  
Несколько слов о партии. Сообщение о ее 

развале не было неожиданным. Наша городская 
партийная организация была крепкой и боевой. И если 
бы сверху поступил приказ поддержать прежнее 
руководство, неизвестно чем бы все закончилось. 
Сыграли свою роль заорганизованность, стремление 
действовать по указке и, скажу прямо, трусость наших 
руководителей. 

Большинство коммунистов остались верны 
идеям партии, но когда я случайно зашел в бывший 
горком партии в кабинет отдела регистрации и учета и 
увидел на полу собственные документы, грязные и 
растоптанные, это меня потрясло – больше иметь дело 
с этой организацией я не хотел. Это отвращение засело 
во мне надолго, и я берегу партийный билет и учетную 
карточку лишь как память о моих молодых годах.  

* * * 
Все это в очень сжатом виде о моей 

деятельности в Лисаковске. Это биография человека со 
всеми треволнениями и скромными радостями своего 
времени. 

Именно здесь, в Лисаковске у меня появились 
две дочери (старшая родилась в Алма-Ате), три внука, 
правнук и правнучка, которые радуют или огорчают 
меня своим поведением. Это называется – жизнь.  

 
 



163 
 

Мини-центр раннего развития «Балакай». 
Открыт 26 декабря 2014 года 

Детский сад «Нурлы Жол» открыт в Лисаковске 22 августа 2016 
года. Фото предоставлено администрацией детского сада  

«Нурлы Жол». 
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Детский сад «Болашак». Лисаковск, 2017 

Фото предоставлено администрацией детского сада «Болашак». 
 
 

 
13 декабря 2017 года открыл двери для посетителей  

реконструированный детский сад «Болашак». Фото предоставлено 
администрацией детского сада «Болашак». 
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А. А. Дуйсмухамбетова, 
хранитель фондов, 

 КГУ «Лисаковский музей  истории и культуры  
Верхнего Притоболья» Управления культуры  

акимата Костанайской области,  
г.Лисаковск, Костанайская облась, Республика Казахстан 

 
«СОЛДАТ ПАРТИИ»  

(о деятельности Н. А. Желтякова,  
Почетного гражданина Лисаковска) 

 
Аннотация. Мақала оқырмандарды Лисаковск 

қаласының Құрметті азаматы – Н. А. Желтяковтың өмірі 
мен қызметінің кейбір аспектілері туралы ақпарат береді. 
Мақала БАҚ-тағы жарияланымдар, Лисаков Жоғарғы Тобыл 
тарихы мен мәдениеті музейі қорының материалдары 
негізінде жазылған. 

Аннотация. Статья информирует читателей о 
жизни и некоторых аспектах деятельности Почётного 
гражданина Лисаковска – Н. А. Желтякова. Статья написана 
на основе публикаций в СМИ, материалов фонда 
Лисаковского музея истории и культуры Верхнего 
Притоболья.  

 

Почетный гражданин Лисаковска Николай 
Алексеевич Желтяков никогда не жалел себя: он жил и 
поступал так, будто это последний день в его жизни, и 
ему именно сегодня надо все успеть сделать, доказать, 
изменить. У него всегда было свое мнение. Будучи 
депутатом маслихата, председателем постоянной 
комиссии, отлично зная экономику города, он бился за 
каждую строчку городского бюджета. 

Николай Алексеевич родился 7 сентября 1935 
года в с. Наровчатка Агаповского района Челябинской 
области. Поселок был подсобным хозяйством 
Магнитогорского металлургического комбината, 
специализировался на выращивании овощей.  

Отец работал начальником насосной станции, 
водителем. Еще до войны его призвали в армию, а 
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потом отправили в действующую. Ему  довелось 
воевать на легендарной «Катюше». Дошел до Берлина, 
а потом воевал в Японии. Демобилизовался в ноябре 
1945 года. 

Мать, Татьяна Васильевна, окончила курсы 
трактористов, и все военные годы чуть ли не 
круглосуточно работала на этой машине. Маленький  
Николай тоже не сидел без дела, во всем помогал 
взрослым, а когда немного подрос, то подменял маму 
на тракторе.  

В 1952 году окончил 7 классов и поступил 
учиться в Карабашский горный техникум в 
Челябинской области, по направлению «Разработка 
цветных металлов».  С четвертого курса техникума 
призвали в армию. С 1955–1958 гг. службу проходил в 
Азербайджане, 100 километров от Баку. Девять 
месяцев Николай Васильевич Желтяков осваивал 
профессию механика по обслуживанию самолетов 
истребительной авиации, получил звание сержанта. 
Эта военная профессия очень помогла ему в жизни, в 
трудовой деятельности, так как где бы ни работал, а 
направляли его туда, где требовался сильный, смелый 
руководитель, он с легкостью мог разобраться и в 
производстве, и в самых сложных механизмах. В 1959 
году окончил Миасский геологоразведочный техникум. 
Этот год особенно запомнился Николаю Алексеевичу 
двумя главными событиями в его жизни. Он встретил 
свою вторую половинку Людмилу, с которой прожил 
37 лет в любви и в согласии. 

Второе событие 1959 года – его приняли 
сменным мастером карьера на Еленинский 
каолиновый комбинат, а через год его уже назначили 
начальником смены, затем руководителем горно-
обогатительного цеха, главным механиком 
Магнитогорского металлургического комбината. 

В 1964 году, желая работать на Всесоюзной 
стройке Соколовско-Сарбайского горно-
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обогатительного  комбината, переехал в г.Рудный, 
работал в качестве производственного  мастера, 
начальника смены, техрука, секретаря парткома 
фабрики мокрой магнитной сепарации. В 1976 году 
был переведен в Лисаковск, работал на горно-
обогатительном комбинате начальником складов 
концентрата, участка обогащения, фабрики ГМО. В 
этом же году он окончил  филиал Казахского 
политехнического института в г.Рудном. В 1985 году 
был переведен директором строящегося Лисаковского  
завода химволокна. В 1999 году вновь вернулся на 
Лисаковский горно-обогатительный комбинат в 
должности и.о. президента [1]. 

В  1987 году  в городе Лисаковске на территории 
парка Победы установлены    боевая   машина  пехоты  
БМП-3  и противотанковое  орудие.  

По сведениям Д. Т. Мурзакуловой, главного 
специалиста ГУ  «Отдела  культуры и развития языков 
акимата города Лисаковска»,  инициатива  установки 
принадлежала    Николаю Алексеевичу Желтякову, 
Почетному гражданину Лисаковска.  Выехав в г. 
Свердловск, Николай Алексеевич Желтяков, директор 
строящегося  завода химволокна,  посетил 
молодежный комплекс многоквартирных  домов. И вот 
во дворах он увидел  танки, пушки и даже самолеты. 
Все это было установлено жителями. На этой технике 
целыми днями играли подростки и дети. Подумав о 
том, что в своем городе можно сделать так же,  чтобы  у 
молодежи Лисаковска более предметно формировать 
чувство патриотизма,  Николай Алексеевич решил 
воплотить эту идею. Он  тесно дружил в то время с 
военкомом города Валерием Поповым, которому 
рассказал о поездке в Свердловск.  Возле  Лисаковска 
располагался военный полигон для обучения летчиков 
бомбометанию. Пришедшую в непригодность  боевую 
технику потом оставляли прямо здесь. БМП взяли 
оттуда. 
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Переговорив с военными и получив согласие 
руководства города, Николай Алексеевич на КамАЗе из 
Алма-Аты привез две пушки. Как оказалось, одна из 
них была пригодной для стрельб. Но переговоры со 
столицей так ничем и не завершились, и пушка 
осталась в Лисаковске. Вот так на степных просторах 
благодаря усилиям Николая Алексеевича и появилась 
эта боевая техника.  

Была идея  создать целый военный городок в 11 
микрорайоне и в районе пляжа сделать музей под 
открытым небом. Тоже привезти и поставить там 
настоящие самолеты,  танки, пушки. Ведь всего этого 
бесхозного имущества немало осталось на 
постсоветском пространстве. Об этом  рассказал  
Желтяков Николай Алексеевич – Почетный гражданин 
города Лисаковска и бывший  депутат городского 
Совета и маслихата Лисаковска [2].  

При участии Н. А. Желтякова в городе 
построены: детский сад «Улыбка» на 330 мест, 
проложена коммунальная сеть протяженностью 7,7 км, 
введено 45 тысяч квадратных метров жилья.  

Он внес огромный личный вклад в становление 
Лисаковского горно-обогатительного комбината, 
завода химического волокна, принимал активное 
участие в социально-экономическом развитии 
Лисаковской свободной экономической зоны [3, с.180-
181]. 

Постановлением №77 от 28 августа 1995 года 
городского маслихата Н. А. Желтякову присвоено 
звание «Почетный гражданин города Лисаковска» [4, 
с.27]. 

Н. А. Желтяков избирался депутатом 
Рудненского городского Совета депутатов трудящихся 
(1967, 1969, 1971, 1973, 1975, 1977 годы),  был членом 
Лисаковского горкома КПК (1978, 1980, 1985, 1988 гг.), 
избирался  депутатом Лисаковского городского Совета 
депутатов трудящихся (1985, 1987, 1989 гг.), депутатом 
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Лисаковского городского маслихата (1994, 1999, 2003-
2007 гг.) 

Награжден медалью "За доблестный труд. В 
ознаменование 100-летия со дня рождения 
В.И.Ленина", двумя орденами  "Знак почета" (1971 г., 
1975 г.),  юбилейной медалью "Қазақстан 
Республикасының  тәуелсiздiгiне  10 жыл", медалью 
"Ветеран труда", знаком "Отличник  социалистического 
соревнования металлургии СССР", знаками 
"Победитель социалистического соревнования" (1973-
1975, 1979, 1980 гг.) [5, с.12,13].  

3 июля 2018 года на 83 году ушел из жизни 
Почетный гражданин Лисаковска, начальник фабрики 
ГМО, президент ОАО «Лисаковский ГОК», директор по 
производству и советник генерального директора ТОО 
«Оркен» – Н. А. Желтяков. 

Комплекс личных документов и наград 
Н. А. Желтякова находится на хранении в фонде 
Лисаковского музея истории и культуры Верхнего 
Притоболья.  

В 2020 году в музей поступили документальные 
фильмы ТОО "ЛТВ "Акцент" из цикла "Почетные 
граждане".  Один из фильмов – «Большой человек» 
содержит биографические данные, рассказывает о 
вкладе Н. А. Желтякова в социально-экономическое 
развитие Лисаковска, его деятельности в качестве 
депутата.   

Л. Заболотнева, исполняющая обязанности 
начальника участка обогащения ГМО, вспоминает: 
«Николай Алексеевич был справедливым 
руководителем, всегда помогал в трудную минуту. На 
работу большую часть ходил пешком, до оперативки 
обходил всю фабрику. Оперативка начиналась в 7 утра. 
В трудный для фабрики период, когда фабрика была 
завалена производственным концентратом, 
производственные мощности не соответствовали 
проектным мощностям, этот человек своей смелостью, 
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решительностью, настойчивостью в течение  четырех 
месяцев, полностью поднял все подразделения 
комбината, полностью очистил участок от 
производственного концентрата». 

А. А. Бабич, директор Лисаковского филиала ТОО 
«Оркен»: «Николай Алексеевич Желтяков, тогдашний 
руководитель ГОКа, увидел во мне потенциал и это он 
меня тридцатисемилетнего поставил директором по 
производству в 2001 году,  хотя мы с ним плотно не 
работали, и это вдвойне почетно. Николай Алексеевич 
оказал мне огромное доверие, он дал мне путевку в 
жизнь. Желтяков был очень знаковой фигурой для 
города и региона в целом, почетный гражданин города, 
мощный производственник. Его, Альберт Рау, аким 
города того периода, попросил возглавить 
Лисаковский ГОК в самое критичное время. Ему – 
Желтякову, было тогда за 60. Надо сказать, годы были 
тяжелые. Конец 1990-х – начало 2000 года. 
Предприятие (Лисаковский ГОК) было банкротом, по 
полгода зарплату не выплачивали, на поддержание 
рабочих на фабрике хлеб выдавали. Поставил фабрику 
на ноги. Как депутат он  многое сделал для жителей 2, 
3 микрорайонов. Постоянно помогал дворовому клубу 
«Факел» [6]. 

 Общий трудовой стаж Николая Алексеевича 
составлял 58 лет, из них 40 он посвятил Лисаковску. 
Его пройденный путь – это яркий пример служения 
Родине. «Я – солдат  партии, говорил он, – куда она 
направляла, туда и ехал» [7]. 
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Боевая машина пехоты БМП-3. Корпус установлен в Парке Победы 

Лисаковск, 2021г. 

 
О. Г. Князева, 

 научный сотрудник, 
КГУ «Лисаковский музей истории  

и культуры Верхнего Притоболья» 
Управления культуры акимата Костанайской области 

г.Лисаковск, Костанайская область, Республика Казахстан 
 

ПАМЯТНИКИ И ПАРКИ ЛИСАКОВСКА 

 

«…В мире  все родились  на свет, 
Чтоб оставить свои следы. 

Лисаковск – это наш след, 
Лисаковск – это я и ты!... 

 
… Погляди, стоит теперь 

Город наш среди степей, 
Словно памятник нам при жизни…» 

Василий Ланкин 

https://stihi.ru/avtor/lumka
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Аннотация. Мақалада Лисаков қаласында 
орнатылған ескерткіштерге, шағын сәулетті мен мүсіндік 
нысандарға және естелік және мемориалдық тақталарға 
шолу жасалған. 

Аннотация. В статье сделан обзор памятников, 
малых архитектурных, скульптурных форм, а также 
памятных и мемориальных досок, установленных в 
г.Лисаковске. 

 
Для каждого человека  самое дорогое место на 

земле – это Родина, то место где он родился. Проходя 
по родному городу, мы часто не замечаем  его 
архитектурный облик, он стал для нас чем-то 
обыденным, а по сути, несет историческую ценность.  
Важную  информацию  хранят памятники нашего 
города. 

В городе Лисаковске  немало памятников и у 
каждого из них есть своя история. 

Памятник  воинам,   
погибшим в годы  Великой Отечественной  войны  

(п. Октябрьский) 
Входит в список памятников истории и 

культуры  г. Лисаковска местного значения. В 
областном списке памятников дана информация о том, 
что дата постройки памятника – 1975 год [1]. 

Основное  назначение –  сохранение 
исторической  памяти о воинах земляках, отдавших 
свои жизни в годы Великой Отечественной войны 
1941–1945 гг.    

Памятник представляет собой трехгранную в 
сечении стелу, высотой 12 метров. По трем сторонам 
основания имеется бронзовое панно с рельефными  
сценами  военного  характера.  Выполнен  в стиле 
батального  жанра, главное место занимают сцены 
сухопутных, морских сражений и военных походов. 
Художник запечатлел особо важный  или  характерный  
момент битвы, показал  героику войны, раскрыл 
исторический смысл военных событий. Перед 
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памятником имеется «Вечный  огонь» в виде 
пятилучевой металлической звезды. 

Центральная площадь, где  установлен  
памятник,  является   значимым  местом для жителей 
п.Октябрьского,  сюда  приходят поклониться и 
почтить память об   участниках  Великой  
Отечественной, одной из самых страшных войн в 
истории человечества. Есть сведения, что памятник 
был установлен в 1979 году в  [2]. 

Монумент  воинам, погибшим в годы  
Великой Отечественной войны 

Памятник открыт в 1985 году в Парке Победы. 
Авторы: Т. П. Готуа, Д. Н. Григолия, В. П. Нозадзе, 
Э. Д. Элоев, Г. Г. Салуквадзе (г. Тбилиси).  

Памятник исполнен в виде стелы с 
мемориальной плитой на бетонном основании 
прямоугольной формы.  

Здесь увековечены имена наших земляков. В 
2010 году в ходе акции «Вспомним эти имена» 
сотрудником Лисаковского музея истории и культуры 
Верхнего Притоболья  А. С. Сусловым была проведена 
исследовательская работа, по результатам которой 
добавлены имена погибших в Великую Отечественную 
войну.  

Всего увековечено  60 имен  воинов  из  
Лысаковки,   Қызылжара,  Новоильиновки, 
Придорожного и др. 

 Жители   и  гости  города приходят сюда с 
цветами, в знак  уважения и благодарности  к  памяти,  
поклониться  воинам, защищавшим  нашу  Родину. 

 В Лисаковске  ежегодно проводится  митинг-
парад «Неугасима память поколений!»,  в годы войны 
практически  каждая  семья потеряла кого-то из 
близких, и в этот день никак нельзя забывать о 
погибших, которые пожертвовали своей жизнью во 
имя Родины, ради мирного неба над нашей головой, 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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совершив подвиг, равного которому не было в истории 
человечества [3]. 

Парк  Победы 
По архивным сведениям Парк Победы был 

создан в Лисаковске в апреле 1980 года [4, с.172]. Он 
стал одним из полюбившихся мест отдыха для 
лисаковцев и гостей города. Здесь много зеленых 
насаждений, малых архитектурных форм, скамеек, 
игровых площадок для детей. 

В  1987 году  в городе Лисаковске на территории 
парка установлены    боевая   машина  пехоты  БМП-3  и 
противотанковое  орудие. Инициатива  установки 
принадлежала    Николаю Алексеевичу Желтякову, 
Почетному гражданину Лисаковска [5]. 

Краткая справка. 
Боевая машина пехоты БМП-3.  

Корпус установлен в Парке Победы. 
БМП – боевая бронированная гусеничная 

машина, предназначенная для транспортировки 
личного состава к переднему краю, повышения его 
мобильности, вооружённости и защищённости на поле 
боя в условиях применения ядерного оружия и 
совместных действий с танками в бою. Разработка 
курганского ОАО «СКБМ». БМП-3 выпускается ОАО 
«Курганмашзавод». На данный момент «БМП-3» 
является одной из используемых машин и может 
сравниться с такими моделями как: «Пума», «TH-495» и 
«M2 Брэдли» [6]. 

Противотанковое орудие.  
Установлено в Парке Победы. 

ПТО  (противотанковое орудие) – 
специализированное артиллерийское орудие, 
предназначенное для борьбы с бронетехникой 
противника путём стрельбы прямой наводкой. В 
подавляющем большинстве случаев оно является 
длинноствольной пушкой с высокой начальной 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D1%80%D1%83%D0%B6%D0%B8%D0%B5
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B0%D0%BD%D0%BA
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%9A%D0%91%D0%9C
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%BC%D0%B0%D1%88%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%B4
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%BC%D0%B0%D1%88%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%B4
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%83%D0%BC%D0%B0_(%D0%91%D0%9C%D0%9F)
http://ru.wikipedia.org/wiki/TH-495
http://ru.wikipedia.org/wiki/M2_%D0%91%D1%80%D1%8D%D0%B4%D0%BB%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%80%D1%82%D0%B8%D0%BB%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D1%80%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%B5
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D1%8F%D0%BC%D0%B0%D1%8F_%D0%BD%D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%B4%D0%BA%D0%B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%83%D1%88%D0%BA%D0%B0
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скоростью снаряда и небольшим углом возвышения 
[7]. 

Памятник  А. С. Пушкину 
В 2008  году в  центре города  Лисаковска   был  

установлен  памятник  А. С. Пушкину. В центре 
Лисаковска установлена точная копия памятника 
работы А. М. Опекушина, выполненная  В. И. 
Рыбниковым. 

Это произведение малой архитектурной  формы 
стало подарком жителям города  от  учредителей  ТОО  
«Арай Холдинг» – В. М. Зайцева и  В. В. Похлебаева. 
Скульптура  отлита  из бронзы  в  Тайланде,  основание 
постамента  облицовано мрамором [8]. 

В 2018 году памятник переустановили. Его 
перенесли от улицы Мира в центр Аллеи Сатпаева и 
развернули.  

Памятник первому учителю 
Открытие памятника прошло 25 мая 2012 года,  

мероприятие  было приурочено  к Последнему звонку. 
Памятник находится во дворе  школы № 4 отдела 
образования г.Лисаковска. Бронзовая композиция 
состоит из фигур педагога и ученика, стоящих на 
постаменте, облицованном  плиткой, имитирующей 
белый мрамор.  В центре постамента закреплена 
табличка прямоугольной формы, черного цвета с 
надписью:  
«Первая учительница наша, 
Как мы благодарны Вам за всё! 
И за строчки первые в тетради, 
И за материнское тепло! 
В памяти останется навечно, 
Всё чему учили Вы порой. 
Мы сегодня называем Вас сердечно 
Самой лучшей, милой, дорогой!» 

В дар школе №4 от благодарных учеников Рау 
А. П. , Зайцева В. М.   25.05.2012» [9]. 

Байтерек 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BD%D0%B0%D1%80%D1%8F%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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В 2018 году, в рамках празднования 20-летия 
Астаны и реализации программы  «Рухани жаңғыру», в 
канун праздника «Наурыз»  в центре  города 
Лисаковска  установлена архитектурная форма 
«Байтерек». 

«Байтерек» означает молодое, крепкое, растущее 
дерево, символизирует собой государство, 
сохранившее свои исторические корни, имеющее 
прочную опору и устремленность к будущему 
процветанию. 

Данная инсталляция  является  подарком от 
местных бизнесменов. 

Разработкой эскиза занималось ТОО 
«ЭкслюзивСтрой» (Н. Феленчук). Для того чтобы 
конструкция смогла выдержать любую скорость ветра 
и устоять под его силой специалисты предприятия 
произвели расчет сопротивления материалов, 
парусности с соблюдением масштаба по сравнению с 
оригиналом. Сам  Байтерек  на протяжении 5 месяцев 
выполняли специалисты ТОО 
«СпецСтальКонструкции» (А. Аман). Высота 
архитектурной формы – 15 метров, из которых 4 метра 
– венчающий эту новую достопримечательность – шар.  

Помимо демонтажных и монтажных работ к 
Байтереку подведена цветная иллюминация, что 
служит дополнительным украшением объекта, и яркая 
подсветка приближает его к реалиям столичного 
красавца. Помощь в проведении всех необходимых 
работ также оказали ТОО «АСЭЖ-Билд» и филиал АО 
«Алюминий Казахстана» КБРУ [10]. 

Малые архитектурные формы:  
кобыз, домбра, перстень 

Неподалеку от Городского центра культуры и 
спорта в 2019 году были установлены  малые 
архитектурные формы. Это казахские национальные 
четырехметровые инструменты домбра и кобыз. 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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Между ними расположено ювелирное украшение – 
перстень [11]. 

Обелиск воинам – интернационалистам 
17 октября 2019 года  состоялась торжественная 

церемония открытия обелиска, посвященного 30-
летию вывода войск из Афганистана. В знак уважения 
и памяти обелиск возвели в центре города. Он  
находится на Аллее им. К. Сатпаева. 

Композиция состоит из постамента-платформы, 
на которую установлен монумент. Обелиск выполнен 
из монолита, облицован гранитом, монумент из восьми 
элементов установлен на постамент по центру и 
символизирует взрыв.  На постамент закреплена 
памятная плита, из черного гранита, с надписями на 
государственном и русском языках  
«Интернационалист-жауынгерлерге арналған 
ескерткіш 1979-1989 жж. Обелиск памяти воинам-
интернационалистам 1979-1989 гг.» [12]. 

Памятник сотрудникам ГОВД г. Лисаковска,  
погибшим при исполнении служебного долга 

Младший сержант милиции Александр 
Геннадьевич Туромшин  погиб при исполнении 
служебного долга. А. Г. Туромшин родился 21 апреля 
1974 года в с.Белово Ребрихинского района Алтайского 
края. После окончания в 1991 году Ново-Ильиновской 
средней школы, Тарановского района, Кустанайской 
области он начинал свою трудовую деятельность с 
ученика токаря на Тобольском ремонтно-
механическом заводе. В 1992 году Александр 
призывается на действительную службу в г.Усть-
Каменогорск. По окончании прохождения срока 
службы в Армии он возвращается на прежнее место 
работы токарем 2-го разряда. 

В 1994 году Александр Туромшин по 
направлению трудового коллектива Тобольского 
ремонтно-механического завода поступает на службу в 
органы внутренних дел на должность милиционера 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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взвода патрульно-постовой службы отдела внутренних 
дел г.Лисаковска. 

Согласно Приказа МВД РК «Об оказании помощи 
УВД Атырауской области по обеспечению сохранности 
рыбных запасов и борьбы с браконьерством» для 
проведения операции «Путина-95», 23 апреля 1995 
года в город Атырау, сроком на 40 дней, прибыли из 
УВД Кустанайской области в командировку 7 человек. 
В эту группу вошел и Александр Геннадьевич 
Туромшин. Прибыв к месту назначения, вся группа 
прошла собеседование и инструктаж после чего 
каждый занял свой охраняемый участок. 

Примерно после 23 часов, младший сержант 
милиции А. Г. Туромшин, сделав обход по 
закрепленному участку, по новому автодорожному 
мосту возвращался назад, где встретил молодого 
парня, который в руках нес сумку. При досмотре сумки 
была обнаружена разрезанная рыба из осетровых 
пород и черная икра. Задержав браконьера, 
А. Г. Туромшин повел его к брандвахте, которая 
находилась на противоположном берегу, но в этот 
момент за спиной послышался шорох, затем голоса – 
это были друзья задержанного. От них сильно пахло 
спиртным. На команду милиционера «Стоять!» – 
положительной реакции не последовало, тогда был 
произведен предупредительный выстрел в воздух, 
после чего друзья скрылись. Воспользовавшись, такой 
заминкой, задержанный сбил с ног милиционера,  стал 
его избивать, здесь же  появились и его друзья. 

Схватка была неравной. Против одного молодого 
младшего сержанта милиции стояли четверо 
разъяренных, пьяных преступников. Отобрав 
служебное удостоверение и табельное оружие, они 
долго зверски избивали А. Туромшина. Затем, раздев 
его, в бесчувственном состоянии, они сбросили его с 
моста в реку Урал. На мосту они стояли и хладнокровно 
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смотрели на тело Туромшина, пока оно не скрылось 
под водой. 

Александр Геннадьевич Туромшин действовал 
так, как положено действовать солдату правопорядка в 
боевой обстановке. В критический момент он смело 
пошел навстречу опасности и погиб при исполнении 
служебного долга. Имя младшего сержанта милиции 
А. Г. Туромшина занесено в список погибших 
сотрудников милиции при исполнении служебных 
обязанностей музея ГУВД Костанайской области 
«Милицейская слава» и высечено на граните 
Мемориала Памяти, который установлен перед 
зданием ГУВД. 

Сержант милиции Михаил Иванович Родионов 
погиб при спасении утопающих. М. И. Родионов 
родился 18 ноября 1951 года в г. Троицке Челябинской 
области. Трудовую деятельность начал с октября 1966 
года трактористом-машинистом СПТУ-11 г. Троицка, 
позже работал водителем. В 1970–1972 гг. М. И. 
Родионов проходил службу в рядах Вооруженных Сил  
водителем. После  Службы в Армии продолжал 
трудовую деятельность помощником машиниста 
турбины на Троицкой ГРЭС. 

С мая 1973 года М. И. Родионов работал 
водителем в Лисаковской конторе «Межрайгаз», 
откуда по направлению трудового коллектива с 30 
ноября 1973 года принят на работу в органы МВД 
милиционером. А 22 августа 1974 года он был назначен 
милиционером объединенного мотовзвода 
Лисаковского ГОВД. 

По производственной деятельности М. И. 
Родионов характеризовался положительно, свои 
служебные обязанности выполнял добросовестно, был 
дисциплинированным. 

26 июня 1975 года днем в свободное от службы 
время М. И. Родионов находился у реки Тобол и 
услышал крики о помощи. Медсестра Лисаковской 
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городской больницы Тамара Д.  и ее племянница 
Марина А. пошли купаться, случайно попали в скрытый 
под водой обрыв и стали тонуть. Оценив обстановку, М. 
И. Родионов бросился в воду, вытолкнув из опасной 
глубокой зоны тонущих, а сам не смог выбраться и 
погиб. 

В Лисаковском ГОВД установлена мемориальная 
Доска в память о милиционере Михаиле Ивановиче 
Родионове, ценой своей жизни спасшего двух человек 
[13]. 

В городе Лисаковске установлены 
мемориальные Доски на домах, где жили  Почетные 
граждане, участники Великой Отечественной войны:  
Д. А. Шарыгин (3 микрорайон, дом №13), 
М. Ж. Жандарбеков (3 микрорайон, дом № 14). На 
Аллее имени К. Сатпаева можно увидеть памятную 
доску с надписью «Академик К. И. Сәтбаев атындағы 
аллея. Аллея имени Академика К. И. Сатпаева». В пятом 
микрорайоне на доме №28А располагается памятная 
доска с текстом «Улица имени Героя Советского Союза 
С. Н.Темирбаева» и портретом героя. 

Памятная доска украшает и здание Городского 
центра культуры и спорта. Она свидетельствует о том,  
что «Дворец культуры построен по инициативе 
Президента Республики Казахстан  Н. А. Назарбаева в 
1988 году». 

Архитектурный облик города украшают 
несколько фонтанов.  Самый большой фонтан 
«Каскад», у ДК «Союз», появился в городе в конце 1980-
х годов.  Он представлял  собой большие ёмкости, 
наполненные водой, которая переливалась из одной 
ёмкости  в другую. Первоначально вода в фонтан 
подавалась из реки Тобол. Она постоянно переливалась 
из одного бассейна в другой. Такой большой фонтан 
хорошо освежал воздух в летнюю жару. В 2011 году 
вместо фонтана «Каскад» появился новый фонтан.         
Он расположился  на главной площади и  сразу 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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понравился всем  жителям Лисаковска  и гостям 
города.  Фонтан стал подарком всем горожанам к 40-
летнему юбилею Лисаковска [14, с.9].      

К числу неординарных достопримечательностей 
Лисаковска можно отнести небольшой «Сад камней», 
расположенный у входа в музей. Он был заложен в 
2014 году в музейном дворике, по инициативе 
Почетного гражданина г.Лисаковска Э. Р. Усмановой.  
Для него  были использованы подлинные камни с 
Лисаковских археологических памятников. Именно 
рядом с «Садом камней» состоялось открытие Первого 
Международного фестиваля древних технологий и 
культурных коммуникаций  памяти Тура Хейердала 
«Desht-Thor» 4 августа 2018 года. 

День города в 2019 году начался с открытия 
сквера отдыха в первом микрорайоне. Новым этот 
объект не назовешь. Но вот обновленным и 
реконструированным – да. Сосновый бор в Лисаковске 
был. Но состояние его уже много лет не позволяло 
использовать его для отдыха. И вот, наконец, он 
получил облагороженный, приличный вид. А это 
значит, что у лисаковцев появилось новое место для 
культурного времяпрепровождения, для семейных 
прогулок, романтичных свиданий, занятий 
физкультурой. 

Создание соснового парка было инициативой 
работников АТП. Саженцы завезли из Басаманского 
лесхоза. В посадке участвовали комсомольцы. Они 
позже и поливали его, и охраняли перед новогодними 
праздниками. А когда предприятие распалось, за 
деревцами по мере возможности присматривали 
некоторые жители первого микрорайона, затем город 
оберегал его от мусора в рамках саночистки. Нынешнее 
руководство города сумело привлечь частных 
партнеров к реконструкции объекта. Меморандум о 
государственном частном партнерстве в рамках 
реализации программной статьи Елбасы «Рухани 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F#cite_note-Miliard-9
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жангыру» с акиматом города подписало подразделение 
«Казцинка» АО «Шаймерден». На обновление и 
реконструкцию сквера, куда вошли установка беседки, 
спортивной площадки, дорожек из брусчатки, скамеек, 
урн, предприятие выделило два десятка миллионов 
тенге. Арка у входа в сквер – дело рук еще одного 
лисаковского мецената – предпринимателя Алексея 
Амана.  

Во время торжественного открытия сквера аким 
города Алмат Исмагулов поблагодарил компанию 
«Казцинк», представленную в Лисаковске АО 
«Шаймерден», руководителя акционерного общества 
Орымбека Алимбаева, Алексея Амана, ПХО 
«Лисаковскгоркоммунэнерго» в лице Жениса 
Махамбетова. 

Представитель АО «Шаймерден» Кайрат 
Шакубаев выразил надежду, что горожанам 
понравится обновленный сквер, поблагодарил за 
вложенные в него старания строителей [15].  
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Памятник  воинам, 
погибшим в годы  Великой Отечественной  войны. 

Лисаковск, п.Октябрьский, 2019 г. 



186 
 

 
                                                                                 

Архитектурные и скульптурные формы в Лисаковске. 2021 г. 
 



187 
 

 
Скульптурные формы на улицах Лисаковска. 2021 г. 

 



188 
 

 
Скульптурные формы на улицах  Лисаковска. 2021 г. 

 
 



189 
 

И. А. Макарова, 
методист,  

Центральная библиотека, 
ГУ «Централизованная библиотечная система»  

отдела культуры и развития языков акимата г.Лисаковска 
 г. Лисаковск, Костанайская область, Республика Казахстан 

   
БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА ЛИСАКОВСКА 

 
Аннотация. Мақалада Лисаков қаласының кітапхана 

жүйесінің қалыптасу тарихы және қазіргі жағдайы туралы 
айтылады. 

Аннотация. Статья рассказывает об истории 
становления и современном состоянии библиотечной 
системы г.Лисаковска. 

 
История библиотек Лисаковска начинается в 

1966 году. Тогда будущий город ещё только 
зарождался, и потребность в чтении росла вместе с 
новыми зданиями. Первым местом открытого доступа 
к печатным изданиям стало небольшое помещение в 
школе села Майлино, тогда ещё относящегося к 
Кустанайскому отделению железной дороги. Это 
гораздо позже село Майлино перешло в подчинение 
Лисаковской городской администрации [1], а пока в 
рабочем посёлке проживали, в основном, строители-
путейцы. Но библиотека открыла свои двери для всех 
желающих. Отвечала за сохранность и выдачу книг 
Нина Семёновна Суворова. Именно она в истории 
города упомянута как первый библиотекарь 
Лисаковска. 

 Уже через год, в 1967-ом, книжный фонд, 
состоящий из 1670 экземпляров, перевезли в дом №1 
1-го микрорайона, туда, где сегодня расположены 
кассы газовой службы. Постоянными читателями 
значились 350 человек.  

С 1968 года и на протяжении 17 лет обязанности 
заведующей первой библиотекой исполняла Светлана 
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Петровна Шульга, направленная в Лисаковск 
Тарановским отделом культуры. Это при ней 
библиотека №1, уже получившая статус городской, 
переехала в новое, гораздо большее по площади 
помещение. Новоселье отметили в 1976 году. К этому 
времени в Лисаковске построили несколько 
однотипных одноэтажных зданий, предназначенных 
под временное размещение учреждений быта. В одном 
из них, в 1-м микрорайоне, работало ателье. Когда оно 
съехало, комнаты заполнились книжными стеллажами. 
С тех пор библиотека №1, ставшая впоследствии 
Центральной, свой адрес больше не меняла.  

В 1968 году в доме №23 1-го микрорайона 
обосновалась Детская библиотека. Затем стали 
появляться городские филиалы, один из них открыли и 
в с. Майлино. Свои, профсоюзные библиотеки, создали 
градообразующее предприятие ГОК и 
«Лисаковскрудстрой». Все учреждения 
взаимодействовали в рамках межведомственной 
программы. Но в начале 1990-х библиотеки на 
предприятиях закрыли. А ещё до этого, в июне 1978 
года, исполнительный комитет Лисаковского 
городского Совета народных депутатов принял 
решение создать из городских государственных 
библиотек централизованную систему. 

«1. С 1 июля 1978 года объединить все 
государственные массовые библиотеки города в 
единую централизованную систему библиотек с 
единым книжным фондом, единым штатом, бюджетом 
и сметой, централизованным административным и 
хозяйственным руководством. 

2. Городскую библиотеку №1 преобразовать в 
центральную городскую библиотеку, возложив на неё 
полную ответственность за библиотечное 
обслуживание и населения города и непосредственное 
руководство библиотеки.  
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Городские библиотеки №2 и №3, Октябрьскую 
городскую библиотеку преобразовать в филиалы 
центральной библиотеки.  

Городскую детскую библиотеку преобразовать в 
центральную городскую детскую библиотеку» [2]. 

Возглавила ЦБС Светлана Петровна Шульга. В 
Центральной библиотеке появились новые отделы: 
комплектования и обработки литературы, единого 
фонда и МБА (межбиблиотечный абонемент), 
методико-библиографический и обслуживания. Штат с 
2-х специалистов увеличился до 12. Книжный фонд 
составлял уже 28 тысяч экземпляров, число читателей 
– 3500 человек. Кстати, в библиотеку горожане шли не 
только за книгами, но и за новостями из 
периодической печати. На тот момент выписывалось 
более 200 наименований газет и журналов (сегодня 
только 48). 

Елизавета Викторовна Волокитина в 
Центральную библиотеку пришла работать 
методистом в 1987 году. Вспоминает: «ЦБС имела 
единый фонд и все библиотеки этим фондом 
пользовались. Он комплектовался наиболее 
востребованной литературой, учебниками, редкими 
художественными произведениями. По запросу 
читателя эти книги доставлялись в любой филиал, 
затем возвращались обратно. К слову, на базе нашего 
отдела внутрисистемного обмена действовала 
областная школа передового опыта. Тогда же работал 
международный библиотечный абонемент. Любую 
книгу можно было в Москве заказать, где-то ещё. Очень 
много запросов было, особенно от заочников. Не было 
же Интернета. И много людей приходило, здесь, в 
библиотеке, сидели допоздна с этими книгами, 
которые высылались из разных библиотек со всего 
Советского Союза» [3] МБА и единый фонд упразднили 
в 1999 году.  
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В 1987 году Светлана Петровна Шульга уходит 
на повышение, она возглавила городской отдел 
культуры, а на должность директора ЦБС на общем 
собрании коллектива была избрана Валентина 
Федоровна Седых.  

С 1 февраля 1989 года Постановлением 
Госкомитета по культуре КазССР в библиотеках 
введена бригадная форма организации и оплаты труда. 
В годовом отчёте Валентина Фёдоровна Седых пишет: 
«Были изучены методические 
рекомендации…Чимкентской областной библиотеки, 
на основе которой разработано положение об оплате 
труда в бригаде, пересмотрены функциональные 
обязанности членов бригад, сделано штатное 
расписание. В системе создано 4 бригады… Анализируя 
работу за год, можно сказать, что определённые успехи 
есть и самое главное – повысить производительность 
труда членов бригад и за счёт свободных, остаточных 
денег по бригаде получить приработок. Средний 
заработок составил 141 руб.» [4].    

В 1990 г. в Лисаковске помимо Центральной и 
Детской библиотек действуют уже 5 филиалов.  
Открывается 6-й, его называют библиотекой 
семейного чтения. Около года он делит площадь с 
филиалом №2 затем закрывается, поскольку отдельное 
помещение так и не было найдено. Между тем, помимо 
стационарного обслуживания организовано и 
выездное, на предприятиях и в организациях. 
Работают 2 передвижных зала, 5 бригадных 
абонементов, стоматология и горвоенкомат читают по 
коллективному формуляру. Инвалидам книги 
доставляются на дом. 

В этом же году ЦБС переходит на новые условия 
хозяйствования. «С сентября работает в центральной 
библиотеке платный абонемент. Книги для него 
приобретены на уже заработанные нами деньги. За 2 
месяца в кассу сдано 258 рублей. В Библиотеке-
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филиале №2 с ноября работает переплётная 
мастерская, принимаются книги от населения и 
документы от предприятий города. Начал работать 
детский кружок прикладного творчества. Заработано 
83 рубля. Ещё одним видом платных услуг является 
продажа населению списанной литературы по причине 
её малого использования и устаревания. Библиотеке-
филиале №1 продана литература на сумму 20 рублей. 
На эти деньги приобретены книги в магазине…В 
настоящее время приобретена компьютерная игра для 
детской библиотеки. Надеемся получить и от этого 
доход» [5]. 

Доход, пусть и небольшой, библиотекари 
получали и от своих массовых мероприятий, и от 
материала из периодики. Вот как рассказывает об этом 
Елизавета Викторовна Волокитина: «Мы проводили 
наши поэтические вечера. У нас были такие очень 
хорошие библиотекари, которые сами пели, Наташа 
Жуланова у нас работала. Она пела, на пианино играла. 
Это очень украшало все вечера…И нам платили за это 
деньги. Мы даже ходили в профилактории, люди 
оплачивали нам. Это небольшие были деньги, но тем 
не менее мы зарабатывали…Еще мы делали…тогда всё 
это было дефицит, находили рецепты интересные: 
торты, выпечку какую-нибудь. Всё это выбирали, и нам 
типография распечатывала буклетики, и мы их 
продавали. Кстати, очень хорошо уходило» [2]. 

21 декабря 1990 года автомобильная авария 
уносит жизнь Валентины Фёдоровны Седых. В начале 
1991-го директором ЦБС назначена Светлана 
Михайловна Хайруллина. Вместе со всей страной 
библиотеки переживают не лучшие времена. В 1994 
году, учитывая жесточайший дефицит бюджета, 
городской маслихат совместно с Административным 
советом ЛСЭЗ постановляет закрыть Библиотеку-
филиал №4, сократив при этом 4–х человек персонала. 
В 1995-м остро встаёт вопрос сохранности фонда, 
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который практически не пополняется. Вместе с 
библиотекарями ответственность за него разделили и 
читатели. «Ужесточили контроль за выдачей 
литературы. За каждый просроченный читателями 
день взимают с задолжников 1% от стоимости книги. 
Стоимость книги определяется с учётом всех 
повышающих коэффициентов. В Центральной 
библиотеке сданы документы в суд на 19 читателей-
задолжников об удержании с них 8910 тг.» [6]. 
Штрафные санкции сохраняются ещё несколько лет. 

В сентябре 1995 года новоселье отмечает 
Детская библиотека. Её фонд общими усилиями 
библиотекарей, школьников и даже пожарных 
(пожарная часть предоставила свои машины) 
перевозят в ДК «Союз». Туда, где сегодня расположен 
Лисаковский  музей истории и культуры Верхнего 
Притоболья. Позже Детская библиотека вновь 
переедет, но лишь в другое крыло ДК «Союз».   

Библиотекари продолжают зарабатывать, меняя 
и дополняя перечень платных услуг, параллельно ищут 
пути финансирования из негосударственных 
источников. Так, в сентябре 1998 года Лисаковская ЦБС 
подаёт заявку на участие в мегапроекте «Пушкинская 
библиотека» от Фонда «Сорос-Казахстан». 
Партнёрство, предполагающее долевое расходование 
средств на приобретение литературы, длится три года. 
Уже на местном уровне спонсорскую поддержку 
библиотекам оказывает «Канадский фонд», 
учреждённый иностранным предпринимателем, 
работающим в Лисаковске. В итоге за счёт 
привлечённых средств книжный запас ЦБС пополнился 
на 1688 экземпляров новейшей отраслевой и 
художественной литературы. Ещё 3000 экземпляров 
подарили библиотекам лисаковчане, откликнувшиеся 
на призыв в рамках акции поделиться имеющимися у 
них излишками книг. К слову сказать, такие акции в 
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дальнейшем с завидным постоянством стали 
повторяется из года в год. Уже и без призывов.  

В 1999-м закрывается ещё один филиал, №3. 
Книжный фонд распределён по библиотекам ЦБС. В 
этом же году Библиотека-филиал №2 из 4 
микрорайона перебирается в общежитие колледжа. 
Там она расположена и по сей день.  

В начале 2000 года упразднён филиал №5 в с. 
Майлино. Само село исчезнет с карты страны в 2001-м, 
на его месте останется только ж/д станция с 
одноимённым названием.  В итоге в ЦБС Лисаковска 
осталось 4 библиотеки: Центральная, Детская, Филиал 
№1 (п. Октябрьский) и Филиал №2 (общежитие 
колледжа).  

В ноябре 2011 года приказом ГУ «Отдел 
культуры и развития языков акимата города 
Лисаковска» Центральной библиотеке присвоен статус 
«Модельная библиотека».  К этому времени на помощь 
библиотекам уже пришли компьютеры, внедряется 
программа «РАБИС», наряду с бумажным, формируется 
электронный каталог.  

В 2013-м Лисаковскую ЦБС возглавила 
Елизавета Викторовна Волокитина. После её ухода на 
пенсию, в августе 2020 года, директором назначена 
Салтанат Темирхановна Кажанова.  

Сегодня книжный фонд ЦБС составляет – 91287 
экз., из них на казахском языке –24937 экз.  

В 2020 году Лисаковская ЦБС получила 
возможность представлять информацию на сервере, 
постоянно находящемся в сети. У нас появился 
платный хостинг. Таким образом, пользователи 
увидели новый сайт Лисаковской ЦБС. Он работает на 
3-х языках. На официальном сайте ЦБС доступны: 
электронная доставка документов, календарь 
мероприятий, буктрейлеры, библиографические 
пособия и календарь дат и событий города Лисаковска 
на 2021 год, выставки, полнотекстовые базы данных 
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(«Лисаковск, история, факты и люди»), новинки книг, а 
также блог директора Лисаковской ЦБС. На сайте 
библиотеки размещён оцифрованный архив местной 
газеты «Лисаковская новь» за 1979, 1980 и 1981 годы. 
Работа по оцифровке этой газеты началась только в 
2020 году и будет продолжена.  

2020 год – особенный. Пандемия лишила 
библиотеки читателей и вынудила активно развивать 
онлайн-сервисы. С марта мероприятия проводятся в 
Интернет-пространстве: на сайте и страницах соцсетей. 
Но во всем этом библиотекари нашли и 
положительную сторону: они получили новые знания 
и умения, т.к. пришлось осваивать программы для 
редактирования видео и фотоматериалов, создания 
видеофайлов и т.д. Ещё один, пусть и небольшой, шаг 
вперёд сделан. Работа продолжается.  

 
Список источников: 

1. Постановление Костанайского облмаслихата (собрание 
депутатов 3-я сессия) от 15 июля 1994 г. – ГАКО. Ф.969. 
Оп.1, Д. 4. Л.73 

2. Решение исполнительного комитета Лисаковского 
городского Совета народных депутатов №148 от 15 июня 
1978 г. «О централизации сети государственных массовых 
библиотек города». – Архивная копия, Центральная 
библиотека 

3. Аудиозапись интервью от 09.02.2021. – Архив 
центральной библиотеки г. Лисаковска 

4. Выписка из отчёта Лисаковской ЦБС за 1990 год. – Раздел 
«Общие вопросы»  

5. Выписка из отчёта Лисаковской ЦБС за 1990 год. – Раздел 
«Внедрение новых методов организации и оплаты труда» 

6. Выписка из отчёта Лисаковской ЦБС за 1995 год. – Раздел 
«Меры по усилению сохранности фонда» 

 
 
 
 
 
 



197 
 

Т. Б. Мурзабулатова,  
руководитель филиала КГУ «Государственный архив 

Костанайской области»  
«Лисаковский региональный  

государственный архив»  
г.Лисаковск, Костанайская область,  

Республика Казахстан 
 

БЕЗ ПРОШЛОГО НЕТ БУДУЩЕГО 
 
 Аннотация. Жұмыс Лисаков өңірлік мемлекеттік 

архивінде мемлекеттік сақтаудағы архив құжаттарына 
негізделген. Мақала Лисаков қаласының қалыптасуы мен 
дамуына арналған. 

Аннотация. Работа основана на архивных 
документах, находящихся на государственном хранении в 
Лисаковском региональном  государственном архиве. 
Статья посвящена становлению и развитию города 
Лисаковска. 

 «Сохраняя прошлое, создаем будущее» 
Нурсултан Назарбаев 

Первый Президент страны в выступлении «План 
нации – Путь к казахстанской мечте» выделяет, что 
родная земля была и будет оставаться самой близкой и 
притягательной ценностью для казахстанцев.  В идее 
«МӘҢГІЛІК ЕЛ» как в зеркале отражена общенародная 
вера в будущее, ее надо передавать из поколения в 
поколение, из эпохи в эпоху. 

В год 50-летия образования города Лисаковска 
хочется говорить о строительстве, становлении  
нашего города на разных этапах его развития.   

Более трех тысячелетий тому назад появилось 
первое поселение людей на нашей плодородной и 
богатой недрами Притобольской земле. Как 
свидетельствуют нынешние археологические раскопки 
на территории Лисаковска, эта древняя стоянка вполне 
соответствовала признакам регулярного поселения, 
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удовлетворяющего основные потребности человека в 
труде, быте и отдыхе. 

Прошли годы… В силу определенных 
обстоятельств наши предки оставили наши 
Притобольские степи в поиске лучшей доли и жизни. 
Затем, в наших местах появились новые поселения 
крестьян земледельцев, и среди них ничем особенно не 
приметная деревенька Лысаковка, которая 
впоследствии дала свое имя будущему городу 1, с. 3. 

Немногим  более 70 лет назад, после открытия в 
1949 году Лисаковского железорудного 
месторождения оолитовых руд на месте деревеньки 
Лысаковка начал формироваться поселок Лисаковск. 
Поселок возник в 1966 году на базе строительства 
горно-обогатительного комбината, призванного 
осваивать Лисаковское месторождение 
бурожелезняковых руд. Возведение городского 
поселка велось без временных зданий и сооружений, 
велась комплексная микрорайонная застройка с 
одновременным строительством жилья, соцкультбыта, 
инженерно-коммунальной инфраструктуры города, 
озеленением города. Одновременно были построены 
объекты общегородского пользования  (медицинский 
городок, городское профессионально-техническое 
училище, дом культуры «Союз», кинотеатр «Искра» и 
т.п.). Параллельно с возведением комбината велось 
строительство предприятий пищевой 
промышленности (гормолзавод, хлебозавод), базы 
стройиндустрии (заводы железобетонных изделий, 
домостроительный, керамзитовый цех и т.п.). 1, с. 4. 

Указом Президиума Верховного Совета 
Казахской ССР от 27 июня 1967 года городскому 
поселку присвоено наименование – Лисаковск. Этим же 
Указом Октябрьский поссовет передан из Тарановского 
района в административное подчинение Лисаковскому 
горсовету 2, с. 26. 
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Начиная с 1969 года, когда строительство 
Лисаковского горно-обогатительного комбината было 
объявлено Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой, в Лисаковск стали прибывать люди со всего 
Советского Союза. В 1970 году население составляло 
14, 1 тыс. человек, а через десять лет оно удвоилось и в 
1992 году достигло численности 41 тысяч человек 1, с. 
5. 

Указом Президиума Верховного Совета 
Казахской ССР от 12 августа 1971 года городской 
поселок Лисаковск отнесен к категории городов 
областного подчинения, присвоено наименование – 
город Лисаковск 2, с. 26. 

Возвращаясь к истории развития Лисаковска, 
нельзя не вспомнить период с 1973 года, оказавшийся 
для города одним из самых тяжелых. После 
десятилетия напряженного строительства вдруг 
произошел резкий спад. Металлурги по тем или иным 
причинам не желали брать концентрат…  

Новые вехи в истории Лисаковска – освоение 
Куржункульского месторождения железной руды в 
1981 году, а в 1985 году – строительство завода 
химического волокна. В проектных планах появляется 
завод медоборудования «Свемо», трикотажная 
фабрика. Эти предприятия должны были дать толчок 
развитию экономики и социальной сферы города. 3, с. 
8. 

Решением Кустанайского облисполкома от 6 
января 1987 года поселок Красногорский 
Красногорского сельсовета Камышинского района 
передан в административное подчинение 
Лисаковскому горсовету  2, с. 26. 

По состоянию на начало 2001 года город 
Лисаковск – областного подчинения с составом: с. 
Майлино, п. Октябрьский, с. Красногорское 2, с. 26. 

К началу 1990-х годов в городе действовало 11 
промышленных предприятий в следующих отраслях: 
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электроэнергетика, черная и цветная металлургия, 
машиностроение и металлообработка, 
промышленность строительных материалов и 
продукции легкой и пищевой промышленности. 
Работало 13 строительно-монтажных организаций, 
принадлежащих 9 министерствам и ведомствам. Самой 
крупной организацией был генподрядный трест 
«Лисаковскрудстрой», на долю которого приходилось 
более 50% объема работ. Внешний транспорт 
Лисаковска был представлен автомобильным и 
железнодорожным транспортом и следующими 
предприятиями: Лисаковским автотранспортным 
предприятием (АТП), пассажирским 
автотранспортным предприятием (ПАТП), 
автотранспортным предприятием Минтяжстроя 
Казахской ССР (автобаза № 3), железнодорожной 
станцией «Майлино» и станцией «Лисаковск-
контейнерная».  

Многолетний поиск форм жизнеспособности 
городской жизненной среды Лисаковска привел в 
начале 90-х годов  к пониманию необходимости 
создания единого городского коммунального 
хозяйства. 1, с. 5. 

В годы плановой экономики перед городом 
стояли проблемы, связанные с деятельностью 
Лисаковского горно-обогатительного комбината, так 
как его продукция была неконкурентоспособной по 
качеству. Эта проблема обострилась с вхождением в 
рыночную экономику и грозила городу гибелью. 4, с. 
25. Городскими властями были предприняты 
экстренные меры по разработке сначала 
концептуальной, а затем нормативно-проектной 
модели развития города в рамках государственного 
проекта Лисаковской свободной экономической зоны 
(ЛСЭЗ) 1, с. 5. 

30 июня 1992 года в целях ускоренного решения 
задач социально-экономического развития города 
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Лисаковска по предложениям Кустанайского 
областного Совета народных депутатов, Главы 
Кустанайской областной администрации и Кабинета 
Министров Республики Казахстан Верховный Совет 
Республики Казахстан постановил  создать в 
Кустанайской области Лисаковскую свободно-
экономическую зону в пределах города Лисаковска. 

За 1992–1999 годы – годы работы Лисаковской 
свободно-экономической зоны в городе проведена 
работа по реструктуризации производственно-
экономической базы города с организацией новых 
производств и рабочих мест,  предприятий 
негосударственных форм собственности.  

В условиях СЭЗ объем промышленной 
продукции возрос почти в 4 раза. Был приостановлен 
распад коммунально-социальной инфраструктуры. 

С честью пройдя трудное становление, сегодня в 
Лисаковске внедряются и реализуются десятки 
инновационных проектов и государственных 
программ. Лисаковск – участник таких программ как 
«Ақ бұлақ», «Балапан», «Нұрлы Жол», программа 
развития моногородов, программа модернизации ЖКХ, 
«Дорожная карта занятости» и «Доступное жилье». 

В настоящее время действуют такие крупные 
предприятия как филиал АО «Алюминий  Казахстана 
КБРУ, осуществляющий добычу бокситов, Лисаковский 
филиал ТОО «Оркен», добывающий бурожелезняковые 
руды и производящий железорудный концентрат. С 
2006 года по 2011 год осуществлялась добыча 
цинковой руды АО «Шаймерден», в настоящее время 
ведется ее дробление, обогащение и отгрузка 
потребителю. ТОО «Дон Мар» – иностранный инвестор 
производит сельскохозяйственные жатки, 
опрыскиватели, запасные части к ним, начато 
производство нового вида продукции – посевного 
комплекса. ТОО «ЭксклюзивСтрой Казахстан» – 
отечественный производитель детского и спортивного 
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оборудования: детских игровых комплексов, беседок, 
арок, качелей-балансиров, скамеек, каруселей, 
ограждений, горок, домиков, песочниц, спортивно-
игровых комплексов (турников, канатов, лестниц и 
прочего). ТОО «СпецСтальКонструкции» – молодая 
быстроразвивающаяся, производящая 
металлоконструкции любой сложности, ангары, 
склады, купола, крытые спортивные сооружения, 
промышленные здания. ТОО «Картонно-бумажный 
комбинат – 2015» – компания по производству 
гофрокартона и яичных лотков. Лисаковский филиал 
ТОО «ДЕП» специализируется на производстве 
кисломолочной продукции, сгущенного молока. ТОО 
«Спутник-1» является самым крупным 
производителем полиэтиленовой пленки в Северном 
Казахстане. Совместно с ООО «Бобровский Кварцит» 
ведется работа по открытию завода по производству 
карбида кремния. 

На предприятиях города Лисаковска 
выпускается товарный бетон, бордюрный камень, 
металлоконструкции, корпусная мебель, спецодежда 
для всех видов деятельности, швейные изделия, корм 
для животных на основе сухой барды, выращивается и 
реализуется товарная рыба. 

Работают 22 учреждения образования, 2 – 
здравоохранения, 7 организаций культуры, в том числе 
4 библиотеки, дом культуры "Союз", дом культуры 
"Россия", музей. В городе делается упор на пропаганду 
здорового образа жизни, развитие массового спорта. 
Хорошо развита спортивная инфраструктура, в городе 
продолжается работа по развитию сети спортивных 
сооружений, и они составляют 99: спортивные 
комплексы, Детско-юношеская спортивная школа, 
стадионы, плавательный бассейн, хоккейный корт, 
стрелковые тиры, теннисные корты, скейт-площадки,  
волейбольная площадка, спортивные залы и площадки. 
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Сотым спортивным объектом Лисаковска стал 
теннисный корт, открытие которого состоялось 5 
апреля 2021 года. 

Проводится  постоянная работа по 
благоустройству, озеленению, как города, так и п. 
Октябрьского и с. Красногорского, сейчас это 
современный, цветущий город и в нем до сих пор 
живут неравнодушные люди, любящие всем сердцем 
свой Лисаковск. 

Наш город, каким мы знаем и любим его сегодня, 
– дело неутомимых рук многих и многих людей, 
настоящих героев труда. И я думаю, что их энергия и 
целеустремленность, перешагнув рубеж от 
шестидесятых  до настоящего времени, незримо 
влияют на жизнь города и сегодня. Мы должны знать 
историю, свои корни. Учиться у прошлого, чтобы жить 
спокойно в настоящем, и стабильно в будущем. 
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Открытие Теннисного центра. Поздравление акима Лисаковска  
А. Е. Исмагулова. Лисаковск, 5 апреля 2021.  

Фото с аккаунта акимата Лисаковска в Instagram. 

Торжественную ленту на открытии Теннисного центра разрезают 
старший тренер по теннису Костанайской области К. А. Модогоров 
и тренер Лисаковской  Детско-юношеской спортивной школы  

П. А. Саламаха.  
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Занятие в новом Теннисном центре ведет тренер по теннису 

высшей квалификации П. А. Саламаха. Лисаковск, 2021.  
Фото с аккаунта акимата Лисаковска в Instagram. 

Здание нового Теннисного центра, открытого в Лисаковске в год 
празднования 30-летия Независимости РК, 50-летия Лисаковска. 

Лисаковск, 2021 г. Фото с аккаунта акимата Лисаковска в 
Instagram. 
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Образ   Лисаковска в детском творчестве 
 

 
 

Лозовский Богдан, 15 лет.  
Лисаковская детская художественная школа 
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Козак Карина, 16 лет. Лисаковская детская 
художественная школа 
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Богатко Дарья, 14 лет. Лисаковская детская 

художественная школа 
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Список сокращенных слов 
Адмсовет – Административный совет 
АО – Акционерное общество 
АССР – Автономная Советская Социалистическая  
Республика 
АТП – Автотранспортное предприятие 
АТФ Банк – Алматинский торгово-финансовый банк 
БММТ – Бюро международного молодежного туризма 
БМП – Боевая машина пехоты 
БТИ  – Бюро технической инвентаризации  
ВАК – Высшая аттестационная комиссия 
Военкомат – Военный комиссариат 
Г. – Год 
Гг. – Годы 
Г. – Город 
ГАКО – Государственный архив Костанайской области 
ГДР – Германская Демократическая Республика 
Г-н –  Господин 
ГМО – Гравитационно-магнитное обогащение 
ГОК – Горно-обогатительный комбинат 
ГПТУ – Государственное профессионально-
техническое училище 
ГКП – Государственное коммунальное предприятие  
ГККП – Государственное казенное коммунальное 
предприятие 
Г. р. – Год рождения 
ГУ – Государственное учреждение 
ГУВД – Главное управление внутренних дел 
Д. –  Дело 
ДК – Дом культуры 
ДСК – Домостроительный комбинат 
ДЮСШ – Детско-юношеская спортивная школа 
ЖБИ – Железобетонные изделия 
ЖКО – Жилищно-коммунальный отдел 
ЗАГС – Отделы записи актов гражданского состояния 
ЗАО – Закрытое акционерное общество 
ЗСШ – Заочная сменная школа 
Им. – Имени 
Инвестфонд – Инвестиционный фонд 
ИП – Индивидуальный предприниматель 
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КазССР – Казахская Советская Социалистическая Республика 
КазТАГ – Казахское телеграфное агентство 
КБРУ– Краснооктябрьское бокситовое рудоуправление 
КГУ – Коммунальное государственное учреждение 
Км – километр 
КМК – Комсомольско-молодежный коллектив 
КПД – Крупнопанельное домостроение 
КСП – Кооператив собственников помещений 
КФК – Коллектив физической культуры 
К.э.н. – Кандидат экономических наук 
Л., лл. – Лист, листы 
ЛГОК – Лисаковский горно-обогатительный комбинат 
ЛМИК–Лисаковский музей истории и культуры Верхнего 
Притоболья 
ЛРГА  – Лисаковский региональный государственный архив 
ЛСЭЗ – Лисаковская свободная (специальная) 
экономическая зона 
ЛТВ – Лисаковское телевидение 
М. – Москва 
МБА –Межбиблиотечный абонемент 
МВД – Министерство внутренних дел 
МП – Малое предприятие 
МРТ –  Магнитно-резонансная томография  
МУПК – Межшкольный Учебно-производственный 
комбинат 
МЦ – Медицинский центр 
НВФ – Научно-вспомогательный фонд  
НИИ – Научно-исследовательский институт 
НТИ – Научно-техническая информация 
ОАО – Открытое акционерное общество 
Об. – Оборот 
Обком – Областной комитет 
Облисполком – Областной исполнительный комитет Совета 
депутатов трудящихся 
ОО – Общественное объединение   
Оп. – Опись 
ОРС – Отдел рабочего снабжения 
ОФ – Общественный фонд 
П. – Поселок 
ПАТП – пассажирское автотранспортное предприятие 
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ПХО – производственно-хозяйственное объединение 
Райком – Районный комитет 
Райисполком – Районный исполнительный комитет Совета 
депутатов трудящихся 
РГИА  – Российский Государственный исторический архив 
РК – Республика Казахстан 
РСФСР – Российская Советская Федеративная 
Социалистическая Республика  
См  – сантиметр 
СМИ – Средства массовой информации 
ССГПО – Соколовско-Сарбайское горно-
обогатительное производственное объединение 
ССР – Советская Социалистическая Республика 
СССР – Союз Советских Социалистических Республик 
Стр., с. –  страница  
СУ – Строительное управление 
Сш – Средняя школа 
СЭЗ – Свободная (специальная) экономическая зона 
Т.е. – То есть  
Т.к. – Так как 
Т. – Товарищ 
ТОО – Товарищество с ограниченной ответственностью 
УКП – Учебно-консультационный пункт 
УМР– Управление механизированных работ 
УПТК – Управление производственно-технологической 
комплектации 
Ф. – Фонд 
ФЭСР ЛСЭЗ – Фонд экономического и социального развития 
Лисаковской СЭЗ 
ЦБС – Централизованная библиотечная система 
ЦДОТ и МООК РИИ – Центр дистанционных 
образовательных технологий и массовый открытый 
онлайн-курс Рудненского индустриального института 
ЦИК – Центральный Исполнительный Комитет 
ЦК – Центральный Комитет 
ШРМ – Школа рабочей молодежи 
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